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 ▀ Прорыв в Китай
Почему отношения МСХ с китайскими партнерами стали 
почти безоблачными 

Валерий Сурганов

Казахстанско-китайские отношения 
в сфере сельского хозяйства впервые 
за долгие годы удостоились настоя-

щего прорыва. Так, в самое ближайшее 
время будут окончательно сняты ветери-
нарные ограничения на экспорт в Китай 
нашей животноводческой продукции, а 
уже в этом году для нашего бизнеса станет 
возможным продавать в КНР живой скот. 
Удалось добиться разрешения и на вывоз 
в Поднебесную разного вида растениевод-
ческой продукции. Более того, с китайски-
ми инвесторами достигнуты конкретные 
договоренности о запуске в Казахстане но-
вых проектов в сфере переработки мяса, 
шерсти, масличных культур и фруктов. 

Между Сианем и Циндао 
Во многом лед тронулся благодаря успеш-
ным переговорам, которые на прошлой 
неделе в китайском Сиане (провинция 
Шэньси) провел вице-премьер правитель-
ства – министр сельского хозяйства РК 
Умирзак Шукеев. В рамках своего рабоче-
го визита в Китай заместитель председате-
ля казахстанского правительства принял 
участие в международной конференции 
государств-членов ШОС по сотрудниче-

ству в области профилактики, борьбы и 
мониторингу трансграничных эпизооти-
ческих заболеваний. Китайскую сторону 
на этой конференции представлял предсе-
датель Главного таможенного управления 
КНР Ни Йефэнь. С ним Умирзак Шукеев 
подписал протокол по фитосанитарным 
требованиям на рапсовый шрот, что по-
зволит казахстанским маслоперерабаты-
вающим предприятиям, помимо экспор-
тируемой в настоящее время продукции в 
виде растительного масла, начать экспорт 
высокоэффективного корма для живот-
ных – рапсового шрота. 

Сама по себе конференция в Сиане 
явилась предтечей к более масштабному 
мероприятию, которое пройдет в следу-
ющем месяце – саммиту ШОС в крупном 
китайском портовом городе Циндао. В нем 
от Казахстана примет участие уже глава 
государства Нурсултан Назарбаев. 

Подписанные же в Сиане документы 
позволят в будущем ветеринарным служ-
бам стран-участниц Шанхайской органи-
зации сотрудничества контактировать 
напрямую, плюс выработать единые стан-
дарты и алгоритмы таможенного, фитоса-
нитарного и карантинного контроля для 
ввозимой продовольственной продукции. 

Отдельно Умирзак Шукеев провел 

переговоры с крупными корпорациями 
из провинции Шэньси, где когда-то брал 
свое начало Великий Шелковый путь, а те-
перь стартует новый инфраструктурный 
проект – Экономический пояс Шелкового 
пути. 

Например, компания Yangling, специ-
ализирующаяся на строительстве теплиц 
и садов, организует сейчас опытное поле 
в Тургене Алматинской области. Эти же 
предприниматели изъявили желание по-
строить на 20 гектарах, расположенных 
на базе НИИ зернового хозяйства имени 
Александра Бараева в Шортандинском 
районе Акмолинской области, опытное 
производство, где бы они могли в коопера-
ции выращивать разные виды сельскохо-
зяйственных культур. 

Компания Shaanxi Golden Crown 
Farming уже завершает строительство в 
Туркестане Южно-Казахстанской области 
завода по переработке верблюжьего моло-
ка и производству на его основе лекарств 
от сахарного диабета. 

Представители Shaanxi Food and 
Agriculture Group в эти дни ищут земель-
ный участок под Алматы или Астаной под 
строительство крупной откормочной пло-
щадки. 

[Продолжение на стр. 4]
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В КАЗАХСТАНЕ 
ЗАМЕДЛИЛСЯ РОСТ 
ЭКОНОМИКИ

За январь-апрель 2018 года рост ВВП сни-
зился до 3,8%, сообщил на заседании прави-
тельства министр национальной экономики 
Тимур Сулейменов. «Экономическая актив-
ность в Казахстане продолжает демонстри-
ровать положительную динамику. Однако 
по сравнению с прошлым месяцем наблю-
дается некоторое замедление. Рост ВВП 
составил 3,8%», – сказал глава ведомства. 
Замедление прежде всего обусловлено про-
блемами в секторе строительства и метал-
лургии. Также текущий период сопровожда-
ется снижением инфляционного давления 
и высокой инвестиционной активностью. 
По словам министра, инфляция с начала 
года составила 2,2%, что относительно ана-
логичного периода 2017 года ниже на 0,5 п.п. 
Годовая инфляция зафиксирована на уровне 
6,5%. «На 1 мая международные резервы 
страны увеличились на 1,8%, до $90,7 млрд. 
Золотовалютные резервы выросли на 3,4%. 
Активы Национального фонда выросли 
на 0,9%», – сообщил Тимур Сулейменов. 
Промышленное производство сохраняет 
рост выше 5,0%. При этом обрабатывающая 
промышленность по-прежнему показывает 
опережающие темпы. Отрасли горной добы-
чи удерживают набранные темпы развития. 
«Основная поддержка росту добывающей 
промышленности обеспечивается нефтега-
зовой отраслью. Добыча нефти увеличилась 
на 5,9% и природного газа – на 6,1%», – рас-
сказал министр. 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

 ▀ Кибербезопасность без тайн
Игроки финсектора страны объединяют усилия в борьбе  
с информационными угрозами 

Георгий Ковалев

В Алматы прошел форум «Кибербезо-
пасность финансового сектора РК». 
Событие отличалось по-деловому 

сухим, информационно насыщенным фор-
матом. 

Судя по всему, участники казахстан-
ской финансовой системы столкнулись 
с технологическими вызовами, которым 
они не в состоянии противостоять пооди-
ночке. Впрочем, подтвердить этот тезис 
какими-то фактическими данными нет 
никакой возможности. 

До недавнего времени интересы каж-
дого участника финансового рынка были 
для него превыше интересов системы в 
целом. Любые цифровые инциденты оста-
вались внутренним делом финансовых ор-
ганизаций. Раскрытие информации о них 
считалось нежелательным и ведущим к 
подрыву репутации. Так что нет статисти-
ки, нет анализа возрастающей сложности 
угроз.

Это отличает Казахстан от финансовых 
рынков развитых стран, где каждый по-
добный случай подвергается публичному 
анализу. Такого уровня ответственности 
мы пока не достигли. Необходимость кон-
солидации в нашем случае обусловлена 
не требованиями рынка, а соблюдением 
норм законов. А именно – государствен-
ной концепции кибербезопасности стра-
ны – «Киберщит Казахстана». 

Работу форума открыл Шахкарим Дю-
секенов, председатель правления АО «Бан-
ковское сервисное бюро Национального 
банка Казахстана». Он обозначил теку-
щий приоритет финсектора – необходи-
мость введения стандарта безопасности 
для каждого участника финансового рын-
ка, обеспечивающего стабильность систе-
мы в целом. 

Текущую ситуацию и перспективы 
развития обрисовал Роман Перминов, на-
чальник управления информационных 
угроз и киберзащиты Нацбанка РК. Это 
управление было создано год назад.

По словам Романа Перминова, анализ 
общего состояния безопасности в теку-
щий момент невозможен. Службы ИБ каж-
дого участника рынка удерживают риски 
и информацию о них в зоне собственной 
ответственности и широкого профессио-
нального обсуждения не получается. 

Меры противодействия угрозам каж-
дая служба безопасности выбирает исходя 
из знаний и умений привлеченных работ-
ников. Никто не ставит перед собой задачу 
оценивать ситуацию с точки зрения всего 
финсектора.

Отдельная большая проблема – взаимо-
действие с правоохранительными органа-
ми. Следствие и суд не готовы работать с 
цифровыми доказательствами, нет адап-
тации и «перевода» цифровой терминоло-
гии для применения их в уголовном зако-
нодательстве. 

Что сделано для исправления ситуа-
ции? У Нацбанка появились полномочия 
по установлению требований к информа-
ционной безопасности банков. При этом 
используемые инструменты и схемы оста-
ются внутренним делом каждого банка. 
Нацбанк становится отраслевым центром 
финансового рынка по части кибербезо-
пасности. Определены порядок и сроки 
предоставления информации об инциден-
тах в Национальный координационный 
центр по информационной безопасности. 
Центр будет не просто координировать 
действия участников рынка в случае ин-
цидентов, но и проводить анализ угроз.

В перерыве мероприятия корреспон-
дент «Капитал.kz» обратился за коммен-
тариями к Руслану Абдикаликову, за-

местителю председателя комитета по 
информационной безопасности Мини-
стерства оборонной и аэрокосмической 
промышленности РК.

– Каковы потери от действий хаке-
ров, например, в банковской сфере? 

– Банки не разглашают такую инфор-
мацию. Ни один банк не признается, даже 
взломанный, это ведь имиджевые потери. 

– Но вы знаете картину в целом?
– Эту картину знает только Нацбанк, я 

не имею права делать запрос по инциден-
там.

– Банкам легче решить проблему с 
вкладчиком, чем искать похитителя?

– Как правило, воруют не у банка, а у 
людей. Сейчас банки сильно защищены, 
хакер не из банка забирает деньги. Он 
взламывает персональные компьютеры 
людей с установленными клиентскими 
программами и забирает деньги с личных 
счетов. Эти деньги застрахованы и восста-
навливаются. Речь надо вести о том, что 
люди должны больше об этом знать и себя 
обезопасить. 

– Довольно неожиданно говорить о 
персональной ответственности вклад-
чиков на полях форума по кибербезо-
пасности всего финсектора. Многие 
спикеры говорили о дефиците образо-
вательных программ, преподавателей 
и специалистов. Как может быть без-
опасной финансовая система, если нет 
базовых институтов?

– Когда говорят о нехватке, имеют в 
виду не отсутствие полное. Если их не 
было вообще, мы не могли бы говорить 
о защите. Да, экспертов не хватает, это 
штучный товар на рынке, за них борются, 
перекупают. 

– Кто защищен лучше всех? Возмо-
жен рейтинг защищенности?

– Лучше всех защищены банки, на вто-
ром месте корпоративный сектор, на тре-
тьем – промышленный сектор. 

– Чем меньше в секторе денег, тем 
меньше защита?

– Нет, это зависит от степени проник-
новения IT в систему, от того, насколько 
рано IT туда проникло. Для банков это 
проблема старая, они научились защи-
щаться. Кстати, в мире есть услуга ки-
берстрахования. Если тебя хакер взла-
мывает, страховая компания покрывает 
ущерб. У нас Нацбанк с АФК рассматри-
вают выход такого продукта на рынок, но 
рынок маленький, и потребности в нем 
у банков пока нет. Чтобы этот продукт 
запустить, банк должен быть готов рас-
крыть перед страховой компанией стра-
тегию своей защиты. С другой стороны, 
сила банковской структуры в ее закрыто-
сти, когда никто не знает, что там проис-
ходит.

– Почему Нацбанк не хочет ввести 
рейтинг кибербезопасности игроков 
финрынка?

– Такие требования нигде в мире не 
унифицированы. Есть определенные 
стандарты, минимальные требования к 
безопасности, задающие направление. 
Каждая компания приходит к своему ре-
шению: кого нанять, какое «железо» и 
софт купить, как отладить бизнес-процесс. 
Мало купить оборудование – надо ведь и 
эксплуатировать правильно. Потому что 
уже через час после покупки оборудова-
ние имеет уязвимости. Безопасность – это 
не результат, это процесс, поиск и устране-
ние уязвимостей. 

– Кто мировой лидер в области ки-
берзищиты?

– Выигрывают те страны, где не скры-
вают проблемы, а работают вместе над 
поиском неисправностей и их устранени-
ем: США, Сингапур, Южная Корея, Изра-
иль. Но и там невозможна полная безопас-
ность. 

 ▀ Для того чтобы стать банком будущего,  
важно быть цифровым не только снаружи 

Николай Дрозд

Руководство Altyn Bank презентовало результаты ре-
ализации своей стратегии, связанной с созданием 
внутрирозничного направления цифрового бан-

ка Altyn-i. Они превзошли самые амбициозные планы, 
которые формулировались в начале 2016 года во время 
старта проекта. Одной из таких закладываемых смелых 
гипотез было достижение 30% порога онлайн-продаж к 
концу 2018 года. В реальности этот уровень уже сейчас 
составляет в банке 80%. По итогам 2016 года у цифрово-
го банка было менее 9 тысяч клиентов, теперь уровень в 
50 тысяч пользователей будет достигнут уже в мае 2018-
го, и каждый день у банка появляются более 300 новых 
клиентов. Председатель правления Altyn Bank Аскар 
Смагулов подчеркивает, что абсолютно неправильно 
видеть в качестве главного драйвера произошедших из-
менений исключительно технологические факторы. На 
самом деле гораздо важнее изменение корпоративной 
культуры и бизнес-процессов. Важным условием явля-
ется минимизация участия сотрудников в кредитных 
решениях, принимаемых цифровым банком. Человече-
ский фактор уже не присутствует в выдаче Altyn-i безза-
логовых кредитов и кредитных карт. Не менее важным 
фактором стало также создание единой команды IT – 
специалистов, продажников, проектных менеджеров, 
маркетологов, работающих по принципу Agile. Важным 
критерием работы объединенной команды стала ориен-
тация на финансовый результат и показатели продаж, а 
не на количество ИТ-доработок и каких-либо технологи-
ческих решений. Altyn-i остается едва ли не единствен-
ным рентабельным цифровым банком на постсоветском 
пространстве. Что касается казахстанского рынка, то 
спикер не видит каких-либо полных аналогий, посколь-
ку «можно быть цифровым банком снаружи и достав-
лять платежные карточки с курьерами, но это ничто, 
если не автоматизируются бизнес-процессы». Команда 
цифрового банка сама распоряжается своим бюджетом, 
оценивая необходимость и экономический эффект от 
внедрения тех или иных технологических новшеств. 

Крайне важно, что удается избежать негативного эф-
фекта влияния стоящего за спиной высокодоходного 
банка, который может оплачивать процесс и неэффек-
тивных инноваций. Чистая прибыль Altyn Bank за пер-
вый квартал составила 2,5 миллиарда тенге, за 2017 год 
– 9,3 миллиарда тенге по сравнению с 1,7 миллиардами 
в 2014 году.

Нужен ли офлайн и какой? 
Комментируя для делового еженедельника «Капитал.
kz» то, при каком уровне проникновения цифровизации 
для банка станет актуальной задача оптимизации сети 
своих офлайновых отделений, председатель правления 
отметил, что с 1 мая 2018 года введен тариф за их ис-
пользование для кассовых операций. Он выглядит ща-
дящим – 300 тенге в месяц, или 3600 тенге в год. Пока 
рано говорить о результатах, но на еженедельных пла-
нерках в банке обсуждается, сколько клиентов цифро-
вого банка хотят пользоваться отделениями и готовы 
платить комиссию за снятие и пополнение наличных с 
помощью кассира банка. Как только придет такое пони-
мание, банк определится со своими дальнейшими шага-
ми. Если отделения предпочтут не более 10-15% клиен-
тов, то вместо одной большой точки можно сделать три 
маленьких. Он вспомнил, что раньше одно из отделений 
банка находилось «здесь, в ТЦ «Есентай», и оно стоило 
нам почти миллион долларов в год. Ни один цифровой 
и даже традиционный банк не может себе позволить 
такие расходы. Мы также сильно ждем результатов экс-
перимента, нам самим очень интересно посмотреть на 
них, когда это произойдет». 

 
Будущее – в персонализации
Дальнейшее развитие цифровой продуктовой линейки 
связано, прежде всего, с персонализацией пакетов пред-
ложений под определенных клиентов. Пока, по словам 
г-на Смагулова, это происходит в полуавтоматическом 
режиме, и задача здесь также состоит в полной цифрови-
зации. По оценкам начальника управления маркетинга 
банка Александра Дягтерева, то, какие продукты могут 
быть особенно востребованы тем или иным клиентом, 
определяется достаточно быстро и почти безошибоч-
но, будь то переводы, платежи, кредиты или депозиты. 
Сверхзадачей для дальнейшего развития является пре-
вращение в финансовый модуль для потребителей, кон-
сультирующий и предлагающий оптимальные алгорит-
мы, например, для оплаты путешествий или наиболее 
крупных покупок. 

 ▀ Почему женщины обожают Ripple?
Выявлены гендерные предпочтения в области криптовалют

Дмитрий Чепелев

На прошедшей неделе стоимость ос-
новных криптовалют снизилась в 
среднем на 10%. Это снижение по-

следовало после существенного роста, по-
казанного основными криптоактивами 
неделей ранее. 

Общая капитализация рынка крип-
товалют, на начало недели достигавшая 
$435,6 млрд, к концу семидневного пе-
риода снизилась почти на 9% и на утро 

16 мая составила $396,7 млрд. При этом 
доминирование Bitcoin (BTC) в общей 
капитализации рынка составило 36,7%, 
что является лишь незначительным ко-
лебанием по сравнению с прошедшей не-
делей.

eToro: типичный криптоинвестор 
– дилетант, а женщины  
любят Ripple
Представители международной торговой 
платформы с элементами социальной сети 

eToro опубликовали результаты анализа 
своей пользовательской базы. Некоторым 
сюрпризом при множестве выявленных 
фактов является то, что подавляющее 
большинство криптовалютных трейде-
ров не имеет опыта биржевой торговли, 
а Ripple – самый покупаемый цифровой 
актив среди лиц женского пола. Отчет бе-
рет за основу данные, собранные в период 
с марта 2017 года по февраль 2018 года. С 
помощью этих данных специалисты ком-
пании провели анализ публичных профи-

лей инвесторов в криптовалюту, которые 
пользуются решениями для торговли от 
eToro, и составили демографический пор-
трет своих клиентов, который включил в 
себя пол, возраст, а также основную сферу 
трудовой деятельности.

Как выяснилось, 82% трейдеров не име-
ет опыта биржевой торговли, 10,6% мож-
но отнести к инвесторам средней руки и 
лишь 7,4% – к продвинутым.

Что касается сферы трудовой занято-
сти, то люди, связанные с IT, составляют 

всего 15%, представители финансовой 
сферы – 8,5%, те, кто работает в прода-
жах и маркетинге, – 14,5%. При этом 30% 
криптоинвесторов на площадке eToro не 
имеют оплачиваемой работы: 14% явля-
ются студентами, 2% – пенсионеры, а 14% 
экономически неактивны. Остальные 32% 
пользователей представляют работники 
сферы туризма, юриспруденции, медици-
ны, искусства и т.д.

В отчете делается акцент на суще-
ствующем в индустрии гендерном дис-
балансе. Так, всего лишь 8,5% пользо-
вателей eToro – женщины. Что касается 
инвестиционных предпочтений полов, 
то в то время как Bitcoin (BTC) одинаково 
популярен среди обоих полов, мужчины 
склоняются в сторону Ethereum (ETH) и 
Litecoin (LTC), а женщины инвестируют в 
Ripple (XRP). 

АЛАН АЖИБАЕВ
назначен председателем правления 
АО «Агентство «Хабар»

АНУАР УШБАЕВ,  
ГАЛИМ КУСАИНОВ

избраны в совет директоров АО 
«Банк ЦентрКредит» 

АСКАР МУСИНОВ
избран заместителем Генерального 
секретаря Организации Исламского 
Сотрудничества по вопросам науки 
и технологий

АСЫЛХАН ДЖУВАШЕВ
назначен членом правления и 
избран членом совета директоров  
АО «Аграрная кредитная 
корпорация»

ГУЛЬНАЗ  
АТАМКУЛОВА

прекратила полномочия члена 
правления АО «Национальный 
управляющий холдинг «КазАгро»

ЕРЖАН  
ТАДЖИЯКОВ

назначен председателем правления 
и членом совета директоров АО 
«Финансовый холдинг «Цесна»

ЕРЖАН  
ТОЛЕУБЕКОВ

назначен председателем правления 
АО «Цеснабанк» и избран членом 
совета директоров ПАО «Плюс Банк»

ЕРЛАН АЙМУКАШЕВ
назначен первым заместителем 
акима ВКО

ЖОМАРТ АБИЕСОВ
назначен председателем правления 
СПК «Каспий»

КАЙРАТ  
ЖАКИПБАЕВ

назначен председателем Комитета 
по правовой статистике и 
специальным учетам Генеральной 
прокуратуры РК

ЛЯЗЗАТ ЖУНУСОВА
назначена генеральным директором 
ТОО «Управляющая компания 
«Қазмедиа орталығы» 

МАЙРА МЕЛДЕБЕКОВА
назначена руководителем 
образования Кызылординской 
области

МАКСУТ ИСАХОВ
назначен руководителем управления 
энергетики и коммунального 
хозяйства Алматы

МАРЛЕН ИБРАЕВ
назначен заведующим 
Информационно-аналитическим 
центром канцелярии пмемьер-
министра

НУРЖАН 
АБДЫМОМУНОВ

назначен генеральным директором 
ТОО «Самрук-Казына Инвест»

РУСЛАН АЛИШЕВ
назначен директором РГУ «Служба 
центральных коммуникаций»

ТАЛГАТ ХОСЧАНОВ
назначен руководителем управления 
пассажирского транспорта и 
автомобильных дорог Алматы

ТИМУР  
СУЛТАНГАЗИЕВ

назначен руководителем управления 
здравоохранения СКО

ТОЛЕЖАН БАРЛЫБАЕВ
Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Республики Казахстан в 
Республике Хорватия назначен 
Чрезвычайным и Полномочным 
Послом Республики Казахстан в 
Боснии и Герцеговине, Черногории 
по совместительству

 ▀ Киберщит: ковать будем сами
Казахстан занимает шестое место в рейтинге государств, атакуемых хакерами. 
Борьба с киберугрозой включает в себя создание новой экономики 

Георгий Ковалев

Культивируемый поп-культурой за-
частую положительный образ ха-
кера-бунтаря только в маленькой 

степени отражает серьезность послед-
ствий кибератак. Кибероружие обладает 
колоссальной разрушительной мощью, 
потому что грозит тотальным разрушени-
ем всей инфраструктуры. В свою очередь 
инфраструктура – промышленная, интел-
лектуальная, «цифровая» – служит фун-
даментом построения надежной системы 
киберзащиты. 

Сегодня оперативные кибервойска 
разной степени готовности имеют около 
50 государств мира, неофициально в этом 
направлении работают около сотни госу-
дарств. Наиболее продвинутые армии – у 
США, Китая, Великобритании, Южной 
Кореи, Израиля, России, Франции, КНДР.

Доктрина Казахстана – оборонитель-
ная. Мы строим киберщит.

Интернет грозит распасться  
на фрагменты
Эпоха глобализации начала сворачивать-
ся гораздо раньше, чем это стало обсуж-
даться в поле общественных дискуссий. 
Первые попытки заключения междуна-
родного соглашения в области киберугроз 
ООН предприняла еще в конце 90-х – без-
успешно. 

Один из самых реалистичных сцена-
риев развития сейчас – фрагментация 
единой сети интернета на несколько изо-
лированных блоков, сплинтернет. «От-
крытость информполя предоставляет все 
больше информации о том, какие про-
блемы в плане кибербезопасности есть 
в соседних странах. Профессионалы от-
расли отлично понимают, что Казахстан 
не может существовать в вакууме от этих 
проблем, вследствие чего привлекают к 
теме информационной безопасности об-
щественное внимание», – говорит Асель 
Сорокина, исполнительный директор 
Ассоциации противодействия киберпре-
ступности Центральной Азии.

Игнорировать опасность не может ни 
одно государство мира. Даже страны Евро-
союза заключили внутреннее соглашение о 
недопущении кибератак на самые важные 
инфраструктурные объекты друг друга. «Во 
всем мире в 2017 году с целевыми атаками 
столкнулись 28% индустриальных пред-
приятий. Казахстан в прошлом году занял 
шестое место по количеству атакованных 
индустриальных сетей и систем, связанных 
с инфраструктурой промышленностью», – 
говорит Евгений Питолин, управляющий 
директор Лаборатории Касперского в Цен-
тральной Азии и Монголии.

Ущерб крупной государственной или 
коммерческой компании в Казахстане, 
как и в мире, может составлять до $800-
900 тыс. в случае успешной кибератаки. 
Однако вред не всегда измеряется только 

деньгами. «Последствия могут быть гораз-
до хуже и касаться снижения репутации 
или техногенной катастрофы, особенно, 
если это промышленное производство. 
Утечки данных о клиентах компании таят 
в себе серьезные репутационные риски, 
которые приобретают особый вес у нас в 
стране, – говорит Евгений Питолин. – Ата-
ки злоумышленников все чаще нарушают 
киберрубежи Казахстана. К сожалению, о 
результатах многих атак государство узна-
ет постфактум. Значение кибербезопасно-
сти понимают на самом высоком уровне, 
вследствие чего в 2016 году был дан старт 
программе «Киберщит».

«Киберщит» развивает 
высокотехнологичное 
производство  
Об электронном суверенитете и необходи-
мости усилий по соблюдению электрон-
ных границ президент страны Нурсултан 
Назарбаев впервые публично заявил в 
2011 году на саммите ШОС. В 2016 году 
была разработана концепция безопас-
ности страны «Киберщит» Казахстана. В 
2017 году для подготовки юридического 
поля к изменениям было внесено около 
400 поправок в 17 законов страны.

Виктор Покусов, председатель Казах-
станской ассоциации информационной 
безопасности, считает инициативы госу-
дарства своевременными и правильными. 
Он 10 лет занимается разработками в этой 
области. Интерес к подобному продукту 
в Казахстане всегда был несущественный 
– в отличие от России, где его решения 
находили сбыт. «Если государство не бу-
дет подстегивать рынок, люди не станут 
развивать эти вопросы самостоятельно, 
– считает Виктор Покусов. – По «Киберщи-
ту» есть конкретный план и мне нравится, 
что госорганы работают и готовы к диа-
логу. Они просят о помощи, идеи воспри-
нимают серьезно. Это поможет построить 
систему правильно».

Сейчас в стране есть юридический кар-
кас, на основе которого возможно постро-

ение полноценной системы киберзащиты. 
Главный уполномоченный орган в области 
создания схем информбезопасности стра-
ны – министерство оборонной и аэрокос-
мической промышленности. Техническое 
исполнение мероприятий – ответствен-
ность КНБ. 

Разработан национальный антикри-
зисный план реагирования на информа-
ционные угрозы. Создана Служба реа-
гирования на инциденты в области ИБ, 
определен Национальный оператор базы 
данных устройств и кодов. Принято реше-
ние об открытии Национального институ-
та развития в сфере информбезопасности. 
Создается единая национальная резерв-
ная платформа хранения электронных ин-
формационных ресурсов.

Все административные изменения 
слишком масштабны, чтобы писать о них 
подробно в рамках этой статьи. Они на-
правлены как на изучение потенциальных 
угроз, так и на создание принципиально 
новой производственной экономики. 

Производители оборудования 
есть, о них мало кто знает
Важная роль в системе реагирования на 
угрозы отведена сектору бизнеса. Госу-
дарство осознает, что его бюрократиче-
ская машина менее гибкая и оперативная 
в сравнении с маленькими компаниями. 
Поэтому на законодательном уровне будут 
сниматься запреты для маленьких компа-
ний на участие в сфере обеспечения ин-
формационной безопасности государства. 

Готовы ли предприятия Казахстана 
принять глобальный вызов и обеспечить 
автономную систему кибербезопасности? 
Об этом мы говорим с Владимиром Ту-
рехановым, президентом Казахстанской 
ассоциации автоматизации и робототех-
ники. «Перспективы есть, они в области 
нишевых продуктов, где нужно промыш-
ленное исполнение, например, для об-
служивания в малодоступных местах. В 
стране есть компании, которые делают 
такое оборудование, просто о них мало 

кто знает, – говорит Владимир Туреханов. 
– Если удастся наладить цепочку продаж 
в проектах, где требуется сетевое обору-
дование промышленного типа, это будет 
хорошим началом. Производители будут и 
программное обеспечение писать, отвеча-
ющее требованиям нового законодатель-
ства в части информбезопасности». 

Какие меры предусмотрело государ-
ство для создания условий промышлен-
ного роста? «Процесс поддержки уже идет. 
Создается реестр доверенных поставщи-
ков электронной продукции. Все нужды 
обороны и нацбезопасности должны в 
первую очередь удовлетворяться произ-
водителями из этого списка, – рассказы-
вает Владимир Туреханов. – Только если в 
этом реестре нет нужного продукта, закуп 
будет проводиться на открытом рынке. 
Более жесткую позицию мы не можем за-
нять, поскольку входим в ВТО». 

Тезис о потенциальной вредоносности 
ПО и оборудования иностранного произ-
водства всегда был аргументирован не-
очевидно. Насколько серьезна опасность 
с точки зрения эксперта? «Я думаю, опас-
ность серьезная. Никто не знает, какие 
«закладки» и неожиданности есть в аппа-
ратных платформах и в программных про-
дуктах, произведенных за границей. Кто 
может сказать, что нет закладки в микро-
процесорах компании «Интел»? Попро-
буйте углядеть, это нетривиальная задача. 
Надо архитектуру процессора изучить, до-
кументацию никто не даст. Единственный 
способ – микрон за микроном спиливать 
процессор, изучая одновременно, как вза-
имодействуют внутренние цепи, – рас-
сказывает Владимир Туреханов. – Пред-
положим, в определенный момент придет 
команда, какая-то последовательность ко-
манд, сработает определенная цепь – и, к 
примеру, выжжет процессор. Как это пред-
угадать? А если этот процессор интегри-
рован в управление сетями безопасности 
атомной станции или оборонного завода? 
Это тема не для публичного обсуждения, 
но такое возможно». 

 ▀ Кризис среднего банкинга 
Николай Дрозд

Ситуация с тремя банками второго 
эшелона, «имеющими ужасные по-
казатели», пока продолжает разви-

ваться для них в достаточно негативном 
ключе. Во времена возникающих кризи-
сов ликвидности сами банки, их акционе-
ры, государство и регуляторы либо быстро 
находят стабилизирующие решения или, 
по крайней мере, уж точно не бередящие 
раны, либо пытаются повернуть происхо-
дящее в русло ухода в качество. 

День простоять и ночь 
продержаться 
Пока Нацбанк не предоставил экстренного 
финансирования ни одному банку из про-
блемной тройки, хотя ранее сообщалось 
о рассмотрении такой возможности. Со-
ответствующий показатель в графе «От-
крытая позиция Нацбанка» находится без 
изменений в последние недели. Остается 
неясным, какими критериями руковод-
ствуются регулятор и какие шаги должны 
последовать от самих институтов и их ак-
ционеров. 

Регулятор также приостановил дей-
ствие лицензии на прием депозитов 
физических лиц и открытие счетов для 
юридических для Qazaq Banki, притом 
что должно продолжаться обслуживание 
существующих обязательств. Два других 
банка – «Банк Астаны» и «Эксимбанк» – 
пока не подверглись таким санкциям. Но, 
очевидно, оставлены один на один с нахо-
дящейся в состоянии беспокойства их кли-
ентской базой. 

Пока ничего неизвестно относительно 
прогресса в нахождении стратегическо-
го инвестора для «Банка Астаны», хотя 
первоначально, после возникновения 
кризиса, банк достаточно оптимистично 
оценивал подобные перспективы. Все же 
ему пришлось ограничить любые плате-
жи с дебетовых карт 100 тыс. тенге в ме-
сяц. Косвенным признаком серьезности 
проблем с изъятиями средств клиентов 
является то, что банк в последние дни 
дважды ограничивал время работы сво-
их отделений. «Эксимбанк», у которого 
практически отсутствовали розничные 
депозиты, тем не менее принимает ре-
шение о выкупе своих размещенных на 
неорганизованным рынке облигаций, 
которые в каком-то смысле были анало-
гом крупных розничных депозитов, не 
попадающих под действие Казахстан-
ского фонда гарантирования депозитов 
(КФГД). Розничные депозиты «Банка 
Астаны» почти целиком находятся под 
действием гарантий, что, очевидно, учи-

тывается при оценке потенциальных 
потерь депозиторов в случае отсутствия 
экстраординарного финансирования. 

Неоправданный рост 
Одним из самых интересных обстоя-
тельств в нынешней ситуации является 
как раз то, что в отличие от прежних кри-
зисных регулятор пытается не столько 
успокоить рынки, сколько, похоже, исполь-
зовать ее для вскрытия проблем в секторе 
и предпосылок для пересмотра принципов 
размещения своих средств депозиторами, 
причем не только розничными, но и из ква-
зигосударственного сектора. 

Председатель Нацбанка Данияр Аки-
шев в начале мая, выступая в парламенте, 
весьма жестко высказался о средних бан-
ках в целом, отметив, что их бурный рост 
в последние годы был неоправданным в 
отличие от крупных банков, которые про-
водили более сдержанную политику. По 
словам г-на Акишева, акционеры, кото-
рые создавали банки, нацеливаясь на их 
долгосрочное устойчивое развитие, стре-
мятся формировать адекватный и доста-
точный капитал. Как правило, банки – это 
их если не единственный, то ключевой 
бизнес. Владельцы формируют правиль-
ные бизнес-процессы в банках, правиль-
ную систему управления рисками, кре-
дитование связанных лиц ограничено. 
По его словам, такие банки, как правило, 
не демонстрируют высоких показателей 
кредитного роста, но качество кредитов 
достаточно высокое. (Тем не менее Нац-
банку в рамках своей программы устой-
чивости банковского сектора пришлось 
участвовать и в докапитализации банков, 
несомненно, относящихся к категории 
крупных и проводящих достаточно сдер-
жанную политику, чтобы сформировать 
резервы на все проблемные кредиты.) 
При этом средние банки, несмотря на до-
статочно высокую долю в кредитовании, 
вообще, по оценкам главы регулятора, не 
играли какую-либо содержательную роль 
в экономике. Качество кредитов было не-
высоким, а доля государственных денег в 
обязательствах таких банков составляла 
50%. В целом для банковской системы 
это соотношение ниже, аналитики Fitch 
с определенными допущениями оценили 
ее на уровне в 38%. Трудно сказать, на-
сколько значимыми могут стать потери 
квазигосударственного сектора в случае, 
если ситуация будет развиваться по само-
му негативному сценарию. Доля вложе-
ний ЕНПФ в три проблемных банка край-
не невелика, и фонд в последние месяцы 
не осуществлял досрочного выхода из 
депозитов этих банков и не продавал их 

облигаций. В целом доля инструментов 
банков не из первой десятки по размеру 
активов и не входящих в состав крупных 
иностранных или казахстанских финан-
совых групп составляет весьма незначи-
тельные 1,12%, или примерно 87 млрд 
тенге. 

Нерыночное госфондирование
Суммарно, однако, все обязательства 
банков этой группы, среди которых и три 
проблемных банка, превышают 1,200 
трлн тенге (на три банка с очень слабы-
ми показателями приходится свыше 450 
млрд тенге), составляя примерно 16% 
всех обязательств банковского сектора. 
И если оценка Нацбанка о примерно по-
ловине средств государства в фондирова-
нии банковского сектора соответствует 
реальности в отношении этой группы 
банков, это должна быть сумма свыше 
600 млрд тенге. Среди банков за преде-
лами первой десятки есть, безусловно, и 
институты с относительно сильными ак-
ционерами и уровнем капитализации и 

ликвидности. Проблемы с ликвидностью 
в отдельных банках в течение нескольких 
последних недель не повлияли всерьез 
на рынок в целом. Ставки на денежных 
рынках близки к уровню обязательств по 
изъятию ликвидности Нацбанка, объемы 
рынка не столь велики. Объем нетто-изъ-
ятий ликвидности со стороны Нацбан-
ка остается рекордным и на начало этой 
недели превышает 3,3 трлн тенге. Отток 
депозитов из тройки проблемных бан-
ков будет, вероятно, частично отражен в 
статистике за апрель, которая появится 
только в третьей декаде мая. Что касает-
ся данных по итогам марта, то аналити-
ки «Халык Финанс» Владислав Туркин и 
Мурат Темирханов в своем аналитиче-
ском отчете отметили, что в ряде банков 
второго эшелона наблюдается острая не-
хватка ликвидности, что в дальнейшем 
может привести к возникновению про-
блем с их платежеспособностью. В марте 
стало отчетливо заметно плохое состоя-
ние нескольких банков второго эшелона 
(Qazaq banki, «Банк Астаны», «Эксим-
банк»). У них наблюдаются одинаковые 
негативные тенденции, а именно: отток 
корпоративных депозитов при агрессив-
ном привлечении депозитов физических 
лиц по высоким ставкам, достаточно 
спорное качество активов и реализация 

схем с целью сокрытия истинного уровня 
проблемных долгов, вследствие чего на-
блюдаются низкие или отрицательные 
показатели прибыльности. В совокупно-
сти все это оказывает давление на крайне 
низкий запас ликвидных активов данных 
банков. В целом аналитики наблюдают 
практически детальное повторение ситу-
ации, возникшей в прошлом году с банка-
ми RBK и Delta Bank.

 Позитивным итогом переживаемого 
игроками второго эшелона и, возможно, 
несколько искусственно усиливаемого 
стресса станет как раз более осознанное 
отношение к размещению депозитов, в 
том числе появляющихся срочных роз-
ничных вкладчиков, и изменение в раз-
мещении средств квазигосударственного 
сектора. В прошлом году Нацбанк также 
довольно последовательно отстаивал 
идею о необходимости тесной координа-
ции фискальной и денежно-кредитной 
политики и необходимости четко обосно-
вывать субсидирование тех или иных от-
раслей и проектов с точки зрения влияния 
на экономический рост. Возможно, указа-
ние на бессодержательность активности 
средних банков для экономики при очень 
высокой доле фондирования со стороны 
государства – это и отголосок продолжаю-
щихся споров. 
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

В ЮКО ПОЯВИТСЯ 
ЦЕНТР ПЛЯЖНОГО 
ТУРИЗМА

На побережье Шардаринского водохрани-
лища в Южно-Казахстанской области появится 
центр пляжного туризма. В ближайшее время 
на 255 га начнется строительство 60 объектов. 
Как рассказал аким Шардаринского района 
Болатбек Кыстауов, на побережье построят го-
стиницы, яхт-клубы, рестораны, дома охотни-
ков и рыбаков, аквапарки. Объем инвестиций, 
привлеченных в туристический район, состав-
ляет 6,7 млрд тенге. «Инвесторы проявляют ин-
терес к проектам. При реализации этих работ 
в районе откроют более 1000 новых рабочих 
мест и построят ряд объектов. В результате уве-
личится численность туристов», — сообщил 
Болатбек Кыстауов. Он отметил, что в районе 
работают 19 предприятий, на которых за про-
шлый год произведено продукции на сумму 
7844,5 млн тенге. В рамках программы инду-
стриально-инновационного развития до сегод-
няшнего дня в районе реализовано 5 проектов 
на общую сумму 1482 млн. тенге. «В рамках 
программы индустриально-инновационного 
развития планируется привлечь инвестиций 
и одновременно запустить в районе 3 проекта. 
В частности, строительство завода по обработ-
ке рыбы ТОО «Байтерек ББМ», проектной сто-
имостью 200 млн тенге и производственной 
мощностью 600 тонн. На сегодняшний день 
завершено 70 процентов строительных работ. 
Вместе с этим строительство завода по об-
работке хлопка ТОО «Ай-Кажы» Ак-алтын», 
производственной мощностью 20 тыс. тонн. 
Третий проект — реконструкция АО «Шардара 
ГЭС». При запуске данных проектов будет от-
крыто 400 новых рабочих мест», — сказал Бо-
латбек Кыстауов. (kapital.kz)

ВЕРТОЛЕТЫ МИ-8 
НАЧНУТ СОБИРАТЬ  
В КАЗАХСТАНЕ

В Казахстане в текущем году планируется 
начать крупноузловую сборку вертолетов Ми-
8/17. Об этом сообщил министр оборонной и 
аэрокосмической промышленности Бейбут 
Атамкулов на правительственном часе в мажи-
лисе, посвященном вопросам оборонно-про-
мышленного комплекса. «Имеются договорен-
ности по организации крупноузловой сборки 
вертолетов (Ми-8/17) на базе Алматинского 
авиаремонтного завода №405. В этом году мы 
должны приступить к первому этапу сборки», 
– рассказал Бейбут Атамкулов. Глава ведом-
ства также сообщил, что на базе запущенного 
в декабре 2016 года Авиационно-технического 
центра (ТОО «КАИ») по сборке, ремонту и тех-
ническому обслуживанию авиационной тех-
ники в 2018 году запланировано проведение 
капитального ремонта 10 самолетов фронто-
вой и 4 самолетов военно-транспортной авиа-
ции, 30% объемов работ которых будет выпол-
няться непосредственно центром.  (kapital.kz)

КАЗАХСТАНЦЫ 
НЕ НУЖДАЮТСЯ 
В ИМПОРТНЫХ 
НАПИТКАХ

По итогам I квартала казахстанские компа-
нии произвели 239,7 млн литров безалкоголь-
ных напитков — на 9,1% больше, чем годом 
ранее, а также 125,2 млн литров минераль-
ной и газированной воды — сразу на 25,9% 
больше, чем год назад. Напомним, по итогам 
2016 года среди регионов — производителей 
безалкогольных напитков лидировали Алма-
тинская область (62,3% от РК), Алматы (11,9% 
от РК) и ЮКО (8,9% от РК), по выпуску мине-
ральных и газированных вод на первом месте 
была ЮКО (46,5% от РК), далее Акмолинская 
область (13,5%) и Алматы (9,2%). По итогам 
первых двух месяцев текущего года казах-
станские производители обеспечили 92,8% 
спроса на безалкогольные напитки (по итогам 
2017 года в целом было 93,2%). Примечатель-
но, что объемы реализации напитков на вну-
треннем рынке РК выросли год-к-году сразу 
на 21,4% – пить казахстанцы стали заметно 
больше. Радует, что рост цен на питьевую 
воду, продаваемую в бутылках и прочих удоб-
ных для потребителей емкостях, совсем не-
значителен — всего 2,3% за год. Так, в апреле 
текущего года за литр воды казахстанцы пла-
тили всего 77,95 тенге. Единственный круп-
ный город, где бутилированная питьевая вода 
заметно подорожала, — Караганда: на 10,3% 
за год, до 64 тенге за литр. (energyprom.kz)

В АКТОБЕ ПОСТРОЯТ 
CHECK-UP ЦЕНТР

В Актюбинской области планируется 
строительство трех крупных суперсовремен-
ных медицинских центров. Об этом на пресс-
конференции в Региональной службе комму-
никаций рассказал руководитель областного 
управления здравоохранения Асет Калиев. Так, 
в рамках государственно-частного партнер-
ства совместно с госпиталем Сеульского на-
ционального университета в регионе реали-
зуется проект по строительству комплексного 
диагностического Check-up центра, совместно 
с компанией GE «Healthcare» строится Центр 
ядерной медицины. Также планируется стро-
ительство детского онкогематологического 
центра. «В этом году мы планируем начать 
строительство трех объектов: Check-up центра 
ориентировочной стоимостью 5 млрд тенге, 
детской онкогематологии стоимостью 4,3 млрд 
тенге и Центра ядерной медицины с пози-
тронно-эмиссионой томографией стоимостью 
5,5 млрд тенге», — рассказал Асет Калиев. 
Глава управления сообщил, что уже началась 
подготовительная работа для прохождения 
проектами национальной и международной 
аккредитации. Как отметил Асет Калиев, 
в комплексном диагностическом Check-up цен-
тре станет возможным диагностировать прак-
тически любые заболевания. «Объект в тече-
ние восьми лет будет находиться в совместном 
управлении с южнокорейской стороной. Пер-
вые пять лет пациентов будут принимать врачи 
из Южной Кореи», — пояснил руководитель об-
ластного управления. (kapital.kz) 

 ▀ Золотой потенциал 
«Казахмыса»
Как корпорация развивает аффинаж на Балхашском 
медеплавильном заводе

Елена Тумашова,  
фото Ляззат Смагуловой

Драгметальный цех Балхашского ме-
деплавильного завода – старейшее 
в Казахстане производство аффини-

рованного золота, оно было запущено бо-
лее 20 лет назад. Сегодня здесь выпускает-
ся золото в слитках, серебро в гранулах и 
слитках – это основная продукция. Поми-
мо этого, налажен выпуск попутной про-
дукции – теллурида меди, чернового селе-
на и платино-палладиевого концентрата. 
Серебро уже получило общепризнанный 
мировой знак качества – оно соответству-
ет стандарту Good Delivery Лондонской 
биржи металлов, золото – на очереди. Об 
этом деловому еженедельнику «Капитал.
kz» рассказал Болатбек Мурзабеков, на-
чальник драгметального цеха (ДМЦ) Бал-
хашского медеплавильного завода ТОО 
«Казахмыс Смэлтинг».

Переработка сырья – большие 
возможности
В настоящее время в Казахстане существу-
ет три аффинажных производства – Драг-
метальный цех Балхашского медепла-
вильного завода, завод «Тау-Кен Алтын» 
и производство «Казцинка». «Каждый из 
трех игроков использует свои техноло-
гии: наш завод – метод Миллера, получаем 
золото путем хлорного выщелачивания 
и охлаждения, завод «Тау-Кен Алтын» – 
технологию электрохимического полу-
чения золота, «Казцинк» – химический и 
электрохимический способы. На каждом 
из трех заводов применяются разные тех-
нологии, что определяет использование 
сырья определенного типа. Поэтому кон-
куренции как таковой между нами нет. 
Тем более задача у всех одна – выпускать 
готовый металл высокой чистоты», – рас-
сказывает Болатбек Мурзабеков.

На аффинажном производстве ТОО «Ка-
захмыс Смэлтинг» поступающее сырье пе-
рерабатывается по шведской технологии, 
которая позволяет получать сопутствую-
щую продукцию, помимо серебра и золо-
та. Технология позволяет перерабатывать 
в печи Калдо практически любое сырье и 
выпускать продукцию высокого качества, 
отвечающую мировым стандартам.

«Основными источниками сырья для 
нашего аффинажного производства яв-
ляются медеэлектролитные шламы Бал-
хашского и Жезказганского медьзаводов, 
принадлежащие ТОО «Корпорация Ка-
захмыс», а также привозное сырье казах-
станских, зарубежных поставщиков в 
виде катодного, шлихового золота, сплава 
Доре. Мы рассматриваем предложения 
компаний, которые предлагают поставку 

сырья для аффинажного производства на 
долгосрочный период», – комментирует 
собеседник.

В оборудование вложено $7 млн
За период деятельности предприятия на 
базе существующей технологии проведе-
ны работы по модернизации технологии 
получения золота, улучшения качества и 
замене оборудования. К примеру, очистка 
шламов от меди производится единствен-
ной в Казахстане технологией автоклав-
ного выщелачивания с получением теллу-
рида меди. Плавка сырья производится в 
вертикальном вращающемся конвертере 
Калдо с последующим улавливанием от-
ходящих газов и получением из них селе-
на. Внедряется новейшее оборудование, 

требующее минимального участия персо-
нала при эксплуатации. 

За последние годы в техническое пере-
вооружение и замену изношенного обору-
дования было вложено около $7 млн.

В чем уникальность 
производства?
«Наше производство – это мини-завод с 
характерным оборудованием. Технология 
производства шведская, позволяет пере-
рабатывать медеэлектролитные шламы 
медного производства и привозное сырье 
высокой готовности до получения аффи-
нированного металла – золота, серебра с 
чистотой 99,99%. Уникальность заклю-
чается в том, что попутно мы получаем 
товарный черновой селен, теллурид меди 

и платино-палладиевый концентрат. Вся 
продукция выпускается стабильно и со-
гласно плану производства», – продолжает 
Болатбек Мурзабеков.

Инвестиционных золотых слитков цех 
не выпускает – потребность в этом пока 
отсутствует. Но технические возможности 
для этого у предприятия имеются, при-
чем производить оно может слитки лю-
бого размера – в зависимости от спроса, 
который возникнет. Сейчас цех выпускает 
стандартные золотые слитки весом 400 
унций (12,5 кг), что соответствует Госу-
дарственному стандарту Республики Ка-
захстан. Банковские слитки выпускаются 
на линии технологического оборудования 
по технологии FLAMELESS TUNNEL, где 
не требуется взаимодействия обслужива-
ющего персонала с горячим расплавом. 
Все выпускаемое аффинированное золото, 
согласно законодательству Казахстана, 
поставляется единственному покупателю 
– Национальному банку РК. Хотя спрос на 
этот ресурс имеется и за рубежом.

Серебро получило высокий статус
Мощность драгметального цеха БМЗ – 10 
тонн золота и 400 тонн серебра в год. За 
время существования производства полу-
чено более 90 тонн золота и почти 10 тыс. 
тонн серебра. Максимальный уровень 
выпуска достиг 9,1 тонны золота и 600 
тонн серебра в год. «При наличии сырья, 
увеличении переработки сырья высокой 
готовности – катодного и шлихового золо-
та, сплава Доре, – мы можем выпускать 10 
тонн золота в год», – комментирует собе-
седник. Получить серебра в полтора раза 
больше проектной мощности удалось за 
счет оптимизации технологии и наличия 
более богатого сырья.

«Раньше мы выпускали серебро только 
в гранулах, но появилась потребность в 
слитках, поэтом была установлена линия 
по розливу слитков серебра. Наши слитки 
соответствуют общепризнанной марке ка-
чества Good Delivery. Потребители – в ос-
новном зарубежные страны: Великобри-
тания, Германия, Китай, Индия и другие», 
– говорит Болатбек Мурзабеков.

Потенциал, который нужно 
использовать
Самая главная задача, которая сейчас 
стоит перед ТОО «Казахмыс Смэлтинг», 
– комплексная переработка сырья. Как 
рассказал собеседник, компания рассма-
тривает возможность внедрения других 
технологий для снижения себестоимости 
продукции, увеличения степени извлече-
ния драгметаллов и безопасности произ-
водства. «Перед нами стоят задачи по уве-
личению степени готовности попутной 
продукции – получение рафинированного 
селена и переработка отходов производ-
ства, шлаков с дополнительным извлече-
нием металлов», – говорит он.

В производстве золота задача – выйти 
на проектную мощность, 10 тонн в год, с 
тем, чтобы в дальнейшем получить ста-
тус качества Лондонской биржи метал-
лов Good Delivery. «Этот стандарт – это и 
имидж компании, и увеличение стоимо-
сти товарной продукции», – поясняет Бо-
латбек Мурзабеков.

В Казахстане имеются большие запасы 
золота, и потенциал аффинажного про-
изводства значителен. ТОО «Казахмыс 
Смэлтинг» намерено использовать все его 
возможности для производства высокока-
чественной продукции. 

 ▀ Кенес Ракишев померяется 
влиянием с Павлом Масловским

Маргарита Климан

В компании Petropavlovsk plc, где круп-
нейшим акционером в конце 2017 
года стал казахстанский бизнесмен 

Кенес Ракишев, начался очередной виток 
борьбы за влияние. Акционеры компаний 
CABS Platform Limited и Slevin Ltd, которые 
в совокупности владеют 9,11% акций, вы-
ступили 10 мая с предложением уволить 
существующих директоров, вернув в совет 
директоров Павла Масловского, Родерика 
Лайна и Роберта Дженкинса. 

Павел Масловский – один из основате-
лей компании, до июля 2017 он также за-
нимал должность СЕО компании. Родерик 
Лайн и Роберт Дженкинс тоже входили в 
состав совета директоров компании. Все 
трое вышли из него после того, как круп-
ным акционером компании стала «Рено-
ва» Виктора Вексельберга.

Но в декабре 2017 года «Ренова» и 
близкие ей компании продали свои паке-
ты Fincraft Holdings Ltd, контролируемой 
Кенесом Ракишевым (в общей сложности 
29,25%). В тот же день Fincraft Holdings 
Ltd перепродала 9,08% акций немецкой 
«дочке» «Банка ВТБ». В итоге Fincraft 
Holdings Ltd стала владеть 20,17% акций. 
В совет директоров Petropavlovsk plc во-
шел представитель г-на Ракишева Бектас 
Мукажанов. В апреле 2018 года он при-
обрел 926 026 акций компании (менее 
0,03%). 

После смены акционеров сменился ме-
неджмент. СЕО компании был назначен 
Роман Денискин, до этого работавший 
заместителем предправления казахстан-

ской ERG. Из компании ушел финдирек-
тор Андрей Марута, который работал в 
ней с 2003 года.

В конце марта Vailaski Holding Ltd, ко-
торая, по данным российских СМИ, была 
связана с основателями Petropavlovsk plc 
Питером Хамбро и Павлом Масловским, 
сократила свою долю с 9,6% до менее 3%. 

Slevin Ltd, которая выступила соинициа-
тором смены совета директоров, вошла в 
состав акционеров 3 апреля с долей 4,6%. 

Предполагается, что годовое общее 
собрание акционеров, на котором будет 
рассматриваться предложение двух совла-
дельцев компании, пройдет в конце июня. 
До этого компания посоветовала акционе-

рам не предпринимать никаких действий. 
Однако уже на следующий день компания 
Prudential PLC снизила свою долю с 6,9% 
до менее 5%.

Борьба акционеров происходит в слож-
ный для компании период. В марте 2018 
года закрылась обогатительная фабрика 
на Покровском (с него началось становле-
ние компании Petropavlovsk), а сам рудник 
иссяк. Автоклав, на котором компания 
планирует перерабатывать упорную руду 
с Пионера и Маломыра, начнет работу в 
четвертом квартале 2018 года. Средние 
содержания в руде в запасах на руднике 
Пионер крайне низкие (0,77 г/т). Компа-
ния ведет интенсивную разведку, чтобы 
найти новые богатые рудные зоны, а так-
же построила подземный рудник. Однако 
по итогам первого квартала 2018 года в 
подземном руднике содержание (2,3 г/т) 
также оказалось гораздо ниже заявленно-
го в запасах (5,48 г/т). Карьер на руднике 
Албын тоже почти полностью отработан 
и должен закрыться в 2019 году. Вместо 
него компания планирует начать отра-
ботку рудных зон Эльгинское и Унгличи-
кан. На Маломыре компания начала под-
земную добычу. В первом квартале 2018 
года добыча из подземного рудника соста-
вила 88 тыс. тонн, среднее содержание в 
руде – 6,3 г/т.

В целом по итогам работы в первом по-
лугодии производство золота сократилось 
на 5% до 112 556 унций (3,5 тонны) золо-
та. Производство сократилось на Пионере 
и Албыне, но сокращение было частично 
компенсировано ростом производства зо-
лота на Маломыре. 

Она будет заточена на их мясокомбинат 
в Китае, емкостью переработки 40 тыс. 
тонн мяса говядины в год. Для сравнения: 
итальянская корпорация «Inalca», начина-
ющая строить новый мясокомбинат в Ал-
матинской области, выйдя на проектные 
мощности, сможет перерабатывать 30 тыс. 
тонн мяса говядины ежегодно.   

«Представители этой китайской ком-
пании посетили Казахстан, ознакомилась 
с нашими планами, нашей национальной 
стратегией развития мясного животно-
водства. Они собираются построить на 
территории КНР большой мясокомбинат 
производственной мощностью 40 тыс. 
тонн, а на территории Казахстана со-
вместно с нашими фермерами создать 
откормочную и карантинную площадку. 
Таким образом, они намерены начать экс-
порт живого скота из Казахстана для убоя. 
Это очень интересный проект, потому что 
в Китае работает безотходная техноло-
гия: все животное перерабатывается без 
остатка – помимо мяса используются суб-
продукты и кожное сырье для дальнейшей 
переработки», – рассказала «Капитал.kz» 
вице-министр сельского хозяйства Гуль-
мира Исаева. 

Эта же компания добивается увели-
чения квоты для экспорта казахстанской 
пшеницы на китайский рынок. В настоя-
щее время существует квота на поставку 
350 тыс. тонн нашей пшеницы в Китай. 
Мало того, Food and Agriculture Group гото-
вы покупать казахстанское зерно и сверх-
квоты, то есть уплачивая все таможен-
ные пошлины в полном объеме. Умирзак 
Шукеев пообещал провести переговоры с 
Главным таможенным управлением Ки-
тая о возможности увеличения квоты на 
поставку нашего зерна для китайских по-
купателей. 

Инвесторы с передовыми 
технологиями 
Компания Shaanxi Haisheng Fresh Fruit 
Juice планирует построить завод по глубо-
кой переработке яблок в Казахстане, так 
как ее руководство осведомлено, что у нас 
принята новая программа по развитию 
яблоневых садов. К тому же за последние 
несколько лет в нашей республике по-
строено множество интенсивных садов. 
Однако мы сильно проседаем в вопросе 
переработки. Между тем у этой сианьской 
компании имеются технологии по перера-
ботке яблок в различные виды косметики, 
в повидло, конфеты, мармелад, напитки и 
соки. 

По словам представителя этой компа-
нии, они хотели зайти на казахстанский 
рынок уже давно, однако законодательные 
изменения, не позволяющие теперь ино-
странным гражданам арендовать земли 
сельхозназначения, поставили на их пла-
нах крест. 

Умирзак Шукеев подтвердил им, что 
сегодня арендовать сельхозземли ино-
странцам в Казахстане нельзя, однако 
можно арендовать земли под строитель-
ство производственных мощностей или 
работать в тесной кооперации с казах-
станскими предпринимателями.  Поэтому 
он рекомендовал «фруктовому гиганту» 
из провинции Шэньси двигаться именно 
по такой траектории: строить в Казахста-
не завод по переработке яблок, а местные 
фермеры будут с удовольствием постав-
лять на него сырье. 

В свою очередь владелец разветвлен-
ной сети ресторанов из Сианя, славящихся 
тем, что в них готовятся шашлыки на пару, 
обратился к главе нашего Минсельхоза с 
просьбой о содействии в открытии откор-
мочной площадки в Казахстане, с которой 
бы он мог вывозить бычков на убой и по-
ставлять на свои многочисленные кухни в 
провинции Шэньси.   

Предварительные договоренности 
были достигнуты и с китайским инве-
стором, готовым закупать в Казахстане 
овечью шерсть для изготовления из нее 
ланолина – шерстяного воска, служащего 
основой для производства одежды. Для 
начала этой компании требуется 5 тыс. 
тонн овечьей шерсти из нашей страны, из 
которых она выработает 100 тонн продук-
ции. Хотя продукт глубокой переработки 
казахстанской шерсти отправится на из-
готовление косметики и лекарственных 
препаратов.  

«В настоящее время в Казахстане име-
ются проблемы с использованием шерсти, 
потому что мы не отправляем ее на глу-
бокую переработку. Сейчас наблюдается 
тенденция: если раньше в мире 80% лю-
дей носили изделия из шерстяной пряжи, 
то теперь ее место заняла синтетика, а 
значит шерсть зачастую не востребована. 
И поэтому использование ее в таком виде 
как основы для производства ланолина – 
для дальнейшего производства космети-
ческих продуктов и медицинских товаров 
– это очень хорошая идея. И мы готовы 
совместно с китайскими партнерами про-
работать ее для инвестирования в стро-
ительство завода на территории нашей 
республики», – подчеркнула Гульмира 
Исаева. 

Благополучно разрешились пробле-
мы, возникшие в Казахстане у известной 
сианьской корпорации «Aiju», которая по-
строила завод по производству рапсового, 
подсолнечного и сафлорового масла в Се-
веро-Казахстанской области. Все чинов-
ничьи препоны были устранены, и теперь 
местные фермеры поставляют для пере-
работки на завод «Тайынша Май» семена 
рапса и подсолнечника, в то время как го-
товое масло реализуется в 200 магазинах 
на всей территории китайской провинции 
Шэньси.   

«Мы посетили эти магазины и убеди-
лись, что продукция, выпускаемая этим 
заводом у нас под брендом «Сделано в Ка-
захстане» – без ГМО, качественная, эко-
логически чистая продукция, пользуется 
очень большой популярностью в Китае. 
Она вызывает большое доверие со стороны 
китайских покупателей. Признание при-
шло, потому что мы провели необходимую 
работу по согласованию санитарно-каран-
тинных требований и начался реальный 
экспорт. В Китай поставляется уже 4 вида 
масла – подсолнечное, рапсовое, сафло-
ровое и кунжутное. Таким образом, идея 
Экономического пояса Шелкового пути 
обретает свое практическое очертание», – 
прокомментировала Гульмира Исаева. 

 ▀ Прорыв 
в Китай

 ▀ Переработка ТМО может стать 
перспективной нишей для бизнеса
Сегодня освоению рынка препятствуют правовые барьеры

Айнагуль Елюбаева

Переработка техногенных минераль-
ных образований (ТМО) могла бы 
стать перспективным направлени-

ем развития бизнеса в Казахстане и внести 
важный вклад в улучшение экологической 
обстановки. Таким мнением с «Капитал.
kz» поделился заместитель исполнитель-
ного директора Республиканской ассоциа-
ции горнодобывающих и горно-металлур-
гических предприятий (АГМП) Максим 
Кононов. По его словам, переработка ТМО 
позволяет получать металл, материалы, 
которые бы нашли успешное применение 
при строительстве зданий и дорог.

«ТМО – это вторичное сырье, которое 
имеет хорошую перспективу для дальней-
шего использования», – дал краткое опре-
деление спикер.

Если говорить подробнее, то в соот-
ветствии со ст. 13 Кодекса РК «О недрах 
и недропользовании» техногенными ми-
неральными образованиями признаются 
скопления отходов горнодобывающих, 
горно-перерабатывающих и энергетиче-
ских производств, содержащие полезные 
компоненты или полезные ископаемые.

Что же так мешает бизнесу браться за 
данное прибыльное направление? Ответ, 
по мнению представителя АГМП, кроется 
в несовершенстве законодательной базы. 
На сегодня, согласно Налоговому кодексу, 
техногенные минеральные образования 
«приравниваются» к недрам и подлежат 
обложению налогом на добычу полезных 
ископаемых. В то же время ТМО причис-
ляются и к категории «отходов», посколь-
ку взимается плата за их размещение на 
полигонах, причем как за первичное, так 
и за повторное, то есть после переработки. 
Таким образом, в настоящее время имеет 
место отсутствие четкой классификации.

В связи с чем, как подчеркивает г-н Ко-
нонов, необходимо уже сейчас внести по-
правки в действующие Экологический и 
Налоговый кодексы. По его мнению, нуж-
но классифицировать ТМО как вторичное 
сырье и, в целом, предусмотреть отдель-
ную главу в Экологическом кодексе.

«Налицо коллизия: не может одна и та 
же база рассматриваться и как отходы, и 
как недра. Эта глава позволила бы как-то 
систематизировать подход и разночтения, 
которые имеются в налоговом и отрасле-
вом законодательстве. ТМО должны рас-
сматриваться как вторичное сырье», – счи-
тает Максим Кононов.

Второе предложение – ввести понижа-
ющие ставки налога на добычу полезных 
ископаемых (НДПИ) на ТМО. Заместитель 
исполнительного директора АГМП счита-
ет несправедливым обложение переработ-
ки ТМО полной налоговой ставкой.

«В действующем Налоговом кодексе 
предусмотрен порядок обложения ТМО, 
которые по сути не являются сырьем в том 
понимании, в котором у нас распростра-
няется НДПИ на руду, концентраты. Пере-
работка ТМО – это совершенно другая эко-
номика», – пояснил собеседник.

Максим Кононов в качестве аналогии 
привел компьютер, который также содер-
жит полезные компоненты, – золото, медь, 
другие металлы.

«Золото, наверное, самое дорогое, что 
содержит компьютер. Но вы же не буде-
те платить с него НДПИ? То есть логика 
здесь, на наш взгляд, примерно такая 
должна быть. Поэтому мы как вариант 
предлагаем пониженные ставки какие-
то предусмотреть. Они могут составлять 
0,01% к ставкам НДПИ. Они не должны тя-
готить предприятие. Потому что вообще 
ТМО надо рассматривать не как источник 

пополнения бюджета, а в первую очередь 
с точки зрения экологии. Потому что это 
вариант, который позволит наконец-то 
их переработать. И это гораздо важнее 
средств, которые в виде НДПИ потенци-
ально государство могло бы заработать», 
– пояснил эксперт.

Также предлагается устранить повтор-
ную плату за размещение переработан-
ных ТМО на контрактной территории. 
На взгляд замруководителя ассоциации, 
велики риски повышения ставок платы за 
размещение ТМО после их переработки (в 
50 и более раз от уровня ставок при пер-
вичном размещении).

«Надо освобождать от платы за повтор-
ное размещение ТМО, потому что здесь 
логики абсолютно никакой не прогля-
дывается. За одну и ту же базу взимают-
ся платежи бесконечное количество раз. 
Учитывая, что ТМО у нас могут быть при-
знаны отходом, согласно законодатель-

ству, необходимо будет определять уро-
вень их опасности. В этом случае есть риск 
увеличения ставок в разы, в десятки раз. 
Потому что для размещения ТМО у нас 
одни ставки, а для размещения отходов 
с уровнем опасности совершенно другие 
ставки. То есть здесь этот риск однозначно 
присутствует. Поэтому компаниям слож-
но браться за переработку ТМО», – уверен 
Максим Кононов.

Он выразил надежду, что правила, точ-
нее, методика определения уровня опас-
ности ТМО, будут в ближайшее время при-
няты, и это поможет создать прозрачный, 
понятный всем механизм.

«Отнесение к вторичному сырью по-
зволит проблему с платежами решить. По-
тому что на сегодняшний день в законода-
тельстве понятие «вторичное сырье» есть. 
И там написано, что то, что относится к 
вторичному сырью, не является отходами. 

Но под вторичным сырьем у нас в действу-
ющем законе подразумеваются только бы-
товые отходы (отходы потребления) – это 
достаточно узкий пласт. Если мы опять к 
логике взываем, то, что может быть пере-
работано повторно, наверное, должно от-
носиться к вторичному сырью», – выразил 
мнение собеседник.

По словам Максима Кононова, требу-
ется безотлагательное внесение необхо-
димых поправок в Экологический кодекс. 
Это сделает переработку ТМО инвестици-
онно привлекательной.

«Эти вопросы могли бы находить реше-
ние уже сейчас. Потому что у министерства 
есть планы до конца 2019 года разработать 
новый Экологический кодекс. То есть он в 
2020 году в лучшем случае вступит в силу. 
На самом деле ничто не мешает министер-
ству энергетики как уполномоченному ор-
гану и сегодня инициировать эти поправки, 
не дожидаясь принятия нового Экологи-

ческого кодекса. Потому что мы знаем, что 
иногда случается так, что принятие даже 
таких важных документов, как Кодекс «О 
недрах и недропользовании», Налоговый 
кодекс, может откладываться на год или бо-
лее поздний срок», – выразил обеспокоен-
ность топ-менеджер ассоциации.

Если говорить об истории вопроса ТМО, 
следует отметить, что на сегодня они де-
лятся на государственные (накопленные 
до 1992 года) и частные (образованные 
после 1992 года). Действующее законода-
тельство предусматривает, что по истече-
нии определенного времени, когда ком-
пания завершает свою работу, она должна 
устранить все остаточные продукты от 
своей деятельности. Но государственные 
ТМО никто ликвидировать не обязан. В 
свою очередь передача этих ТМО недро-
пользователям, горно-металлургическим 
компаниям налагает на эти компании обя-
зательства по последующей ликвидации.

«То есть переработали предприятия 
ТМО или нет, но они должны будут их лик-
видировать. Там есть множество способов. 
Но сама логика такая, что они не только 
принимают на баланс себе, но и несут в по-
следующем обязательства, что по истече-
нии действия контракта плюс 5 лет после 
этого они уже должны принимать реше-
ние по ликвидации. Что также потребует 
дополнительных финансовых вливаний», 
– рассказал о еще об одном проблемном 
моменте спикер.

Также представитель АГМП сообщил о 
проблеме малоизученности ТМО и высо-
кой стоимости проведения геолого-изы-
скательских мероприятий. Ссылаясь на 
данные Комитета геологии РК, он пояс-
нил, что общая масса ТМО по республике 
составляет 47,4 млрд тонн.

При решении всех законодательных 
барьеров, уверен г-н Кононов, может быть 
получен значительный экономический и 
экологический эффект. В частности, бу-
дет улучшена экологическая обстановка в 
промышленных городах и регионах путем 
складирования переработанных ТМО на 
полигонах, находящихся вне селитебных 
зон городов или на вновь вводимых поли-
гонах, отвечающих последним требовани-
ям по обеспечению экологической безо-
пасности. Предполагается создание новых 
производств и рабочих мест. Наряду с этим 
будут внедрены наилучшие технологии 
по переработке ТМО, в том числе с исполь-
зованием технологии пирометаллургии, 
увеличатся налоговые поступления.

По информации собеседника, вопросы 
переработки ТМО будут обсуждаться на 
сессии «Экология, переработка отходов», 
организуемой АГМП в рамках Всемирного 
горного конгресса, который пройдет 19-22 
июня этого года в Астане. 

 ▀ Как правильно обновить 
техпарк для аграриев?
Казахстану нужно производство мелких орудий

Арина Борисенко

Две трети всей сельхозтехники, ко-
торая работает в Казахстане, нужно 
списать согласно эксплуатацион-

ным нормативам. Однако аграрии против 
такого подхода к обновлению машинно-
транспортного парка. 

Всем обновки
Сегодня в Казахстане работает более 300 
тыс. различных тракторов, комбайнов и 
других агроагрегатов. Согласно данным, 
озвученным сенатором Али Бектаевым, 
65% из них эксплуатируются уже более 17 
лет. Если брать Костанайскую область как 
один из крупнейших аграрных регионов 
страны, то местным аграриям необходи-
мо заменить 22 тыс. тракторов и 4,3 тыс. 
комбайнов. 

При этом процент обновления техники 
в среднем по Казахстану не превышает 3% 
в год, хотя по нормативам нужно десятую 
часть всех машин заменять. Минсельхоз 
планирует к 2022 году достичь минималь-
ного порога обновления в 6-7%. Для этого 
планируют субсидировать лизинговые 
процентные ставки, помогать с первона-
чальным взносом в виде инвестиционного 
субсидирования. 

«Я считаю, что нельзя так подходить к 
этому вопросу, – говорит директор ТОО 
«Алтынсарино» Борис Князев. – У нас есть 
КХ, у которых 400 га земли. Чтобы техни-
ку амортизировать на 400 га, им 15 лет 
мало. Она там не получает должной на-
грузки. Больше изнашивается оттого, что 
стоит и ржавеет, чем от нагрузки. Или 
взять мое хозяйство. Купил пресс Klass. 
Вы в Германии не найдете, наверное, ни 
одного такого пресса, который бы за один 
сезон стюковал более 3 тыс. тонн сена. 
Его мне хватило всего на три года. Дол-
жен быть подход из учета, какая у техни-
ки нагрузка». 

Специалисты приводят примеры, когда 
машины, казалось бы, отслужившие свой 
срок, но в отличном состоянии модерни-
зировали за счет навесных агрегатов. В 
том же «Алтынсарино» старые комбайны 
«Дон», которые уже даже не выпускают, до 
сих пор эксплуатируют, оборудовав новы-
ми широкозахватными жатками местного 
производства. Работает такой тандем на 
отлично, хотя по факту обновления парка 
не произошло. Поэтому опытные крестья-
не говорят, что старый трактор не всегда 
плохой. 

В свою очередь сторонники массово-
го обновления техники подкрепляют 
свою точку зрения тем, что эксплуата-
ция старой техники влечет за собой и 
рост затрат. Специалисты подсчитали, 
что сложившаяся ситуация увеличивает 
производственные затраты на 20%. Если 
измерять эти объемы в ГСМ, то речь, по 
словам Али Бектаева, идет примерно о 95 
млрд тенге в год, которые теряют казах-
станские сельхозтоваропроизводители. 
При этом потери урожая составляют око-
ло 14% от валового сбора, или 200 млрд 
тенге. 

Местное содержание увеличат
По официальным данным, в Казахстане 
ежегодно продают сельхозтехнику на об-
щую сумму около 80 млрд тенге. Однако 
машин отечественного производства в 
этом объеме меньше половины. К при-
меру, статистика фиксирует, что по ком-
байнам процент покупки казахстанской 
техники в общем объеме составляет 49%, 
по тракторам – всего 34%, прочей техни-
ки – около 20%. Большую долю закрывает 
импорт, при этом многие отечественные 
предприятия не загружены на полную 
мощность. 

К примеру, в АО «Агромаш Холдинг 
KZ» сегодня локализация производства 
комбайнов и другой сельхозтехники на 
их предприятии составляет порядка 40%. 
Достигают этого показателя за счет про-
изводства некоторых узлов и агрегатов, 
а также партнерства с казахстанскими 

производителями. Среди таковых можно 
назвать аккумуляторы «Кайнар», жатки 
«Дон Мар». При этом, по словам предста-
вителей предприятия, в текущем году 
завод планирует продать около 500 ком-
байнов. При таком объеме производство 
удастся загрузить на 70%. В прошлом году 
компания реализовала 350 машин. Между 
тем исполнительный директор предпри-
ятия Динара Шукижанова подчеркивает, 
что попытки расширить модельный ряд, 
привлечь на местную площадку произво-
дителей из дальнего зарубежья не увенча-
лись успехом.

В Минсельхозе предлагают отечествен-
ным производителям различные, в том 
числе инвестиционные, соглашения вза-
мен на поддержку. Цель – увеличить ло-
кализацию, снизить стоимость, закрыть 
потребности рынка, а значит и увеличить 
сбыт продукции.

«В первую очередь надо начинать с 
малого, – высказал свою точку зрения ди-
ректор ТОО «Агрофирма «Каркын» Сайран 
Буканов. – Почему-то все время считаем 
тракторы. Но есть много навесной, при-
цепной техники. Наши деньги уходят на 
расходный материал: комплектующие, 
запчасти. Хотя все это можно здесь про-
изводить: те же решета для комбайнов, 
бичи». 

Стоит отметить, что в прошлом году 
Минсельхоз предлагал казахстанским 
производителям запустить в серию разра-
ботки отечественных институтов в части 
малой механизации. Но живого отклика 
среди крупных предприятий не нашли. 
Несмотря на это, министерство к 2021 
году все же планирует довести долю от-
ечественной агротехники в общем объеме 
продаж до 43%. При этом локализацию хо-

тят увеличить лишь на 3%. Дорожная кар-
та для достижения этой цели уже разрабо-
тана и находится в процессе реализации. 

А ведь есть что производить и именно 
из мелкой техники. В костанайском фи-
лиале КАЗНИИМЭСХ есть удачные раз-
работки, которые уже успешно работают 
на полях, став отличной альтернативой 
зарубежным аналогам. Аграрии говорят 
о доступной цене этих орудий, о полной 
их адаптации к местным особенностям. 
Директор предприятия Владимир Аста-
фьев подчеркивает, что тут нужно учи-
тывать и покупательскую способность 
аграриев, большая часть из которых не в 
силах сегодня приобретать новую техни-
ку, особенно когда речь идет о мелких КХ 
и ТОО. Потому и считает, что отечествен-
ная малая механизация должна быть 
материально доступна и как минимум 
близка по эффективности зарубежным 
аналогам. Свою же продукцию институт 
выпускает на собственных площадях, по 
сути, в единичных экземплярах под заказ. 
Менять профиль на производство смысла 
нет, это понимают и в МСХ. На поток по-
ставить пытаются. В прошлом году часть 
агрегатов передали для пуска в серию 
ТОО «Казахстанская аграрно-инноваци-
онная компания» (КАИК). Насколько эф-
фективно сработает этот тандем, покажет 
нынешний год. 

Что нужно аграриям?
В Костанайской области за последние пять 
лет крестьяне приобрели 1300 тракторов 
и 1200 зерноуборочных комбайнов, еще 
1700 посевных комплексов и около 2 тыс. 
единиц прочей агротехники. И это при-
том что местным аграриям нужно только 
тракторов заменить около 22 тыс. Одной 

из причин низкой скорости обновления 
машинно-тракторного парка, по мнению 
управления сельского хозяйства Коста-
найской области, стал рост стоимости тех-
ники. За пять лет цена трактора выросла 
в 1,9 раза, комбайнов – в два раза, посев-
ные комплексы подрожали в 1,3 раза. И 
это притом что местных производителей 
агротехники в регионе немало. Местные 
предприятия выпускают комбайны, жат-
ки, лущильники, почвообрабатывающую 
технику. 

Вот только у аграриев свой взгляд на 
сложившуюся ситуацию. Одни говорят, 
что отечественная техника должна быть 
на порядок дешевле, но не менее произво-
дительной и качественной. Это для мел-
ких хозяйств. Крупные же, которые, по 
сути, являются основными покупателями 
агрегатов, выставляют другие требова-
ния: качество, надежность, цена. Именно 
в такой последовательности расставляют 
приоритеты. И все чаще такого принципа 
придерживаются и мелкие КХ.

«Если заниматься животноводством и 
кормами, то от кормодобывающей техни-
ки дальнего зарубежья не уйдем, – гово-
рит Борис Князев. – Нет у нас комбайнов 
силосоуборочных или тех, что могли бы 
закладывать сенаж так, как зарубежные. 
У нас больше 5 тыс. голов скота. 54 тыс. 
тонн сенажа и силоса заготавливаем дву-
мя комбайнами John Deere. Это произво-
дительность и надежность. Но зарубежная 
техника очень дорогая в обслуживании. 
Даже если берем щелеватель, то для него 
из-за границы везти нужно все запчасти. 
Мы бешеные деньги отдаем не за техни-
ку, а за перевозки. Но если мы не можем 
сделать свой глубокорыхлитель, то что мы 
можем сделать?» 

Попытки перейти на отечественные 
комбайны есть. Весь вопрос в том, смогут 
ли казахстанские производители опера-
тивно реагировать на пожелания аграриев, 
менять свои машины, подстраиваясь под 
их нужды, а не выпуская то, что привыкли. 
Возможно, сегодня это один из немногих 
способов переломить ситуацию: слушать 
друг друга и предлагать рынку именно то, 
в чем он нуждается. Хотя, учитывая, что 
многолетние разговоры о необходимости 
производства мелких орудий по-прежнему 
не стали повсеместной реальностью, где-
то в этой цепи контакта нет. 
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Бизнес-афоризмы
Если ваш бизнес так вас занимает, что у вас  
ни на что больше не хватает времени, то значит 
что-то не то либо с бизнесом, либо с вами. 

Уильям Дж. Х. Беткер

Составлять сбалансированный бюджет – 
все равно что защищать свою добродетель: 
нужно научиться говорить «нет».

Рональд Рейган

Без сомнения, бережливость лучше расточительности, 
но также неоспоримо, что она хуже полезной затраты.

Генри Форд

Поощрение доброты в людях  
– бесценный элемент деловой жизни.

Самюэль Джонсон

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

ИТАЛЬЯНЦЫ 
ЗАИНТЕРЕСОВАЛИСЬ 
ПРОЕКТАМИ АПК

В Италии в ходе встреч с руководством 
более 20 крупных итальянских компаний и 
госорганов представители «Kazakh Invest» 
презентовали инвестиционные возможности 
Казахстана. Итальянские компании выразили 
заинтересованность в реализации совмест-
ных проектов в сферах АПК, энергетики и пе-
реработки твердых бытовых отходов. Так, во 
время встречи с компанией Bonifiche Ferraresi 
был обсужден вопрос строительства завода по 
производству макаронных изделий в Коста-
найской области. Планируется, что данная 
продукция будет производиться на основе 
итальянских технологий из местного сырья 
и преимущественно будет экспортоориенти-
рованной. Кроме того, Палата предпринима-
телей Милана выразила заинтересованность 
в реализации проектов по строительству 
теплиц для производства плодоовощной про-
дукции. На встрече с руководством Министер-
ства сельского хозяйства Региона Ломбардии 
была достигнута договоренность по рассмо-
трению проектов по переработке молока и 
плодоовощной продукции. (МИР РК)

БИЗНЕС-ИНКУБАТОРЫ 
ПОЛУЧАТ  
ДО 35 МЛН ТЕНГЕ

Три лучших бизнес-инкубатора полу-
чат финансовую и методологическую под-
держку от государства. Об этом сообщили 
в пресс-службе АО «Национальное агентство 
по технологическому развитию». Софинан-
сирование по Программе развития системы 
бизнес-инкубирования будет осуществлять-
ся в рамках «Дорожной карты бизнеса-2020». 
Таким образом, планируется создать условия 
для роста качественных стартапов, которые 
смогут вырасти в крупные технологические 
компании. По условиям программы бизнес-
инкубаторы получат софинансирование 
в размере до 50% расходов, но не более 35 млн 
тенге по следующим статьям: фонд оплаты 
труда; аренда административных помеще-
ний; коммунальные услуги, в том числе услу-
ги связи (интернет, телефония, почта); услуги 
третьих лиц, привлекаемых для обеспечения 
отбора и сопровождения индустриально-ин-
новационных проектов, организации обуча-
ющих мероприятий, прохождения стажиро-
вок для бизнес-инкубаторов и их резидентов 
по развитию бизнес-компетенций, и сопут-
ствующих им расходов (включая транспорт-
ные и командировочные расходы). Лучших 
будут определять на конкурсной основе. 
В Комиссию войдут представители заинтере-
сованных госорганов и организаций, внеш-
ние эксперты, независимые организации. 
(kapital.kz) 

 ▀ Каким видит Казахстан 
евразийский вектор?

Аскар Муминов

В Сочи завершился саммит Высше-
го совета Евразийского экономи-
ческого союза, в рамках которого 

действуют общие правила торговли, обо-
рота капитала и рабочей силы. Встреча 
демонстрирует, что интерес к партнерству 
растет – подписано соглашение о зоне сво-
бодной торговли с Вьетнамом, Молдова 
получила статус наблюдателя и еще семь 
стран находятся в стадии переговоров. 

Особое внимание было приковано к 
двусторонним встречам. Прежде всего, 
к премьер-министру Армении Николу 
Пашиняну. Шесть дней назад он всту-
пил в должность и с другими руково-
дителями знаком не был. На встрече с 
президентом РФ Владимиром Путиным 
Пашинян подтвердил свою привержен-
ность курсу Армении на дальнейшую 
интеграцию с Россией. Несколько особ-
няком в череде встреч с лидерами стран 
ЕАЭС стоит беседа с гендиректором МА-
ГАТЭ Юкия Амано, в ходе которой об-
суждался выход США из ядерной сделки 
по Ирану. 

Президент Казахстана в своем высту-
плении подчеркнул, что интеграционные 
процессы вносят вклад в темпы экономи-
ческого роста государств-членов ЕАЭС. По 
его словам, этому способствовала пози-
тивная динамика в стратегических отрас-
лях: в сельском хозяйстве и промышлен-
ности. Существенный «рывок» произошел 
как во внешней, так и во взаимной торгов-
ле. За прошедший год внешняя и взаимная 
торговля в рамках ЕАЭС увеличились на 
24,4% и 26,1% соответственно.

«Также необходимо проработать воз-
можность реализации крупных инфра-
структурных «мегапроектов». Важно по-
высить роль Евразийского банка развития 
и Евразийского фонда стабилизации и 
развития в деятельности нашего объеди-
нения. Вместе с тем в рамках реализации 
цифровой повестки предлагаю на базе 
будущего Международного технопарка 
IT-стартапов организовать работу «Офи-
са управления цифровыми проектами и 
инициативами» в рамках ЕАЭС. Другим 
перспективным проектом стало бы стро-
ительство судоходного канала «Евразия», 
который позволит связать водными путя-

ми Черное и Каспийское моря», – сказал 
Нурсултан Назарбаев.

Курс на сближение
Владимир Путин в свою очередь отметил, 
что на этой неделе в Астане планируется 
подписать соглашение о торгово-экономи-
ческом сотрудничестве с Китаем и времен-
ное соглашение об образовании зоны сво-
бодной торговли с Ираном, продолжаются 
переговоры по заключению преференци-
альных договоренностей с Израилем, Сер-
бией, Сингапуром, в скором времени стар-
туют аналогичные переговоры с Египтом 
и Индией.

Он подчеркнул, что среди приоритетов 
наращивание усилий по созданию единых 
рынков товаров и услуг, дальнейшее раз-
витие торгово-инвестиционных связей, 
укрепление производственной и техно-
логической кооперации. Кроме того, он 
назвал важным продолжить курс на сбли-
жение валютно-финансовой и денежно-
кредитной политики стран, выстраивать 
новые, более эффективные транспортные 
и логистические цепочки.

По словам Владимира Путина, ЕАЭС 
развивается весьма динамично. Так, на-
пример, в 2017 году ВВП стран-участниц 
вырос на 1,8%, промышленное производ-
ство увеличилось на 1,7%, а сельскохо-
зяйственное – на 2,5%. Снизился уровень 
инфляции во всех государствах в среднем 
до 3,1%. Улучшилось состояние внешней и 
внутренней торговли. Поставки товаров 
и услуг на рынки третьих стран возросли 
на 24,4%, а товарооборот между государ-
ствами-членами ЕАЭС вырос более чем на 
26%. Совершенствуется сфера техническо-
го регулирования.

Ближайший экономический 
партнер
Владимир Путин отметил, что Казахстан 
является не только стратегическим союз-
ником, но и одним из самых ближайших 
экономических партнеров России.

«Отношения между нашими странами 
развиваются успешно и последовательно. 
В прошлом году в экономике мы имели 
хороший результат – плюс 30% роста то-
варооборота. Россия остается одним из 
ведущих торгово-экономических партне-
ров Казахстана. Хочу также отметить рост 

прямых инвестиций России в казахстан-
скую экономику», – сказал Путин.

Однако, по словам инвестиционного 
аналитика компании Global FX Ивана 
Карякина, цифры не впечатляют. Темпы 
роста глобального ВВП – 3,9%. Отстава-
ние ЕАЭС – более чем вдвое. Такое поло-
жение консервирует отставание региона 
от глобальной экономики, расти надо 
темпами выше мировых. Цифры роста 
товарооборота на 26% обусловлены низ-
кой базой. 

Экономические показатели 
слабые
Доля оборота всех стран СНГ во внешне-
торговом обороте России в 2017 году со-
ставила 12,4% и выросла к 2016 году всего 
на 0,3%. А доля в обороте России со стра-
нами Евросоюза – 42,2%. Интересно, что 
некоторые страны региона, например, 
Узбекистан и Туркменистан, не стремя-
щиеся в ЕАЭС уже несколько лет, демон-
стрируют темпы роста ВВП в разы, пре-
восходящие темпы стран-участниц ЕАЭС. 
Туркменистан в 2015 году – 8,5%, в 2016 
– 6%. Узбекистан в 2016-м – 6%, в 2017 году 
– 5,3%, поэтому есть над чем задуматься, 
считает эксперт. 

«Нынешний ЕАЭС пришел на смену 
завершившей свое существование еще в 
2014 году организации ЕврАзЭС. Узбеки-
стан не возобновил членство в новой ор-
ганизации, приостановленное еще в 2008 
году. Сотрудничество с Украиной даже в 
статусе наблюдателя невозможно. Так что 
все подобные объединения на постсовет-
ском пространстве сильно политически 
детерминированы и экономические пока-
затели развития всегда будут слабыми», – 
сказал аналитик.

Валютный стратег ГК «TeleTrade» Алек-
сандр Егоров считает, что на встрече лиде-
ров ЕАЭС в Сочи произошли важные поли-
тические события. Во-первых, в качестве 
страны-наблюдателя к саммиту офици-
ально присоединилась Молдова. 

Во-вторых, желание теснее сотрудни-
чать с экономическим союзом проявили 
ряд стран, в том числе Индия, Египет, 
Сингапур. В рамках саммита произошло 
первое знакомство с новым премьером 
Армении Пашиняном, который на этапе 
политической борьбы за власть выступал 

против ЕАЭС, а в новой роли уже не сомне-
вается в необходимости международного 
сотрудничества в форме ЕАЭС и ОДКБ.

«В центре внимания были, конечно 
же, экономические связи стран, вопросы 
сотрудничества в энергетике, медици-
не, цифровой экономике, экологии. Соз-
дание единых рынков товаров и услуг, 
дальнейшее развитие торгово-инвести-
ционных связей, укрепление производ-
ственной и технологической кооперации 
– вот основные направления дальней-
шего сотрудничества», – подчеркнул г-н 
Егоров.

Расширение взаимовыгодного 
сотрудничества
Эксперт заметил, что в рамках снижения 
зависимости экономик стран ЕАЭС от 
доллара США, лидеры организации согла-
сились с идеей на сближение валютно-фи-
нансовой и денежно-кредитной политики 
стран, а также выстраивания новых и бо-
лее эффективных транспортных и логи-
стических цепочек. Эксперт подчеркнул, 
что по итогам встречи были подписаны 
более двух десятков документов, направ-
ленных на расширение зон свободной тор-
говли и взаимовыгодного экономического 
сотрудничества

Специалист департамента аналитики 
компании «АНАЛИТИКА Онлайн» Нико-
лай Котов заметил, что обсуждались эко-
номические перспективы на среднесроч-
ное будущее, а также были намечены ряд 
планов по совместному развитию.

Принцип четырех свобод
Гвоздем программы был новый премьер-
министр Армении, который призвал к 
объединению и сотрудничеству в полити-
ческой и экономической сферах с такими 
странами, как: Сингапур, Индия, Египет. 

«Отношения между лидерами ЕАЭС 
можно уверенно назвать потеплевшими. 
Преимущества Евразийского союза уже 
оценили миллионы граждан. Даже в аэро-
порту – ни деклараций, ни таможенного 
контроля. А для самих государств – тот са-
мый принцип четырех свобод: движения 
товаров, капиталов, услуг и рабочей силы. 
А с нового года единые правила регули-
рует и общий Таможенный кодекс: вести 
бизнес станет проще. Все это благотворно 
повлияет на внутренний климат между 
странами и на обоюдное укрепление эко-
номики», – сказал он.

Конечно, спорные моменты тоже есть, 
заметил аналитик. Так, например, по 
мнению президента Беларуси Алексан-
дра Лукашенко, их нужно решать сообща, 
безвыходных ситуаций не бывает. Для РФ 
встреча является ключевой, так как Москва 
не может допустить потери еще одного со-
юзника в лице Минска, отметил эксперт.

«Лидеры подписали почти два десятка 
документов. Глава Кыргызстана, правда, 
засомневался, окончательный ли вариант 
в его папке. Оказалось – никакой ошибки. 
И, договорившись встретиться в следую-
щий раз в Петербурге, лидеры вспомнили 
о чемпионате мира по футболу», – заклю-
чил Николай Котов.

 ▀ Как пешком дойти до прибыли?
Организаторы коммерческих пеших маршрутов по горам рассказали  
об особенностях своего бизнеса

Петр Троценко

Три года назад 23-летний Денис Лу-
кянчук вместе с друзьями придумал 
Campit.kz – компанию, которая зани-

мается коммерческим пешим туризмом. 
Принцип работы на первый взгляд прост: 
выбирается маршрут, преимущественно 
горный, собираются желающие и отправ-
ляются (пешком или на автобусе – всё 
зависит от отдаленности пункта отправ-
ления) в туристический поход, попутно 
фотографируясь и дыша свежим воздухом. 
Но и у такого, на первый взгляд, несложно-
го бизнеса, существует немало особенно-
стей и нюансов, влияющих на развитие и 
перспективы туризма.

Конфетка или лагерь
Несколько лет подряд, перед тем, как за-
няться туристическим бизнесом, Денис 
с товарищами ходили в горы просто так, 
ради удовольствия, и звали вместе с собой 
всех желающих. В 2015 году парни в оче-
редной раз собирались в поход на пик Фур-
манова и по этому поводу создали аккаунт 
в Instagram, в котором детально объясня-
лось, где и во сколько состоится сбор, как 
нужно одеться и что взять с собой. Парал-
лельно придумалось и название – Campit – 
эдакий симбиоз английского слова «camp» 
– «лагерь», и казахского – «конфетка». У 
них одно время был слоган «Campit – по-
ходы со вкусом».

На бесплатные походы с несложными, 
как правило, маршрутами (а их команда 
Campit устраивает и до сих пор, расширяя, 
таким образом, аудиторию и привлекая 
потенциальных клиентов) собирались от 
нескольких десятков до нескольких сотен 
участников. А в самый массовый поход, 
по словам Дениса Лукянчука, собрались 
свыше 500 человек. В общем, аудитория 
росла, и вариант с организацией платных 
туров напрашивался сам собой.

Поначалу затею нельзя было назвать 
прибыльной – информация о коммерче-
ских походах распространялась только 
через соцсети, и хотя количество подпис-
чиков росло, серьезных путешествий уда-
валось проводить не так уж и много – по 
два-три в месяц. Вырученных денег хва-
тало лишь на то, чтобы покрыть собствен-
ные расходы. Разрабатывая маршруты 
коммерческих походов, ребята из Campit.
kz выбирали популярные места, которые 
при этом находились в относительном от-
далении от Алматы – Чарынский каньон, 
Кольсайские озера или озеро Каинды. На-
род туда ехал с удовольствием – за свежим 
воздухом, новыми селфи и положитель-
ными эмоциями. Со временем количество 
направлений росло, и сейчас Campit.kz 
имеет в своем арсенале порядка 40 марш-
рутов разной степени сложности.

Нынешний состав команды Campit.kz 
состоит из четырех человек: Денис Лукян-
чук, Султан Кушербаев и Ануар Нурпеи-

сов большую часть времени занимаются 
планированием и проведением походов 
и event-мероприятий, а четвертый участ-
ник, Жансерик Кенес, занимается разра-
боткой сайта и мобильного приложения. 
На запуск приложения Campit.kz возлага-
ет большие надежды – там будут расписа-
ны трекинг-маршруты всех походных троп 
(чтобы люди не терялись) и вся полезная 
информация, которая может пригодиться 
в путешествии.

Безопасность прежде всего
Философия Campit.kz базируется на пеших 
походах, а не на тривиальных выездах на 
природу с шашлыком. Походы Campit.kz 
рассчитаны на широкую аудиторию: они 
не берут суперкрутые восхождения, но 
не исключают организацию сложных по-
ходов. Обычно такие походы устраивают 
для продвинутых туристов, которым уже 
надоело ходить в одни и те же места.

В горах, сетует Денис Лукянчук, очень 
не хватает информативности – табличек, 
указателей, где нужно свернуть, а где оста-
новиться. По его словам, акимат взялся за 
эту проблему и табличками уже оборудо-
вали популярные у туристов Кок-Жайляу, 
Бутаковский водопад и плато Мынжылкы. 
Но есть еще множество других троп, кото-
рые считаются дикими, но по ним активно 
ходят туристы. 

Перед походом гиды обязательно про-
водят инструктаж по безопасности: сле-
довать только по тропе, никуда не сво-
рачивая. По версии парней из Campit.kz, 
основная причина несчастных случаев в 
походах, когда люди хотят сделать селфи 
и срываются с какой-нибудь скалы. Поэто-
му за воодушевленными природой тури-
стами нужно очень внимательно следить. 
Особенно опасен в этом плане Чарынский 
каньон, в котором количество живопис-
ных мест для селфи соизмеримо с количе-
ством крутых народных троп, создающих 
опасность для вездесущих туристов-но-
вичков.

Профессиональный гид должен обя-
зательно иметь при себе аптечку, рацию, 
громкоговоритель и досконально знать 
выбранную для похода местность. Хоро-
шая физическая подготовка и умение ока-
зать первую медицинскую помощь – по 
умолчанию. 

Конкуренция и прибыль
Еще два-три года назад, вспоминает Денис 
Лукянчук, организацией пеших походов 
в Алматы мало кто занимался, и команда 
Campit.kz была на этом рынке практиче-
ски одна. Зато сейчас недостатка в тури-
стических компаниях нет – маршруты и 
время можно выбирать на любой вкус. 
Следовательно, растет и конкуренция, с 
которой нужно как-то бороться.

Компании, занимающиеся органи-
зацией пешего туризма, предоставляют 
практически одинаковые услуги, поэтому 
борьба за клиентов в данной сфере специ-

фическая. Большую роль играет старое до-
брое сарафанное радио – чаще всего новые 
клиенты приходят по рекомендациям тех, 
кто уже ходил по маршрутам, а участники 
бесплатных походов начинают участво-
вать в походах коммерческих.

Важное значение имеют и соцсети, на-
пример, основная аудитория Campit.kz 
набирается через посты в Instagram: появ-
ляется объявление, что через неделю на-
мечается поездка, а все желающие просто 
подтверждают свое участие в WhatsApp. 
Как правило, к моменту поездки туристов 
набирается на 2-3 автобуса. Денис отме-
чает, что туристический бизнес требует 
индивидуального внимания к каждому 
клиенту: сводить человека в поход нужно 
так, чтобы отдых стал для него запоминаю-
щимся и замотивировал на другие поездки.

Те, кто думают, что заниматься коммер-
ческим туризмом – дело простое, глубоко 
заблуждаются, говорит Денис Лукянчук. 
Даже если брать во внимание хорошо про-
веренные маршруты, по которым ходили 
уже много раз, сложностей все равно не 

избежать. Например, чтобы организовать 
поездку на Кольсайские озера (туристу 
она обойдется в 15-16 тыс. тенге), нужно 
арендовать автобус (стоимость аренды – 
от 180 тыс. тенге и выше, все зависит от 
марки и комфортабельности), добраться 
до поселка Сату, договориться с местны-
ми жителями насчет транспорта, потому 
что по разбитой дороге до озер может про-
ехать только уазик.

Себестоимость такой поездки, по словам 
ребят из Campit.kz, – 12-13 тыс. тенге с чело-
века. Получается, что чистый доход с одного 
туриста составляет примерно 2-2,5 тыс. тен-
ге. Прибыль, рассказывает Денис Лукянчук, 
зависит от того, как часто устраиваются 
поездки и какие направления для путеше-
ствий выбираются. Если за месяц удается 
организовать порядка 20 поездок (не нуж-
но забывать, что на одну поездку может со-
браться 2-3 автобуса с туристами), то выри-
совывается довольно интересный бюджет. 
Прибыль от своего бизнеса ребята старают-
ся вкладывать в развитие компании.

В последнее время популярность на-
бирает корпоративный туристический 
отдых – многие люди предпочитают про-
водить тимбилдинг не с мангалами и ко-
ньяком, а в многокилометровых прогул-
ках по горам, исключающих нездоровый 
образ жизни, зато способствующих ко-
мандной сплоченности. 

Планы на будущее
В 2016 году, по версии журнала National 
Geographic Traveler, Кыргызстан внезапно 
вошел в топ-20 туристических направле-
ний, которые следует посетить: люди при-
езжают туда преимущественно за диким 
отдыхом. По словам Дениса Лукянчука, 
его, как организатора туристического биз-
неса, это очень сильно мотивирует и раду-
ет, потому что в плане дикого отдыха Ка-
захстан ничем не хуже соседней страны. 

Поэтому параллельно с работой над уве-
личением аудитории команда Campit.kz 
сосредоточена на разработке новых марш-
рутов и мест: в Алматинской области есть 
множество не освоенных, но при этом пер-
спективных локаций. Многие туристы уже 
подустали от мейнстримных Чарына и Ка-
инды и хотят побывать в каких-нибудь не-
изведанных широкой аудиторией местах.

В обозримом будущем Campit.kz плани-
рует выйти за пределы Алматинской обла-
сти и заниматься организацией походов по 
всему Казахстану. Самые перспективные 
направления – Восточный Казахстан с его 
алтайской природой, Каспийское море, 
Боровое. Ребята занимаются поиском еди-
номышленников в регионах и думают от-
крывать свои филиалы в других городах 
республики. Также Campit.kz развивает 
свой бизнес в сфере торговли – готовится 
к запуску брендированная атрибутика – 
футболки, термосы, кружки, рюкзаки. Как 
говорят сами ребята, они хотят выпускать 
все, что связано с горами. 

ОРГАНИЗАЦИЯ 

НА КОЛЬСАЙСКИЕ ОЗЕРА  
ДЛЯ ТУРИСТА ОБОЙДЕТСЯ В 

Аренда автобуса :
от 180 000 тенге

Себестоимость: 
12 000-13 000
тенге с человека

ПОЕЗДКИ

16 000 ТЕНГЕ

Чистый доход с одного туриста составит примерно 2000-2500 тенге

 ▀ Почему туристов ищут  
на родительских собраниях?
В Алматы разработан план – как стать туристическим магнитом

Елена Тумашова

В апреле Управление туризма и внеш-
них связей города Алматы и Турист-
ский информационный центр Visit 

Almaty запустили рекламную кампанию 
Алматы и Алматинской агломерации как 
локации, интересной туристам. Первая 
волна кампании призывает самих жите-
лей взглянуть на город иначе – открыть его 
для себя и своих детей по-новому. «Я и ты 
на выходные – в Алматы!» – это слоган для 
второй волны рекламной кампании, она 
должна привлечь жителей других регио-
нов Казахстана. Третья волна рассчитана 
на зарубежных гостей и будет запущена к 
зимнему сезону. Что именно планируется 
сделать, чем будут привлекать казахстан-
цев и жителей других стран в Алматы – об 
этом деловому еженедельнику «Капитал.
kz» рассказала Камила Лукпанова, дирек-
тор Visit Almaty.

– Камила, первый этап рекламной 
кампании ориентируется на жителей 
города. Почему?

– Мы решили начать с себя. Понятно, 
что главная цель развития туризма – это 
привлечение зарубежных туристов и вну-
тренних (если житель другого города про-
вел в городе больше 24 часов, он считается 
внутренним туристом). По нашим иссле-
дованиям и опросам мы поняли, что не 
все осведомлены об основных достопри-
мечательностях Алматы. Например, не 
все знают о Большом алматинском озере 
и не все там бывали, не говоря уже об от-
даленных местах – парке «Алтын-Эмель», 
или, скажем, озере Каинды. Поэтому мы 
решили запустить рекламную кампанию, 
ориентированную на жителей и гостей го-
рода, под рабочим названием «Узнай город 
лучше!» В нее включили шесть объектов, 
которые находятся на территории Алма-
тинской агломерации (город и область).

– Какие это объекты?
– Первый – Музей Алматы. Он был от-

крыт в 2016 году в честь празднования 
1000-летия города. Второй – Ботаниче-
ский сад. Многие люди думали, что это за-
крытый объект, хотя он находится в самом 
центре города. Цена за вход – в пределах 
350 тенге.

Третий – не столько объект, сколько 
проект – яблоневые сады. Мы видим, что 
все постят в социальных сетях фотогра-
фии цветущих яблоневых садов, урюка, 
маковых полей. Мы дико верим в то, что 
яблоня Сиверса – прародитель всех яблок, 
поэтому взяли за основу эту идею и хотим 
продвигать Алматы как родину яблок. Ис-
следование показало, что людям это инте-
ресно, причем не только детям, но и взрос-

лым. Совместно с партнерами проводим 
туры выходного дня – вывозим желающих 
в яблоневые сады. Наш партнер выстроил 
у себя в садах лабиринты из сена, гостям 
рассказывают, как происходит цветение и 
превращение цветка в плод. В конце авгу-
ста – в сентябре планируем сделать боль-
шой яблочный фестиваль к сбору урожая.

Еще три объекта – это национальные 
природные парки: «Алтын-Эмель», Коль-
сайские озера плюс Каинды и Большое 
алматинское озеро. Мы решили показать 
всю красоту этих мест. Например, все 
знают, что в «Алтын-Эмеле» есть поющий 
бархан, но мало кому известно, что там 
есть также прекрасные горы Актау, Ка-
тутау. Каинды и БАО, согласно отзывам в 
интернете, в частности на TripAdvisor, вос-
принимаются как жемчужины нашего ре-
гиона, многие иностранцы мечтают сюда 
попасть.

– Какую главную цель вы ставите, 
продвигая эти шесть объектов?

– Популяризация альтернативного 
времяпрепровождения. Многие родители 
задаются вопросом: куда повести детей. 
Зачастую выбор падает на торгово-раз-
влекательные центры. Мы призываем со-
вмещать разный отдых, проводить время 
на природе, познавая свой край. В том же 
Ботаническом саду столько интересных 
растений, и птицы, и белки!

Первая волна рассчитана на лето. За-
пустили ее в апреле. Помимо продвиже-
ния объектов, мы продвигаем и события, 
которые проходят внутри города, – у нас 
есть большой событийный календарь. Из 

ближайших мероприятий – концерт Стива 
Аоки, фестиваль Spirit of Tengri, Star of Asia 
на Медео. Наш центр создан в том числе и 
для этого – для продвижения интересных 
событий.

И мы ориентируемся не только на 
взрослых, но и на детей. В течение послед-
них недель вместе с партнерами-туропе-
раторами даже на родительские собрания 
ходим, чтобы рассказать родителям, чем 
можно занять детей на каникулах.

– Почему были определены именно 
эти шесть объектов?

– Наша рекламная кампания предпо-
лагает восприятие через детей: маркетинг 
говорит о том, что все, что связано с деть-
ми, очень хорошо продвигается, впитыва-
ется аудиторией. И поскольку в главной 
роли мы решили показать детей и транс-
лировать месседж: «А ваши дети видели? 
А ваши дети были? Покажите детям», то 
выбирали в первую очередь те объекты, 
которые могут быть интересны детям. 
Плюс эти объекты были наиболее готовы к 
принятию туристов. Конечно, всегда под-
нимается вопрос инфраструктуры – чего-
то не хватает. Но это вопрос постоянного 
улучшения и совершенствования. Ту же 
дорогу на Кольсай, например, уже сдела-
ли, бездорожья осталось буквально кило-
метров 25, и если раньше на дорогу при-
ходилось тратить 6-7 часов, сейчас можно 
уложиться в 3,5 часа.

Наша креативная кампания включает 
вижуалы, постеры. Используем наруж-
ную рекламу – билборды, скроллеры, ме-
диаборды, сейчас оформляем автобусные 

остановки. Запускаем диджитал-рекламу. 
Проводим пиар-активности, различные 
мероприятия для продвижения.

– Что предполагает вторая волна?
– Она рассчитана на регионы Казахста-

на. Посыл такой: «Я и ты на выходные – в 
Алматы!» Продвигаем Алматы как всеми 
любимый город. Многие здесь бывали – у 
кого-то в мегаполисе живут родственники, 
кто-то здесь учился. Мы решили еще раз 
напомнить жителям нашей страны, что 
Алматы по-прежнему является центром 
культуры, шопинга, горного туризма, 
различных достопримечательностей и га-
стротуризма. По этим пяти направлениям 
разработали вижуалы, запускаем наруж-
ную рекламу в семи городах – Астане, Ка-
раганде, Павлодаре, Усть-Каменогорске, 
Шымкенте, Актобе, Атырау. В остальных 
регионах запускаем диджитал-кампанию. 
Мы промониторили возможности  транс-
порта: у Алматы есть и жд, и авиасообще-
ние со всеми регионами Казахстана.

Вся информация о турах, о том, где и 
как можно провести время в Алматы, раз-
мещена на сайте Visit Almaty. Мы также 
указываем стоимость входных билетов и 
даже список тех вещей, которые нужно с 
собой взять, если вы собираетесь посетить 
то или иное место в Алматинской агломе-
рации.

– Сколько туристов ожидаете при-
влечь?

– Мы запросили данные за 2016-2017 
годы со всех объектов, если говорить про 
городскую кампанию, – с тех шести, о ко-
торых говорили ранее, буквально на днях 
сделали запрос по итогам апреля, чтобы 
посмотреть эффект. Верим, что количество 
посетителей увеличится как минимум на 
20% к концу 2018 года. По крайней мере, 
осведомленность о существовании этих 
объектов вырастет. Определенный резуль-
тат уже можно наблюдать по количеству 
посетителей нашего сайта: благодаря на-
ружной рекламной кампании оно выросло 
примерно в пять раз за две недели.

– Третья волна направлена на при-
влечение зарубежных туристов?

– Да, это зарубежная рекламная кам-
пания, рассчитана на осенне-зимний 
период. Мы видим большой потенциал. 
Например, в прошлом году, по данным од-
ного из российских порталов, Шымбулак 
занял третье место по посещаемости и по 
проведению рождественских каникул у 
россиян. С учетом девальвации, которая 
произошла там, мы считаем, что сейчас 
«лакомое» время для привлечения тури-
стов из России: соседняя страна и так за-
нимает первое место у нас по количеству 

прибывающих гостей, можно увеличить 
этот большой поток.

Рекламной кампанией, которая старту-
ет в конце августа, мы нацелены привлечь 
жителей других стран, в первую очередь 
СНГ – это для нас сейчас приоритетный 
рынок, – к открытию зимнего сезона в Ал-
маты.

– Туры вы разрабатываете вместе с 
партнерами-туроператорами?

– Да, конечно. Visit Almaty создан не для 
непосредственной продажи турпродукта, 
то есть мы не имеем права заниматься 
коммерческой туристической деятель-
ностью, у нас нет лицензии. Мы созданы 
для того, чтобы стать связующим звеном 
между государством с его видением во-
проса развития туризма и рынком. Туро-
ператоры обращаются к нам, например, 
когда нужна помощь в продвижении или 
доработке турпакета. Мы, зная, что про-
исходит на рынке, помогаем. Те же туры 
в яблоневые сады организовываем не мы, 
а наш партнер, наша задача – сделать так, 
чтобы об этом узнали.

– Сколько стоят туры?
– Цены различные. Мы указываем стои-

мость входного билета, например, в музей, 
в Ботанический сад. До природного парка 
вы можете доехать своим ходом или ку-
пить тур у оператора. Наш партнер – агре-
гатор туров – собирает все предложения 
на рынке. Вы можете, условно говоря, и за 
2 тыс. тенге уехать, и за 100 тыс. Я, напри-
мер, ездила на Каинды на своей машине. 
На дорогу ушло 7,5 тыс. тенге, ночевка в 
поселке Саты – 5 тыс. тенге с питанием. 
Это не так дорого, по сравнению с тем, 
сколько мы тратим в торговых домах. В Бо-
танический сад сходить в пять раз дешев-
ле, чем в кино (говорю об этом, не умаляя 
достоинства кинотеатров).

– Как вы взаимодействуете с туропе-
раторами?

– На сегодняшний день активно сотруд-
ничаем более чем с 25 операторами, кото-
рые занимаются внутренним туризмом. У 
всех различная направленность. Мы про-
двигаем потенциал города, а они продают 
конкретные предложения. Подсказываем 
туроператорам, например, какие заведе-
ния открылись, или какие интересные ло-
кации можно включить в туры.

С ресторанами мы также в тесном пар-
тнерстве: со многими есть договоренно-
сти о корпоративных скидках до 30-50% 
для туроператоров. В нашей базе уже око-
ло 70 ресторанов, кафе, с которыми таким 
образом взаимодействуем.

В качестве анонса хотела бы сказать, 
что мы запускаем единую туристскую 
карту – Almaty Pass. Делаем ее совместно 
с «Онай». Транспортная карточка расши-
ряется: любой турист может приобрести 
карточку Almaty Pass и воспользоваться 
услугами различных заведений бесплатно 
или с огромными скидками. Турист смо-
жет бесплатно ездить на общественном 
транспорте, со скидкой поехать на Медео, 
Шымбулак, Кок-Тобе, получить подарки 
от Visit Almaty и воспользоваться хороши-
ми скидками в ресторанах, гостиницах. 
Карточки делятся на три категории в за-
висимости от стоимости, и от этого будет 
зависеть размер скидки. 

 ▀ Подставит ли Астана 
евразийское плечо Душанбе?
Что будет, если Таджикистан вступит в ЕАЭС

Аскар Муминов

Россия предложила Таджикистану 
стать страной-наблюдателем при 
Евразийском экономическом союзе 

(ЕАЭС). Этот статус не несет никакого по-
литического аспекта, это исключительно 
вопросы, которые способствуют товаро-
обороту и взаимному проникновению 
экономик, сообщил российский политик 
Игорь Шувалов.

14 мая Молдова уже получила статус на-
блюдателя при ЕАЭС, что говорит о росте 
интереса к организации и вовлечении в 
нее все большего количества участников.

В свою очередь озвученное Таджики-
стану предложение свидетельствует о том, 
что эта страна может стать потенциаль-
ным участником Союза. Выгодно ли при-
соединение Таджикистана к ЕАЭС Казах-
стану и Союзу в целом? С этим вопросом 
«Капитал.kz» обратился к экспертам.

Отчасти решит проблемы 
миграции
Аналитик компании «Открытие Брокер» 
Тимур Нигматуллин заметил, что Таджи-
кистан – очень маленькая экономика c объ-
емом ВВП всего $7 млрд, на душу населения 
это менее $1 тыс. Экономика России больше 
в 200 раз, а Казахстана – в 20 раз. «Страна 
почти ничего не экспортирует, кроме алю-
миния и хлопка», – подчеркнул эксперт. 

По словам Нигматуллина, сотрудниче-
ство в рамках ЕАЭС, очевидно, не окажет 
сколь-нибудь значимого влияния на объ-
единение, но позволит отчасти решить 
многочисленные проблемы с нелегальной 
миграцией, например, в рамках Договора 
о пенсионном обеспечении трудящихся 
ЕАЭС, и снизит риски потенциально воз-
можной нестабильности в регионе из-за 
крайне неразвитой экономики.

Есть политический момент
Депутат нижней палаты Парламента РК 
Айкын Конуров считает, что, судя по все-
му, прошлогоднее центральноазиатское 
турне Владимира Путина и награждение 
президента Таджикистана российским 
орденом прошли не зря и, скорее всего, на 
высшем уровне уже согласованы все стату-
сы, сроки их получения и вопросы вхож-
дения в ЕАЭС. Политик считает, что всту-
пление Таджикистана в ЕАЭС, помимо 
экономического, несет в себе и политиче-
ский момент. Оно явно нацелено показать 
противникам евразийской интеграции 
жизнеспособность проекта и возможно-
сти его расширения. 

Депутат заметил, что порядка 1 млн 
граждан Таджикистана работают в Рос-
сии, суммы их переводов на родину дости-
гают до $2 млрд, а это почти 1/3 ВВП ре-
спублики, поэтому страна заинтересована 

в свободном передвижении рабочей силы 
и легализации доходов, как это установле-
но в ЕАЭС. 

«Россия же уже ощущает на себе демо-
графический кризис, а в ряде регионов эта 
проблема очень остра. Это выливается в 
элементарный дефицит рабочей силы в 
строительстве, сельском хозяйстве, ин-
фраструктурных проектах. На фоне посто-
янного оттока молодого трудоспособного 
населения на запад, юг федерации и за ру-
беж можно говорить о заинтересованно-
сти РФ в легальных трудовых мигрантах с 
понятной ментальностью», – предполага-
ет Конуров.

Страны не конкурируют 
По словам депутата, можно предполо-
жить, что вступление Таджикистана в 
ЕАЭС может пройти безболезненно для 
Казахстана, ведь конкурируют страны не 
во многом, а при грамотном подходе мо-
жет принести определенные дивиденды. 

Сегодняшние активные инвестиции 
КНР в добычу, переработку и импорт по-
лезных ископаемых, гидроэнергетику 
и инфраструктуру Таджикистана дают 
второе дыхание для экономики страны. 
В связи с этим торговля без барьеров по-
зволит Казахстану дополнительно загру-
зить машиностроительные мощности, 
что работают вполсилы, и экспортировать 
автомобили, различные виды вооруже-
ний, электротехническую и кабельную 
продукцию, нефтегазовое оборудование, 
бытовую технику, продовольственную 
пшеницу и фураж, муку, рис, мясо птицы. 

«Помимо товаров, Казахстан может 
обеспечить для Таджикистана трансферт 

технологий в области добычи и перера-
ботки урана, услуги спутникового мони-
торинга и дистанционного зондирования 
земли, обучение специалистов в военных 
и гражданских вузах», – подчеркнул Ай-
кын Конуров.

Тяготение к торговле 
Ведущий аналитик ГК «TeleTrade» Марк 
Гойхман убежден, что Таджикистан мо-
жет быть выгоден с экономической точки 
зрения странам ЕАЭС как дополнитель-
ный рынок инвестиций и сбыта с населе-
нием, ориентированным на товары стран 
СНГ. Это связано с остающимися с СССР 
связями, менталитетом, предпочтениями 
людей.

Так, по данным исследования Евразий-
ского банка развития, в Таджикистане в 
2017 году 60% жителей проявляли инте-
рес и доверие к приобретению товаров 
из стран СНГ, тогда как интерес в данном 
плане к государствам Евросоюза показали 
лишь 23%. Для Казахстана эти доли рас-
пределились, соответственно, так: 64% – 
СНГ, 37% – Евросоюз, 60% – остальной мир.

Еще более выражено это тяготение 
в сфере импорта капитала. На вопрос о 
том, из каких стран был бы желателен для 
страны приток инвестиций, 65% таджи-
кистанцев выбрали СНГ, 23% – Евросоюз, 
34% – остальной мир. В Казахстане данные 
настроения ниже, ответы распределились 
так: 42%,39%, 45% соответственно.

Таким образом, унификация правил 
внешнеэкономической деятельности меж-
ду странами ЕАЭС и Таджикистаном в пер-
спективе может способствовать развитию 
взаимовыгодной интеграции, в том числе 

и для Казахстана, ведь РК является одним 
из основных торговых партнеров Таджи-
кистана.

Не нанесет урона интересам 
Астаны 
Казахстан поставляет соседу пшеницу, не-
фтяные газы, муку, металлопрокат, табач-
ную продукцию, железнодорожные локо-
мотивы, причем более половины экспорта 
составляет не сырье, а продукция обра-
батывающих отраслей, а вот в структуре 
импорта в РК из соседней страны преобла-
дают сырьевые товары, занимающие 99% 
всего объема. Это руды цветных металлов 
– свинца, цинка, меди, а также продукция 
сельского хозяйства, прежде всего фрукты 
и овощи.

«С учетом данных обстоятельств вряд 
ли приходится говорить о том, что потен-
циальный статус Душанбе как наблюда-
теля в ЕАЭС или даже его членство в орга-
низации может нанести урон интересам 
Астаны. Он не станет обузой, поскольку 
в рамках Союза не предусмотрены фи-
нансовые субсидии, кабальные торговые 
соглашения. В тех сферах, где есть воз-
можности более высокого уровня сотруд-
ничества, Казахстан, как и Россия, может 
получить экономическую выгоду. Прави-
ла ЕАЭС в целом приведут к затруднению 
сбыта и производства непосредственно 
таджикской продукции как менее конку-
рентной», – сказал Марк Гойхман. 

По его словам, неслучайно Душанбе не 
стремится безоговорочно в ЕАЭС, и ста-
тус наблюдателя рассматривается пока 
как максимум участия. Эта осторожность 
актуальна не только для властей Таджи-

кистана. ЕБР приводит данные о том, что 
доля населения страны, поддерживающе-
го присоединение к евроазиатскому со-
юзу, сократилась в 2017 году до 69% с 76% 
в 2012 году.

Возможность притока инвесторов 
Эксперт Международного финансового 
центра Астана Гайдар Гасанов считает, что 
основным плюсом для Таджикистана при 
вступлении в ЕАЭС будет сближение с Рос-
сией. Поскольку население Таджикистана 
в целом не имеет четкого представления о 
роли страны в ЕАЭС. 

Сейчас официальный статус Таджи-
кистана можно рассматривать в каче-
стве наблюдателя, который изучает опыт 
вхождения в ЕАЭС других государств. На 
протяжении длительного времени Таджи-
кистан находится в состоянии неопреде-
ленности по вопросу вступления в Союз, 
что свидетельствует о скептическом отно-
шении по этому вопросу. 

Граждане Таджикистана, которые ра-
ботают на территории России, обязаны 
ежемесячно выплачивать сумму в размере 
от $34 до $68 за патент. Такая сумма ока-
зывает существенное влияние на оклады 
работников в зависимости от региона и 
вида работ. Поэтому присоединение к Со-
юзу позволит освободиться от подобных 
выплат. 

Важным плюсом присоединения бу-
дет возможность притока иностранных 
инвесторов, что создаст перспективы для 
экономического роста за счет увеличения 
экспорта. Объектами инвестиций могут 
стать гидроэнергетика, пищевая про-
мышленность, цветная металлургия, а 
также легкая промышленность. На общий 
рынок могут поставляться изделия из 
хлопковой и шелковой пряжи, шлифован-
ные и ювелирные камни, продукция из 
алюминия, фрукты, овощи, а также вина, 
заметил эксперт.

Внимание таможенным тарифам 
По словам эксперта, особое внимание Тад-
жикистану при вступлении в ЕАЭС следу-
ет уделить выбору таможенного тарифа. В 
рамках ЕАЭС таких тарифов порядка 23, а 
в Таджикистане их 6. Что же касается не-
тарифного регулирования, ЕАЭС исполь-
зует антидемпинговые пошлины при им-
порте и экспорте. 

Данные тарифные меры, которые будут 
применены к Таджикистану при вступле-
нии в ЕАЭС, могут спровоцировать увели-
чение цен на ввозимые товары из Турции, 
Китая и других стран, которые не входят 
в ЕАЭС. 

Согласно данным Агентства по стати-
стике Таджикистана, объем торговли с 
Россией за 2017 год снизился на 9,7%, а с 
Казахстаном увеличился на 24%. 

«В силу геополитических факторов и 
сложных взаимоотношений с Западом 
Россия пока не рассматривает возможно-
сти инвестирования в экономику Таджи-
кистана. Участники ЕАЭС, как правило, 
используют объединение в рамках данно-
го союза для решения внутренних задач 
страны за счет внешнеэкономической дея-
тельности», – подчеркнул Гайдар Гасанов. 

Эксперт заключил, что основными 
плюсами вступления Таджикистана в 
ЕАЭС для всех его участников будет деше-
вая рабочая сила, а также приток инвести-
ций в гидроэнергетику страны. 
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HUAWEI УСТАНОВИТ 
КРИПТОКОШЕЛЬКИ 

Huawei Technologies Co. объявила, что все 
новые смартфоны, произведенные компанией, 
будут продаваться с предустановленным при-
ложением для кошелька BTC.com. Кроме того, 
оно появится в собственном магазине мобиль-
ного ПО Huawei App Gallery. При этом приложе-
ние будет выпущено для старших устройств в 
ближайшие месяцы. Отметим, что китайское 
правительство блокирует Google Play Store от 
Android и некоторые разделы iTunes от Apple, 
ограничивая доступ к приложениям, таким 
как BTC.com. Вице-президент по развитию 
BTC.com Алехандро де ла Торре в интервью 
Bloomberg рассказал, что традиционная бан-
ковская система больше не может удовлет-
ворить растущий спрос на использование 
безналичных платежей через приложения. По-
этому сотрудничество двух компаний станет 
хорошей возможностью для развития в этом 
направлении. Кроме того, для криптовалют-
ной компании BTC.com это отличный способ 
выйти на китайский рынок. В марте появились 
сведения о том, что Huawei планирует выпуск 
DApp-совместимых смартфонов. В апреле ком-
пания объявила о запуске платформы типа 
BaaS («блокчейн как сервис») для разработки 
смарт-контрактов – «высокопроизводитель-
ный, общедоступный и сверхбезопасный 
сервис в области блокчейн-технологий для 
предприятий и разработчиков». «Учитывая 
ведущие позиции компании в Китае — стра-
не, только открывающей для себя мобильные 
платежи, мы ожидаем значительного роста 
внедрения криптовалют в будущем», - заявил 
вице-президент направления мобильных ус-
луг Huawei Джейме Гонсало. (vestifinance.ru)

LG ЗАПУСТИЛА 
БЛОКЧЕЙН-
ПЛАТФОРМУ

LG CNS, дочерняя компания LG Corporation, 
предоставляющая услуги в области информа-
ционных технологий, запустила собственный 
сервис на основе блокчейн, сообщает Yonhap 
News Agency. Как пишет издание, платформа 
разработана как логистический блокчейн-
сервис для сфер финансов, промышленности и 
коммуникаций. На Monachain доступны систе-
ма цифровой аутентификации, собственная 
цифровая валюта и инструменты для управле-
ния цепями поставок. Кроме того, платформа 
использует новый вид распределенной иден-
тификации (DID), позволяющий подтверждать 
личные данные и осуществлять платежи с по-
мощью смарт-устройств, говорится в заметке. 
Также пользователи Monachain могут зареги-
стрировать цифровой кошелек и осуществлять 
финансовые операции. В настоящее время LG 
CNS ведет переговоры с местными банками, 
чтобы увеличить аудиторию своей цифровой 
валюты. «Более того, Monachain способна по-
высить продуктивность компаний, поскольку 
предоставляет цифровую систему управления 
цепями поставок, повышающую эффектив-
ность всего производственного процесса», — 
отметил представитель LG CNS. Напомним, 
в июле прошлого года стало известно, что LG 
CNS тестирует финансовую платформу Corda, 
разработанную блокчейн-консорциумом R3. 
(forklog.com)

BMW ГОТОВИТ 
НОВШЕСТВО ДЛЯ 
ЭЛЕКТРОКАРОВ 

Баварский автогигант BMW AG близок 
к началу серийного производства станций 
беспроводной подзарядки аккумуляторов 
гибридных и электрических автомобилей. 
Система BMW использует индукционный 
метод. Она состоит из двух основных моду-
лей: зарядной панели, которая монтируется, 
скажем, в гараже, и принимающего блока в 
области днища транспортного средства. Ин-
дукционная катушка в зарядной станции соз-
дает электромагнитное поле при поступлении 
переменного тока. Схожая катушка на сторо-
не автомобиля улавливает сгенерированное 
поле и конвертирует полученную энергию в 
постоянный ток, который служит для подза-
рядки аккумуляторов. Для точного позицио-
нирования источника и приемника энергии 
друг относительно друга служит специаль-
ный помощник, отображающий указания на 
дисплее бортового информационно-развлека-
тельного комплекса. Предусмотрены средства 
безопасности: передача энергии автоматиче-
ски останавливается, если датчики обнаружат 
в зоне зарядной станции какой-либо объект — 
например, домашнее животное. Сообщается, 
что BMW начнет производство станций бес-
проводной подзарядки уже в июле. В прода-
же система появится до конца лета. Первыми 
воспользоваться решением смогут владельцы 
гибридных седанов BMW 530e. (3dnews.ru)

РОБОТЫ НАСТУПАЮТ

Американская компания Boston Dynamics 
начнет продавать своих роботов-собак 
SpotMini в 2019 году. Об этом объявил на кон-
ференции TC Sessions Robotics один из ос-
нователей компании Марк Рэйберт. По его 
словам, сейчас SpotMini находится на стадии 
предпроизводства. «Мы планируем заклю-
чить контракты на создание 100 экземпляров 
SpotMini до конца этого года. Это станет ша-
гом к массовым продажам, которые мы наде-
емся начать в 2019 году», — сказал Рэйберт. 
Робот-собака, по его словам, может быть по-
лезен в офисе, а позднее — и в быту. Основа-
тель Boston Dynamics отметил, что последняя 
версия робота обойдется в 10 раз дешевле, чем 
предыдущая, но точная цена пока неизвестна. 
В компании подчеркивают, что SpotMini — 
самый тихий робот, который весит примерно 
29 кг и может проработать примерно 90 минут 
в зависимости от нагрузки. Boston Dynamics — 
американская инжиниринговая компания, 
занимается разработкой роботов на двух или 
четырех ногах, а также на колесах. Разработки 
предназначены для военных целей, перевозки 
грузов и др. До сих пор были созданы только 
прототипы, ни одна из разработок не выходи-
ла на рынок. Компания основана в 2013 году, 
позже ее купила Google, но затем продала 
японскому холдингу SoftBank. (rbc.ru) 

 ▀ Насколько безопасны антибиотики, 
выпущенные в Казахстане?
Компания-производитель рассказала о безопасности генерика

Елена Тумашова

В Казахстане есть собственное про-
изводство антибиотиков, соответ-
ствующее высоким мировым стан-

дартам: уже несколько лет в Шымкенте на 
заводе SANTO выпускается генерический 
препарат цефтриаксон. Наличие произ-
водства подобных лекарственных средств 
на внутреннем рынке – это вопрос качества 
и безопасности. И это особенно актуаль-
но сейчас, когда на уровне Министерства 
здравоохранения и Парламента РК обсуж-
дается вопрос применения рациональной 
антибиотикотерапии.

Компания SANTO рассказала деловому 
еженедельнику «Капитал.kz» о примене-
нии выпускаемого на заводе компании ге-
нерика цефтриаксона и об исследовании, 
которое подтвердило его идентичность 
оригинальному препарату цефтриаксон в 
отношении ряда аэробных бактерий.

Что лечит препарат?
Цефтриаксон – это цефалоспорин тре-
тьего поколения, изобретенный в нача-
ле 1980-х годов Хоффманом. Среди дру-
гих антибиотиков третьего поколения 
цефтриаксон широко используется для 
лечения инфекций, вызванных антибио-
тикорезистентными организмами. В по-
казаниях к цефтриаксону указаны ряд 
бактериальных инфекций, вызывающих 
бактериальный менингит, внебольнич-
ную и больничную пневмонию, острый 
бактериальный средний отит, инфекции 
брюшной полости, инфекции мочевых пу-
тей, инфекции костей и суставов, кожные 
инфекции.

Насколько широко производство 
генерика этого препарата?
Начиная с первого выпуска препарата 
цефтриаксон, на рынок были введены 
генерики, для того чтобы сделать лече-
ние более доступным за счет снижения 
стоимости, а также для сокращения рас-
ходов на общественное здравоохранение. 
Государственный реестр лекарственных 
средств, изделий медицинского назна-
чения и медицинской техники Респу-
блики Казахстан включает 43 препарата 
цефтриаксона по состоянию на октябрь 
2017 года. [1] Компания SANTO представ-
ляет препарат, производимый на заводе в 
Шымкенте.

Зачем необходимо сравнивать 
генерик и оригинал?
В соответствии с определением Центра 
по оценке и исследованию лекарствен-
ных средств FDA, генериковый препарат 
является «лекарственным препаратом, 
который сопоставим с перечисленным 
брендовым/эталонным лекарственным 
препаратом по лекарственной форме, до-
зировке, способу применения, качеству, 
характеристикам и целевому использова-
нию».

Генерики используются во многих 
странах для снижения стоимости лекар-
ственных средств. Например, около 3,8 
млрд из 4,3 млрд рецептов, выданных в 
США в 2014 году, были заполнены с ис-
пользованием генериковых препаратов, 
составлявших лишь 28% от общего объ-
ема расходов на лекарственные средства. 
Таким образом, благодаря использованию 
генериковых препаратов в системе здра-
воохранения США было сэкономлено $254 
млрд в 2014 году.

Тем не менее эффективность и роль ге-
нериковых препаратов широко обсужда-
ются. Возможная разница в технологиях 
производства, используемых вспомога-
тельных веществах и чистоте фармацев-
тического препарата вызывает к сомнения 
медицинских работников в эффектив-
ности генериковых антибиотиков, что 
приводит к предубеждениям о качестве 
и эффективности всех генериковых пре-
паратов.

Принимая во внимание противоречия 
и сообщения о низком качестве некоторых 
генериковых антимикробных средств, 
сравнительное определение минималь-
ных ингибирующих концентраций (МИК) 
служит основой для их первоначальной 
оценки.

Кто проводил исследование?
Исследование для определения мини-
мальных ингибирующих концентраций 
(МИК) генерика цефтриаксона, выпуска-
емого компанией SANTO, по сравнению с 
оригинальным препаратом цефтриаксон в 
отношении ряда аэробных бактерий, было 
проведено в Великобритании, в иссле-
довательском центре компании ENVIGO 
CRS LIMITED. Эта компания на момент 
исследования была инспектирована на со-
ответствие принципам Надлежащей лабо-

раторной практики как часть программы 
контроля соответствия надлежащей лабо-
раторной практике Соединенного Коро-
левства.

Как проводилось исследование?
МИК – это то количество препарата, кото-
рое необходимо для уничтожения микро-
организма. Определение значений МИК 
производилось при использовании про-
цедуры 96-лункового микроразведения в 
соответствии с процедурами, описанны-
ми Институтом клинических и лаборатор-
ных стандартов (ИКЛС). Применялся ме-
тод тестирования на антибактериальную 
восприимчивость путем разведения для 
бактерий, которые растут аэробно, – в от-
ношении наиболее частых возбудителей 
инфекционно-воспалительных заболева-
ний дыхательных путей.

Это микробиологический анализ in 
vitro, который ежедневно используется в 
лабораториях клинической микробиоло-
гии для определения чувствительности 
микроорганизмов к конкретным сред-
ствам. Та же самая платформа использу-
ется во всем мире для сравнения эффек-
тивности генерикового и оригинального 
препарата.

Что показало сопоставление 
генерика и оригинального 
препарата?
Результаты (см. таблицу, – прим. ред.) по-
казывают, что значения минимальной 
ингибирующей концентрации (МИК) 
для цефтриаксона компании SANTO 
идентичны значениям МИК для ориги-
нального препарата цефтриаксон в отно-
шении большинства микроорганизмов, 
исследованных в ходе настоящего иссле-
дования.

Было зарегистрировано одно исклю-
чение, при котором значение МИК для 
генерика цефтриаксона, выпускаемого 
компанией SANTO, 2,5 мкг/мл в отноше-
нии Klebsiella pneumoniae (ATCC700603) 
(ESBL) было ниже, чем МИК оригиналь-
ного препарата цефтриаксон 5 мкг/мл в 
отношении данного исследуемого микро-
организма. Однако было отмечено, что 
оригинальный препарат цефтриаксон 
уменьшает рост данного исследуемого 
микроорганизма при 2,5 мкг/мл.

Какой вывод был сделан  
по результатам?
Было сделано заключение, что антибак-
териальное действие генерика цефтриак-
сона, выпускаемого компанией SANTO, 
выраженное через значения МИК в отно-
шении ряда аэробных бактерий, полно-
стью соответствует антибактериальному 
действию оригинального препарата цеф-
триаксон в отношении тех же штаммов 
аэробных бактерий в настоящем исследо-
вании.

Другими словами, можно сказать, что 
генерик цефтриаксона производства ком-
пании SANTO полностью соответствует 
оригинальному препарату цефтриаксон 
по антибактериальному действию.

Отметим также, что препарат произ-
водится в новом цехе асептической рас-
сыпки порошков антибиотиков, который 
в 2016 году посетил президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев, также в 2016 году 
компания получила за запуск данного 
цеха Гран-при конкурса «Алтын Сапа» в 
номинации «Лучший инновационный 
проект». 

 ▀ Можно ли заработать на кардиоклинике?
Опыт основателя клиники «Журек» в Таразе

Елена Тумашова

История о том, как юрист по обра-
зованию и профессии и руково-
дитель строительной компании 

Тимур Манашов открыл крутую частную 
кардиохирургическую клинику «Журек» 
в Таразе. С какими сложностями в про-
цессе работы столкнулся, в чем особенно-
сти управления клиникой как бизнесом, 
сколько необходимо инвестиций и какой 
рубеж по прибыли пройден – об этом он 
рассказал деловому еженедельнику «Ка-
питал.kz».

Что было до открытия клиники
По образованию я юрист, до 35 лет рабо-
тал в различных организациях по про-
фессии. В последующем нашел себя в 
строительной сфере и на сегодняшний 
день являюсь владельцем одной из ве-
дущих строительных компаний Жам-
былской области – ТОО «Тараз құрылыс 
Дизайн». За нашими плечами шестнад-
цатилетний опыт постройки различных 
по сложности и отраслевой предназна-
ченности объектов – школ и учебных за-
ведений, административных и торговых 
зданий, банков, медицинских центров, 
больниц и многоквартирных жилых до-
мов. Крупнейшими постройками за исто-
рию компании стали здания областного 
перинатального центра (площадью более 
40 тыс. кв. м) и городской детской боль-
ницы (площадью более 24 тыс. кв. м) в 
Таразе.

Удачное знакомство переросло в 
партнерство
Желание открыть современный и эффек-
тивный медицинский центр, который от-
вечал бы всем необходимым требованиям 
по качеству оказываемой помощи и пере-
довому сервису, появилось давно, однако 
конкретного представления о видах ме-
дицинской деятельности не было. В по-
следующем мне довелось познакомиться 
с очень востребованными специалистами 
в сфере кардиологии и кардиохирургии – 
Абдуталыпом Ашировым и его сыновья-
ми Русланом и Тимуром, и решение при-
ступить к реализации проекта открытия 
нашей клиники последовало практически 
сразу же. Теперь эти люди стали моими 
незаменимыми партнерами. Они про-
работали длительный период в государ-
ственных учреждениях здравоохранения 
и видели, какие возможности откроются 
для развития кардиохирургии в регионе, 
если деятельность перейдет в частную 
форму. Прежде всего, это сокращение бю-
рократических аспектов в работе, связан-
ных с прямой подотчетностью местным 
исполнительным органам в вопросах бюд-
жетного планирования, а, следовательно, 
быстрое и эффективное реагирование на 
все возникающие нужды в деятельности. 

Кроме того, это создание высокотехноло-
гичных и ориентированных на пациентов 
условий в оказании медицинской помощи 
населению.

Доктор Аширов возглавил клинику, он 
же стал ее главным кардиохирургом. По-
мимо кардиохирургической деятельности 
мы оказываем пациентам в полной мере 
медицинскую помощь по кардиологии и 
аритмологии. Также наша организация 
госпитализирует и экстренных пациен-
тов, доставляемых бригадой скорой по-
мощи, с диагнозом острый коронарный 
синдром. 

Спрос высок, но бюджет 
недостаточен
Первым шагом в этом бизнесе стало тща-
тельное осмысление необходимости такой 
клиники в нашем регионе. Поняв высо-
кую потребность, мы начали планировать 
бизнес-процессы, проектировать здание 
и искать финансирование – все это дела-
лось параллельно. В последующем начали 
строительство здания клиники. Ключом 
принятия правильных решений послужил 
колоссальный опыт доктора Аширова в ре-
ализованной медицинской отрасли. Когда 
ты знаешь, как делать и что для этого не-
обходимо, когда ты неоднократно сталки-
вался со всеми нюансами, это и есть глав-
ный ресурс – опыт.

Что касается сложностей в открытии, 
то таковых особо не возникло. Первым 
затруднением, с которым столкнулись 
позже, оказался дефицит выделяемого на 
регион объема бюджетных средств, пред-
назначаемых для оказания населению 
бесплатной медицинской помощи. Имен-
но тогда мы впервые столкнулись с тем, 
что спрос на услуги в условиях нашего 
стационара оказался значительно выше 
той возможности, которую нам позволил 
годовой бюджет.

Рынок частных клиник Тараза 
оказался насыщенным
Тараз среди всех прочих городов област-
ного значения оказался в этом плане 
уникальным: на сегодняшний день здесь 
работает три субъекта, оказывающих кар-
диохирургическую помощь – наша кли-
ника, отделение кардиохирургии Жам-
былской областной больницы и Научный 
клинический центр кардиохирургии и 
трансплантологии (в народе известный 
как клиника доктора Джошибаева). Мож-
но сказать, здесь сложился своего рода ме-
дицинский кластер по кардиологическому 
и кардиохирургическому профилям.

Несомненно, три стационара конку-
рируют и делят рынок региона между со-
бой. Свою долю рынка мы удерживаем 
благодаря гармоничному сочетанию трех 
факторов: высокой технологичности ока-
зываемой кардиохирургической помощи, 
именитости практикующих хирургов и их 

большому опыту, а также хорошему серви-
су и ориентированному на пациентов под-
ходу ко всем посетителям нашей клиники. 
Мы с пониманием относимся к тому, что 
каждого из них к нам привела болезнь.

В таком бизнесе экономия должна 
быть объективной
Особенности управления клиникой как 
бизнесом складываются исходя из того, 
что этот бизнес построен на медицине. А 
медицина – это деятельность, сопрово-
ждаемая высокой ответственностью. Мы 
не имеем права на ошибку. Если бы мы 
продавали товар, и в какой-нибудь партии 
он оказался бракованным, то потребите-
ля можно было удовлетворить полноцен-
ным аналогом. Мы же работаем с жизнью 
и здоровьем пациента, и здесь на ошибку 
нет права.

Репутация складывается по крупицам, 
а рушится в один миг. Поэтому управле-
ние таким бизнесом всегда подразумевает 
высокую бдительность со стороны руково-
дящего состава и максимальную миними-
зацию всех существующих рисков. Здесь 
и качество применяемых медикаментов 
и расходных материалов, и удовлетворен-
ность работой персонала, и множество 
других моментов. Но важнее всего – ква-
лификация медицинских работников и 
дисциплинированность во всех бизнес-
процессах. Так что в таком бизнесе эконо-
мия должна быть взвешенной и объектив-
ной.

Когда клиника считается 
прибыльной?
Прибыльность нашей клиники возникает 
при годовом обороте в 0,5 млрд тенге, при 
этом сегодняшний доход от реализации 
– на уровне 1,5-2,0 млрд тенге. Рентабель-
ность в данном узкоспециализирован-
ном бизнесе составляет порядка 15%. Это 
выше, нежели у организаций здравоохра-
нения терапевтического профиля, потому 
как кардиохирургия – «королева» среди 
прочих видов хирургии.

О займе, субсидировании  
и сроке окупаемости
В данный проект нами было вложено по-
рядка 1,5 млрд тенге, из них 0,75 млрд 
тенге ушло на строительство и техно-
логическое оснащение здания под кли-
нику, а вторая половина средств была 
направлена на приобретение передово-
го медицинского оборудования в пол-
ном необходимом объеме. При этом 50% 
средств были заемными – мы брали кре-
дит в банке второго уровня и получили 
субсидирование ставки вознагражде-
ния через ФРП «Даму». Без такой доли 
заемного капитала, а главное без госу-
дарственной поддержки в виде субси-
дий, запустить столь сложный и емкий 
бизнес с нуля было бы, пожалуй, невоз-

можно. Стоит отметить, что финансиро-
вание проекта банком было доступным, 
главное – соответствовать кредитной 
политике банка, а именно обеспечить 
заем твердым залогом, представить про-
думанный бизнес-план и подтвердить 
платежеспособность.

Вложенные средства еще, конечно же, 
не окупились, потому как срок окупаемо-
сти по нашей клинике ориентирован на 
8-10 лет.

Важно ценить и оценивать  
своих сотрудников
Подобрать персонал – сложно. Персонал в 
нашей деятельности – ключевой ресурс. 
Именно доктор определяет состояние 
пациента, принимает решение о необхо-
димости в оперативном лечении. Именно 
персонал напрямую контактирует с паци-
ентами, а, значит, создает пациенту необ-
ходимые условия на период лечения. Ко-
нечно же, в Казахстане острый дефицит 
с опытными и высококвалифицирован-
ными врачами, в частности по нашему 
профилю. Мы с этим тоже сталкиваемся 
периодически. Но, к счастью, у нас всегда 
был и остается кадровый костяк – полно-
стью соответствующий осуществляемой 
деятельности, заслуживший высокое до-
верие. Именно поэтому важно правильно 
ценить и оценивать своих работников. 
Немаловажно присматривать специали-
стов на рынке заблаговременно, а также 
вкладывать в обучение действующих со-
трудников и повышение их квалифика-
ции. Это мы также делаем систематиче-
ски.

Сколько стоит лечение?
Наши пациенты – в основном жители 
Жамбылской области. Но, помимо них, на 
обследование и оперирование приезжа-
ют жители других регионов Казахстана, а 
также соседних республик – Кыргызстана 
и Узбекистана.

Абсолютное большинство оказывае-
мых клиникой услуг гражданам Респу-
блики Казахстан реализуется бесплатно 
в рамках гарантированного объема бес-
платной медицинской помощи. Это объ-
ясняется тем, что кардиохирургические 
операции очень затратные и высокотехно-
логичные, и, как следствие, плата за них 
колеблется в диапазоне от 200 тыс. тенге 
до 2,2 млн тенге. Конечно же, для насе-
ления это огромные деньги, и до тех пор, 
пока государство обеспечивает граждан 
бесплатной медицинской помощью, спрос 
будет идти исключительно на лечение по 
квоте.

Что касается консультативно-диагно-
стической помощи, то данные услуги ока-
зываются на платной основе, по средне-
взвешенным рыночным ценам. Обычно 
средний чек в таких услугах составляет 
порядка 4 тыс. тенге. 

Тест-организм
Цефтриаксон 
SANTO – МИК, 

мкг/мл

Staphylococcus aureus 
ATCC 25923

Streptococcus pneumoniae 
ATCC 49619

Pseudomonas aeruginosa 
ATCC 41501

Haemophilus influenzae 
ATCC 49247

Escherichia coli 
ATCC 25922

Klebsiella pneumoniae 
ATCC 700603 (ESBL) 

Klebsiella pneumoniae 
NCTC 7427

2,5

0,16

10,0

0,08

0,16

2,5

0,04

Оригинальный
 препарат 

Цефтриаксон
 – МИК
мкг/мл

2,5

0,16

10,0

0,08

0,16

5,0*

0,04

*Снижение роста наблюдалось при 2,5 мкг/мл

ЗНАЧЕНИЯ МИНИМАЛЬНЫХ ИНГИБИРУЮЩИХ 
КОНЦЕНТРАЦИЙ (МИК) ЦЕФТРИАКСОНА 
КОМПАНИИ SANTO  И ОРИГИНАЛЬНОГО
ПРЕПАРАТА ЦЕФТРИАКСОНА
В ОТНОШЕНИИ АЭРОБНЫХ БАКТЕРИЙ

 ▀ Когда мозги не успевают за рынком
Что мешает рынку электронной коммерции преодолеть достигнутую  
в прошлом году планку в $1 млрд

Георгий Ковалев

Текущая доля электронной коммер-
ции в экономике страны – $1 млрд 
– не отражает потенциал отрасли. В 

общем объеме розничных продаж элек-
тронная торговля удовлетворяет всего 
1,02% спроса, на оптовом рынке – 0,4%. 

Глобальный показатель e-trade равен 
$2 трлн. Лидер – США, $305 млрд, 6,4% в 
общей доле продаж страны. На втором 
месте Китай ($207 млрд, 8,4%). (Данные 
Национальной палаты предпринимателей 
«Атамекен».)

Разрабатывая новый Налоговый кодекс 
(введен с 1 января 2018 года), государство 
анонсировало беспрецедентные меры под-
держки для участников рынка электрон-
ной торговли, включая и освобождение 
от налогов. Подобные меры практикуются 
во всех странах – лидерах этого рынка. В 
итоге е-бизнес страны освободили лишь 
от КПН, однако на условиях, практически 
невыполнимых. 

Текущее положение и перспективы 
рынка электронной коммерции корре-
спонденту «Капитал.kz» обрисовал Кон-
стантин Горожанкин, президент Ассоци-
ации казахстанского интернет-бизнеса и 
мобильной коммерции. 

 
20% – сакральная точка 
электронной торговли
Электронная коммерция – самый откры-
тый к инновациям вид бизнеса. В Казах-
стане она началась с открытия первых 
интернет-магазинов в 2008 году. Но тогда 
не сложилась критическая масса поку-
пателей. Из числа тех «первых могикан», 
которые выдержали и не закрылись, оста-
лись три магазина: flip.kz, intim.kz и shop.
kz. Настоящая большая коммерция в Ка-
захстане началась в 2011-м – именно тогда 
критическая масса пользователей, 20% на-
селения Казахстана, пришла в интернет. Я 
готовлю на эту тему диссертацию, изучил 
порядка 70 стран с точки зрения ВВП, ВВП 
на душу населения, проникновения со-
товой связи, проникновения интернета, 
уровня логистики, образования, религии. 
Исследование в любой стране приводит к 

этой сакральной точке: любой рынок идет 
вверх, взрывается после 20% проникнове-
ния интернета. Все, что появилось до 2011 
года, либо умерло, либо жило весь период 
на свои инвестиции, а это очень тяжело.

Деньги перестали уходить  
за границу
Сейчас выживет любой проект – если вы 
все делаете правильно и если хорошая 
команда. Конкуренции очень мало, поль-
зователь готов и умеет пользоваться кар-
точками и все охотнее делает это внутри 
страны. В 2011 году была парадоксальная 
ситуация: люди тратили в интернете боль-
ше денег в зарубежных магазинах, чем в 
своих. Рынок сформировался, но не было 
доверия и не было предложения. Поэтому 
больше денег уходило за границу: в «Ама-
зон», «Озон», «Алиэкспресс» и так далее. (В 
2015 году весь объем казахстанских тран-
закций делился так: 10,9 млн транзакций 
на сумму 216 млрд тенге за пределы РК, 
31,9 млн транзакций на сумму 321,6 млрд 
тенге – на территории РК. В 2016 году 
за пределы РК – 13,4 млн транзакций на 
сумму 281,9 млрд тенге, на территории 
РК – 61,8 млн транзакций на сумму 543,3 
млрд тенге (данные Национальной пала-
ты предпринимателей «Атамекен», – ред.). 

Большая конкуренция – плохо 
для интернет-бизнеса, хорошо 
для клиента
Первое время казахстанских проектов 
было очень мало. В Казахстане привыкли 
к другим деньгам, а в интернете надо про-
работать 2-3 года, чтобы начать получать 
прибыль. Но за несколько лет ситуация 
изменилась в корне, многие сегменты 
электронной торговли уже заняты. Рынок 
одежды – done, поисковые системы – done, 
социальные сети – done. Зато в сегменте 
авиабилетов большая конкуренция, это 
выбивает маржу и хорошо для клиентов, 
но плохо для бизнеса. 

Первый игрок забирает все
Рынок е-commerce – он такой интересный, 
он сильно отличается от обычного рынка. 
Если вы идете в магазин за зубной пастой, 

у вас в голове будет 2-3 бренда, предпола-
гаемых к покупке. В интернете у вас один 
бренд в голове. Выбор квартиры – «Кры-
ша». Выбор авто – «Колеса». Выбор фильма 
– «Кино». Интернет совсем другой, конку-
ренция сильнее. Но тот игрок, который 
занял место в голове людей, – он взял все 
деньги рынка. Первый игрок забирает все 
– если правильно делает.

Потолок возможностей низкий
Электронная коммерция в Казахстане упер-
лась в потолок возможностей. И дело не в 
общем кризисе: например, «Тикетон» в 2017 
году вырос в 2,5 – 3 раза. Расти можно было 
бы, но мозги не поспевают за этим рынком. 
Институты не учат ни одной нужной сег-
менту профессии, даже IT-специалисты по-
сле институтов доучиваются на практике. 
Рынку нужны специалисты в области ин-
тернет-маркетинга, контента и так далее. 
На этапе стартапа можно работать так, что-
бы люди совмещали разные обязанности. 
Но когда достигнут определенный уровень, 
начинается специализация. Люди – главная 
ценность этого бизнеса. Поэтому компании 
сейчас сами расширяют компетенции сво-
их сотрудников.

Два пути казахстанского 
e-commerce
У компаний Казахстана сейчас два пути: 
первый – наращивать свою долю рынка с 
последующим выходом на IPO или в рас-
чете на успешную продажу крупному 
игроку. Второй – осваивать окружающие 
рынки. Например, «Тикетон» открыл офи-
сы в Ташкенте, Душанбе, Ашхабаде. Эти 
рынки скоро приблизятся к сакральной 
цифре 20%. Некоторые игроки начинают 
развиваться внутри, выкупая компании-
конкуренты. К некоторым нашим игрокам 
питают интерес иностранные компании. 
А потом эти компании сами продадутся 
игрокам серьезнее. В интернете иначе за-
работать не получается, потому что бизнес 
постоянно требует инвестиций в развитие 
команды, сервисов и так далее. Интернет 
– это маленькая маржинальность и боль-
шие обороты. И вот так идет большая гло-
бализация этого процесса. Все сервисы 

начинают быть похожими друг на друга, 
и все сервисы начинают расти командами. 

В интернете конкуренция 
глобальная
Если государство говорит о поддержке от-
расли, значит уже поздно. Могут ли наши 
магазины конкурировать с американски-
ми или китайскими? В сети нет никаких 
границ, любой магазин – на расстоянии 
клика. Наши интернет-магазины платят 
НДС, КПН, налоги на зарплаты. Американ-
цы еще при Клинтоне убрали налог с про-
даж (аналог НДС). Тот же шаг сделали ки-
тайцы, россияне, белорусы. В России уже 
80% людей делают покупки в интернете. В 
Казахстане активно покупают чуть боль-
ше 1 млн человек, то есть 5-7% населения.

Пять причин помогать бизнесу
Я в прошлом году 21 раз летал в Астану за 
свой счет, чтобы у госорганов появилось по-
нимание того, что надо делать. Но список 
рекомендаций до сих пор остается акту-
альным. Первое – сократите налоги. Второе 
– давайте больше рекламы, пропаганди-
руйте оплату коммунальных услуг через 
сеть, покупки билетов в театр или выбор 
врача. Это выгодно и безопасно, надо лю-
дям это говорить из телевизора. Компании 
электронной коммерции этого сделать не 
могут, а для государства это ничего не сто-
ит. Третье – надо разобраться, кого готовят 
наши институты, ввести новые специаль-
ности, адаптировать учебные программы. 
Четвертое – 90% всей электронной коммер-
ции сконцентрированы в Алматы. Помоги-
те масштабировать алматинский опыт для 
всей страны, мы готовы свои знания и тех-
нологии транслировать в регионы. Пятое 
– откройте зарплатные банковские карты 
для интернет-транзакций. 

Взрыва не будет
В прошлом году нам обещали много всего. 
Но рынок так ничего и не получил. Экс-
тенсивно мы будем расти еще долго. Есть 
куда – мы достигли, кажется, показателя 
проникновения интернета в 40%. Но при 
поддержке государства рынок пережил бы 
настоящий взрыв. 

 ▀ Бизнес с низкой конкуренцией
Сколько зарабатывает сервис доставки продуктов с рецептами на дом

Мария Галушко

Сервис доставки продуктов для при-
готовления ужинов по авторским 
рецептам Freshfood существует в Ал-

маты полтора года, и за это время он уже 
начал приносить прибыль. Его основа-
тельница Дарья Товштейн рассказала кор-
респонденту «Капитал.kz» о перспективах 
относительно новой для казахстанского 
рынка услуге, независимости и о том, сто-
ит ли желающим заработать осваивать по-
добный вид бизнеса.

С 4 лет Дарья проживала в Израиле. 
Когда встал вопрос о том, чем занимать-
ся в жизни, девушка решила постигать 
кулинарное мастерство. И, несмотря на 
протест родителей, настояла на своем и 
отправилась в Великобританию познавать 
секреты поварского дела.

«Готовить мне всегда нравилось, но в 
семье никто всерьез этим не увлекался. 
Отучившись на повара, я думала, что буду 
трудиться в ресторане. Потом, поработав 
там, поняла, что больше в ресторан не вер-
нусь. Я считаю, что если повару самому не 
нравится то или иное блюдо, то не нужно 
его предлагать и другим. А в ресторане за 
всем не уследишь», – рассказывает основа-
тельница бизнеса.

О сервисе доставки продуктов для 
приготовления блюд по фирменным ре-
цептам Дарья узнала во время учебы в 
Лондоне. Тогда девушка сама не раз им 
пользовалась, но открыть свое дело риск-
нула не сразу.

«Заняться подобным бизнесом мне од-
нажды предложил мой друг, поведав о су-
ществовании такой услуги. Он готов был 
его профинансировать. Я отказалась, так 
как мне казалось, что дать хорошую базу 
и понимание рецептов в целом я не могу. 
Поэтому решила сначала набраться опы-
та. Потом уже был открыт первый сервис 
с двумя единомышленницами. Позже я от 
них отделилась и открыла свой. Сейчас в 
моей команде, кроме меня, две фасовщи-
цы и водитель», – говорит девушка.

Свободная ниша и перспективы
Ниша у нас новая, но люди постепенно уз-
нают, что это такое. Конкуренция также 
присутствует. Была компания до нас, и бук-
вально недавно появилась еще одна. Наши 
продукты мы брендируем, потому что сами 
несем ответственность за их качество.

Я считаю, что любой бизнес, связан-
ный с питанием, перспективен, потому 
что люди ели, едят и будут есть. Главное 
– правильно работать. Так как бизнес 
новый, присутствие тех же конкурентов 
мне на руку. Обо мне могут узнать через 
них. Важно держать планку и не рассла-
бляться. Это направление перспективно 
даже потому, что новое. В любом случае 
мой проект уже позволил мне вернуть 
вложенные в него средства. И за полтора 
года, я считаю, это неплохо. Особенно в 
Казахстане, где люди в принципе не при-
выкли к такой услуге.

Наши клиенты – самые разные. И даже 
мужчины делают заказы, что я считаю 
победой для себя. Молодежь, более взрос-
лый контингент, у которого отложено в 
памяти, что за продуктами нужно идти на 
базар. Домохозяйки, беременные мамы, 
бизнес-леди, ограниченные во времени. 
В основном мы работаем с постоянными 
клиентами. В неделю приходят несколь-
ко новых. Они пробуют и либо остаются, 
либо уходят. Зависит от потребностей. Не 
каждый будет готов каждый день тратить 
время на приготовление пищи, хоть это 
и занимает 30-40 минут. Мы ведем кли-
ентский учет: что наши клиенты любят 
больше, что меньше. При этом от того, 
что любят меньше, мы не отказываемся. 
Если исключить праздники, то за полтора 
года у нас идет постоянный прирост, даже 
на 1-2 заказа в неделю. Спадов не было. В 
неделю – от 150-200 заказов, это 40-50 че-
ловек.

Вложения и окупаемость
Думаю, такой бизнес окупается у всех по-
разному. Зависит от человека. Я вложила 
немного – 1 млн тенге. При этом закупи-
ла все необходимое и оставила подушку 
безопасности – 150 тыс. тенге. Это на слу-
чай, если бизнес бы не пошел, и я смогла 
оплачивать кредит. На начальном этапе 
я купила самый простой вакуматор, вме-
стительный холодильник. На тот момент 
он вмещал 100 заказов несобранными па-
кетами. Туда же вошли брендирование, 
продукты. Деньги у родителей я просить 
не хотела и взяла кредит. На тот момент 
любые расходы сильно ощущались, сейчас 
уже не так. Начали работать с 10 заказов, 
потом 20, 25, 60. Вложения окупились че-
рез месяцев 7-8. При этом помещение мое, 
и оно достаточно большое (60 м2), для того 

чтобы в нем развиваться. Это дает огром-
ную экономию и независимость. Позволя-
ет позаботиться о других вещах.

Для раскрутки мы использова-
ли Instagram, блогеров, сарафанное радио. 
Когда я работала с блогерами, мне не хо-
телось от них рекламы. Я им не платила. 
Работали мы на бартере. Мне хотелось 
услышать честный отзыв – понравилось 
или нет, что было не так. При этом с блоге-
рами, которым бы что-то не понравилось, 
я не сталкивалась. Хороший толчок про-
изошел после того, как о нас написали. И 
сарафанное радио все еще продолжает от-
лично работать. 

На чем зарабатывает Freshfood
Суть в том, что вам не нужно ходить в ма-
газин. Каждую неделю мы выставляем 
новое меню из пяти ужинов плюс суп не-
дели. Сейчас мы запустили еще лайт-меню 
для худеющих и поддерживающих фигуру. 
Вы выбираете блюдо, мы привозим вам все 
необходимые ингредиенты и пошаговый 
рецепт. Вам не нужно уметь готовить или 
выбирать продукты. Мы доставим вам все 
для приготовления ужина на 2, 4, 6… пер-
сон. В итоге готовка займет 30-40 минут. 
Домохозяйки больше времени тратят на 
поиск ингредиентов на кухне. На профес-
сиональной кухне главное правило – что-
бы все было под рукой. Это вам скоротает 
половину времени.

В обычном меню у нас всегда есть рыб-
ное блюдо и мясо. По стоимости на неделю 
это 13 500 тенге. В лайт-меню входят два 
рыбных блюда вместо одного и меньше 
используется красное мясо. Стоимость 
такой корзины на неделю – 14 500 тенге. 
Прибыль выходит около 1000 тенге с блю-
да. Но посчитать это достаточно сложно. Я 
говорю в среднем, потому что что-то выхо-
дит дороже, что-то дешевле. В любом слу-
чае клиенту иногда хочется себя побало-
вать, и блюдо из семги выйдет дороже для 
меня, но дешевле для него. Но при этом я 
сделаю ему приятное. Домашнее блюдо из 
куриных котлеток, конечно, стоит мень-
ше. К нему особо никаких ингредиентов 
не нужно. Поэтому мы стараемся, чтобы 
каждая неделя была и с дорогими для нас 
блюдами, и более дешевыми, чтобы наби-
рать базу. 

Наши продукты не дороже магазин-
ных. Выручка выходит за счет того, что я 
оптовый покупатель. Я год искала такие 

места. И нужно выбирать именно те мага-
зины, где не пыльно, чисто. На этой неделе 
я заказала 10 кг курицы, 5 кг баранины, 8 
кг фарша. Я стараюсь просчитывать. От-
талкиваюсь от количества заказов, плюс 
еще 10 порций на каждое блюдо для тех, 
кто опоздал. При этом играют роль празд-
ники. Логично, что в это время заказов бу-
дет меньше.

Акцент на качество
Мы закупаем продуктов ровно на неделю. 
Все, что остается в конце, утилизируем 
или раздаем работникам. Ничего не хра-
нится. Даже мясо должно быть всегда све-
жее, не замороженное по нескольку раз. 
Меню составляем в воскресенье и делаем 
закупку продуктов два раза в неделю, что-
бы они были свежими. Грязные овощи мы 
чистим, но не режем, чтобы сохранить их 
свежесть.

Рецепты у нас авторские. Но на самом 
деле в кухне велосипед не изобретешь. 
И вам будет гораздо приятнее есть то, с 
чем вы уже знакомы, но с каким-нибудь 
твистом. Удивляю не я, а вы себя, готовя 
что-то новое и постоянно привнося раз-
нообразие в кухню. Редкие или дорогие 
продукты мы стараемся включать в блю-
да. За счет того, что мы работаем с по-
ставщиками, у нас эти продукты выходят 
дешевле. Например, семга. В городе рыба 
может стоить 5-6 тыс. за килограмм. 
Мы ее привозим за 3500. И это будет не 
только порция рыбы на двоих, но и все 
необходимые для ее приготовления ин-
гредиенты. Продукты я выбираю очень 
тщательно.

Изюминка блюд
В знакомые всем рецепты я стараюсь вне-
сти новое веяние, чтобы оно было необыч-
ным. Например, на прошлой неделе мы 
запустили лайт-меню. В обычном меню 
у нас есть жаркое домашнее, в лайт мы 
сделали его приготовление в рукаве в ду-
ховке. Там нет жарки, и готовится оно не 
с обыкновенным картофелем, а с бататом. 
Сладким израильским картофелем. Ин-
тересно добавлять какие-нибудь травы. 
Люди, привыкшие к домашней еде, могут 
не подозревать о сочетании вкусов и дру-
гих продуктов между собой.

В ассортименте у нас только ужины. 
Есть клиенты, которые готовят их на обед, 
есть те, кто заказывает двойную порцию. 
Это индивидуально. Мы планируем запу-
скать блюда на компанию. В случае если 
вы ждете гостей, то сможете подать не 
только горячее, но и салат с десертом. Не-
давно в ассортименте появилась мясная 
корзина. И клиенту уже не нужно думать, 
как приготовить шашлык.

В нашем сервисе мы не обязываем кли-
ентов заказывать определенное количе-
ство ужинов. Я стараюсь давать как можно 
больше выбора. Если клиент что-то не ест, 
можем заменить продукты. Мы не навязы-
ваем, и мне кажется, что так правильнее. 
По сути, заказчик может самостоятельно 
сконструировать себе ужин.

Быть или не быть
Предпринимателям, которые хотели бы 
открыть подобный сервис доставки еды, 
я бы посоветовала… не открываться. По-
добный сервис, он как хороший ресторан. 
И дело не в том, что мы хотим быть хоро-
шим рестораном. Нет. Мы кормим людей 
свежей и хорошей едой. И, я думаю, что-
бы открыть такой сервис, его действи-
тельно нужно любить. Если вы хотите 
просто заработать денег, тут этого не по-
лучится. Слишком маленькая отдача по 
сравнению с вкладываемым количеством 
сил. Этот бизнес – для тех, кто готов вкла-
дываться. 
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 ▀ Как преодолеть  
эйджизм в Казахстане?
Социум трансформируется в условиях Четвертой промышленной революции

Лязат Нуркатова,  
руководитель отдела 
социально-экономических исследований 
КИСИ при Президенте РК

На XI Астанинском экономическом 
форуме, который пройдет 17-19 
мая, будут в числе прочих обсуж-

дать вопросы поиска стратегии развития 
в Казахстане новой индустрии senior help, 
повышения качества жизни старшего по-
коления, развития казахстанского стан-
дарта качества жизни.

С социологической точки зрения в со-
временном мире происходят социокуль-
турные трансформации, которые детерми-
нируют их технологические последствия. 
В широком смысле термин «модерниза-
ция» есть становление современности 
(Modernity) как типа общества, вырази-
вшееся в первой и второй промышленных 
революциях. А вот уже постсовременность 
– это есть не что иное, как процессы социо-
культурных трансформаций, предопреде-
лившие третью промышленную револю-
цию.

Долголетие – это значит долгие годы 
жизни в третьем, в четвертом возрасте. 
Желая человеку долголетия, мы желаем 
ему долгого пожилого возраста и долгой 
старости.

Как ощущают себя казахстанцы  
в третьем и четвертом возрасте?
Тренд на формирование казахстанской на-
ции как нации долгожителей – это очень 
цивилизованная, современная установка 
на изменение личностных мировоззрен-
ческих стереотипов, возможно, оставших-
ся в наследство от советской ментальности 
отрицания «своего», даже в отношении та-
кого важного феномена, как свое здоровье 
– «кто-то придет, и сделает...». 

 Эти же тренды пересмотра националь-
ной модели старости активно развивают-
ся в постсоветских странах. Исходная база 
для либерализации национальной модели 
старости в таких постсоветских странах 
должна быть основана на этнокультурных 
особенностях и ментальных стереотипах 
широких слоев населения, адекватной 
интерпретации и адаптации международ-
ного опыта инновационных социальных 
практик в сфере гериатрии, геронтологии, 
социальной работы с пожилыми людьми.

Население Казахстана стареет
Начиная с 2009 года в Казахстане наблю-
дается снижение темпов роста трудоспо-
собного населения с параллельно проис-
ходящим процессом увеличения темпов 

роста нетрудоспособного населения. Кро-
ме того, в Казахстане соотношение между 
тремя основными группами населения 
– младше трудоспособного возраста, тру-
доспособного возраста и старше него – из-
меняется в сторону сокращения трудоспо-
собного населения. Это происходит за счет 
увеличения удельного веса пенсионеров и 
детей. Так, доля трудоспособных граждан 
уменьшилась в период с 2011 по 2016 годы 
с 68,9% до 65,9%, детей – увеличилась с 
24,5% до 27,1%, старшего поколения – с 
6,6% до 7,0%.

Очевидно, что численность населения 
в трудоспособном возрасте находится под 
серьезным давлением вследствие демогра-
фического провала 90-х годов. В этих усло-
виях старение населения только усилится 
со вступлением в репродуктивный воз-
раст малочисленного поколения начала и 
середины 90-х годов.

Помимо этого, ожидаемая продолжи-
тельность жизни населения при рожде-
нии с 2011 года увеличилась на три года 
– с 69 до 72 лет. Наиболее высокая продол-
жительность жизни в региональном раз-
резе наблюдается в Алматы и Астане (75,3 
лет и 74,8 лет соответственно). Наряду с 
ростом ожидаемой продолжительности 
жизни происходило сокращение разрыва 
продолжительности жизни у мужчин и 
женщин.

Чем это грозит?
Увеличение доли населения третьего воз-
раста может обострить социальные про-
блемы. Например, социальные проблемы 
пожилых людей становятся предметом 
тенденциозного ангажированного инте-
реса оппозиционных деструктивных ор-
ганизаций, как светских, так и религиоз-
ных. 

Другая проблема – среди большинства 
пожилого и старого населения доминиру-
ет социальное иждивенчество в области 
перекладывания ответственности за со-
стояние своего здоровья на медицинские 
и иные институции. В городе много ста-
рых и пожилых людей, которые часто и по-
долгу болеют. Посещение больницы, поли-
клиники – это один из значимых видов их 
смысложизненной деятельности.

Пассивный образ жизни и пессимисти-
ческие стереотипы старческого одино-
чества провоцируют редукцию смысло-
жизненных активитетов, направленных 
на здоровое и сохранное долголетие, ее 
сублимирование в поддержке деструктив-
ных практик.

Кроме того, возрастающая продолжи-
тельность жизни изменяет демографи-

ческую ситуацию, что создает вызовы, 
связанные со здравоохранением и соци-
альной защитой.

КПП снижается
Коэффициент потенциальной поддержки 
(КПП) показывает, сколько лиц трудоспо-
собного возраста приходится на одного 
человека старше 65 лет. По мере старе-
ния населения КПП снижается. В 2007 
году КПП составил 9 к 1, по прогнозам, 
к 2050 году КПП составит лишь четыре 
человека трудоспособного возраста на 
одного пожилого. Снижение КПП имеет 
важные последствия для механизмов со-
циального обеспечения, социальных ус-
луг и пенсионных систем. Коэффициент 
поддержки родителей, т.е. соотношение 
лиц в возрасте 85 лет и старше и лиц в воз-
расте от 50 до 64 лет, позволяет оценивать 
масштабы потенциальной поддержки, ко-
торую оказывают пожилым членам семьи 
их родственники. 

В 1950 году в мире насчитывалось ме-
нее двух человек в возрасте 85 лет и стар-
ше на каждые 100 человек в возрасте от 50 
до 64 лет. Сейчас этот показатель состав-
ляет чуть больше 4:100, а к 2050 году он, 
по прогнозам, достигнет 12:100. Это зна-
чит, что вероятность того, что нагрузка 
на лица, которые сами уже перешагнули 
рубеж среднего возраста, по выполнению 
обязанностей по уходу за своими преста-
релыми родственниками увеличится в 
три раза. Поэтому необходимо развитие 
системы альтернативных социальных ус-
луг поддержки семьи, надомного ухода и 
недорогих форм оказания услуг с прожи-
ванием.

Какие вызовы стоят перед 
государством?
О каких же изменениях в обществе, свя-
занных непосредственно с увеличением 
продолжительности жизни в последние 
десятилетия, мы уже знаем? О каких 
только начинаем догадываться? Какие 
связанные с этим пограничные ситуации 
могут возникнуть, какие – сгладиться? 
Что может принести ожидаемое многими 
учеными кардинальное увеличение про-
должительности жизни в ближайшие 20-
30 лет? 

Прежде всего, хотелось бы перечис-
лить выделенные КИСИ процессы и яв-
ления, наиболее тесно связанные с про-
цессом увеличения продолжительности 
жизни. Это изменения в структуре соци-
альной стратификации общества, измене-
ние пенсионного возраста и пенсионной 
политики, развитие переквалификации, 
обучения взрослых и пожилых людей (life 
long education), конфликт между новой 
реальностью и традиционными пред-
ставлениями о возрасте и «возрастном 
расписании», размывание возрастной 
стратификации и начало формирования 
безвозрастного общества, возможное 
снижение популярности радикальных 
движений, изменения в семейном укладе, 
связанные с увеличением продолжитель-
ности жизни.

Итак, долголетие – это феномен, тре-
бующий не только социально- эконо-
мической поддержки, но и изменения 
общественного сознания и преодоления 
эйджизма. 

 ▀ Какие эпидемии угрожают 
Казахстану и что делать?
Эпидемическая ситуация в мире ухудшается

Дмитровский А.М.,  
д. м. н., профессор кафедры инфекционных 
и тропических болезней Казахского 
национального медицинского университета 
 
Мальцева Э.Р.,  
магистр биотехнологий, мл. научный 
сотрудник лаборатории генома Института 
молекулярной биологии и биохимии  
им. М.А. Айтхожина

Рост эпидемий связан, прежде всего, с 
процессами глобализации – лавиноо-
бразно нарастает количество людей, 

переезжающих с места на место с деловой 
или туристической целью. Ежегодный 
туристический поток составляет свыше 
1,1 млрд человек, за последние четверть 
века он как минимум утроился. Нараста-
ют объемы перемещаемых товаров, в том 
числе животного и растительного проис-
хождения. 

Значительное воздействие на эпидеми-
ческую ситуацию оказывают социальная 
напряженность, войны, разрушение су-
ществующих санитарно-эпидемиологи-
ческих структур, массовая миграция на-
селения, происходящая, прежде всего, из 
крайне неблагополучных в эпидемиоло-
гическом плане регионов.

Все это приводит к быстрому возникно-
вению вспышек опасных инфекций, акти-
вации давно известных и даже вакциноу-
правляемых инфекций, распространению 
опасных эндемичных инфекций за преде-
лы их природных очагов.

На этом фоне происходит лавинообраз-
ное нарастание количества вспышек опас-
ных инфекционных заболеваний, с 990 в 
1980-1990-х годах до 3,5 тыс. в 2000-х, то 
есть практически четырехкратно.

Так, в последние десятилетия активи-
зировались болезни, считавшиеся контро-
лируемыми, например, холера, распро-
странившаяся в конце 80-х – начале 90-х 
годов ХХ века из Латинской Америки и ох-
ватившая все континенты, включая две за-
возные вспышки в Казахстане: в 1993 году 
в Южном Казахстане и в 2001-м в Актау.

Корь – вакциноуправляемая инфекция 
– активно распространилась на постсовет-
ском пространстве, включая Казахстан в 
начале 2000-х.

Лихорадка Эбола неожиданно охвати-
ла в 2013-2015 годах 6 стран Африканского 
континента, при этом официально было 
зарегистрировано 2388 подтвержденных 
случаев, из них 1590 больных умерло.

В 2016-2017 годах развилась крупная 
вспышка кожного лейшманиоза в Южном 
Казахстане.

Складываются благоприятные условия 
к генетической модификации существу-
ющих опасных патогенов, в эндемичных 
территориях экваториальной Африки и 
Юго-Восточной Азии, чему способству-
ют значительная плотность населения, 
тесный контакт с животными и другими 

факторами в природных очагах, плохие 
санитарно-эпидемиологические условия 
проживания и бедность населения.

Так, опять же в Юго-Восточной Азии 
появился так называемый птичий грипп 
(вирус гриппа А, H5N1). Стоимость меро-
приятий, направленных на борьбу с пти-
чьим гриппом, оценивается в $25-30 млрд. 

Отмечено, что в последнее время воз-
растает количество вновь возникающих 
новых патогенов, так, ежегодно возни-
кают минимум два новых опасных для 
человека вируса, которые в дальнейшем 
быстро мигрируют на новые территории, 
приобретая иногда эпидемическое или 
даже пандемическое распространение.

Например, в последние десятилетия по-
явились новые опасные для человека и жи-
вотных коронавирусные инфекции – снача-
ла атипичная пневмония, тяжелый острый 
респираторный синдром (SARS) – в Юго-
Восточной Азии (Китае). Мероприятия, на-
правленные на локализацию и ликвидацию 
эпидемии, обошлись в $40-50 млрд. 

Затем появился так называемый ближ-
невосточный респираторный синдром 
(MERS) в арабских странах Ближнего 
Востока, проявлявшийся вначале в виде 
отдельных случаев заражения людей от 
контакта с животными, в основном – вер-
блюдами, но неожиданно вызвавший 
крупную завозную вспышку в клинике 
Южной Кореи.

Надо сказать, что основными «постав-
щиками» новых опасных инфекций у нас 
были Африка и Юго-Восточная Азия.

Из Африки вышли когда-то нату-
ральная оспа, желтая лихорадка, ВИЧ-
инфекция, такие инфекции, как Эбола, 
Марбурга, Ласса. Природно-климатиче-
ские условия в Экваториальной Африке 
благоприятствуют развитию многих ин-
фекций, включая ту же менингококковую 
инфекцию, именно там в «менингококко-
вом» поясе регистрируется самая высокая 
заболеваемость этой инфекцией.

Другим фактором, оказывающим важ-
ное влияние на появление и распростра-
нение опасных для человека инфекций, 

является наличие в Экваториальной Аф-
рике многообразия приматов, достаточно 
близко родственных человеку. Историче-
ски длительное время местные патогены 
циркулировали в популяции обезьян, пе-
риодически вызывая локальные вспышки 
у местного населения, но нарастающие 
процессы глобализации способствуют 
распространению этих патогенов не толь-
ко внутри Африканского континента, но и 
далеко за его пределы.

Другим важнейшим очагом многих 
опасных инфекций является Юго-Восточ-
ная Азия. Исторически считается, что отсю-
да вышло 7 пандемий холеры, 3 пандемии 
чумы. Именно отсюда ежегодно к нам при-
ходят эпидемия гриппа, периодически при-

обретая пандемическое смертоносное тече-
ние (птичий грипп), атипичная пневмония.

Социально-экономические условия, 
сложившиеся в регионе, – значительная 
плотность населения, прежде всего сель-
ского, традиционное выращивание на 
подворьях птиц и свиней, особенности 
местного менталитета, тесный контакт 
людей, в том числе детей, с животным, 
особенности питания местного населения 
– создают благоприятные условия для про-
цесса реассортации у вируса гриппа А, вы-
хода из ограниченных природных очагов 
и быстрого распространения других опас-
ных вирусов (SARS). Распространение эн-
терогеморрагической кишечной палочки 
в Европе в последнее десятилетие, а также 
антибиотикоустойчивых штаммов возбу-
дителя туберкулеза в Казахстане может 
быть связано в том числе с источниками в 
Юго-Восточной Азии.

С другой стороны, в последнее время 
небывалое распространение получили 
многие опасные трансмиссивные инфек-
ции, такие как лихорадка Денге, превра-
тившаяся с 70-х годов прошлого века в 
глобальную проблему, охватившую прак-
тически все континенты, лихорадка За-

падного Нила, начавшая свое движение 
из Северной Африки в 90-е годы и появив-
шаяся к настоящему времени не только во 
всем Средиземноморье и в других странах 
Европы, но и в США и России, лихорад-
ка Зика, стремительно превратившаяся 
в глобальную проблему общественного 
здравоохранения во всех тропических и 
субтропических регионах планеты. 

Если лихорадки Денге и Зика не пред-
ставляют для Казахстана пока угрозы 
вследствие того, что их переносчиками 
являются тропические виды комаров, не 
встречающиеся в РК, то лихорадка За-
падного Нила в последнее десятилетие 
вызвала несколько крупных вспышек, ох-
вативших сотни и тысячи людей в сосед-

них с Казахстаном областях Российской 
Федерации, таких как Астраханская, Сара-
товская, Волгоградская. Скорее всего, эта 
инфекция уже проникла на территорию 
РК, просто никто пока не проводит ее диа-
гностику в республике. 

Также на сопредельных территориях 
РФ широко регистрируется уже африкан-
ская чума свиней.

От инфекционных и паразитарных бо-
лезней в мире ежегодно погибает 22,2 че-
ловека на 100 тыс. населения (11,3 из них 
– от туберкулеза), по данным ВОЗ, с начала 
2000-х инфекционные болезни занимают 
прочное второе место как причина смерт-
ности населения земного шара после сер-
дечно-сосудистых заболеваний, однако 
если учитывать их исходы и последствия, 
они уже выходят на первое место. Ожида-
ется, что в предстоящие 30 лет наиболь-
шими темпами будет расти смертность 
именно от инфекционных заболеваний.

Все вышеизложенное требует от миро-
вого сообщества постоянного контроля за 
инфекционной заболеваемостью людей, 
животных и растений, непрерывного со-
вершенствования возможностей лабо-
раторно-этиологической диагностики, 
эпидемиологического надзора, подходов 
к диагностике, лечению, а также системе 
противоэпидемических и профилактиче-
ских мероприятий.

Важнейшим компонентом этой работы 
является, с одной стороны, защита тер-
ритории РК от завоза или заноса опасных 
патогенов, с другой – мониторинг при-
родных очагов, имеющихся в Казахстане, 
контроль за заболеваемостью животных, 
прежде всего, сельскохозяйственных, но 
также и диких. 

На территории РК имеется целый ряд 
природно-очаговых инфекций, таких как 
чума, туляремия, конго-крымская гемор-
рагическая лихорадка, хантавирусная 
инфекция, клещевой энцефалит. Присут-
ствуют зоонозные инфекции с глобальным 
распространением, такие как бруцеллез, 
сибирская язва, пастереллез, листериоз, 
иерсиниозы. Создается впечатление, что 
в Казахстане совсем или частично не ре-
гистрируется ряд зоонозных инфекций, 
таких как лептоспироз, коксиеллез, борре-
лиозы, риккетсиозы, поскольку выбороч-
ные исследования показывают широкое 
распространение этих инфекций в регио-
нах. Таким образом, система здравоохра-
нения должна непрерывно работать над 
повышением возможности мониторинга 
и готовности к завозу инфекций извне и 
возникновению эпидемий внутри страны. 

В этом плане Глобальная программа 
ВОЗ предполагает три принципа: предот-
вращение катастроф, которые можно из-
бежать; выявление угроз на раннем этапе; 
быстрое и эффективное реагирование.

Эта работа предполагает выполнение 
нескольких пакетов мероприятий: имму-
низация, биобезопасность, зоонозы, про-
тивомикробная устойчивость; националь-
ная лабораторная система, эпиднадзор; 
связь с правоохранительными органами, 
координация с ЧС.

Важнейшими аспектами своевремен-
ного выявления вспышек или отдельных 
случаев инфекционных заболеваний у лю-
дей и животных являются наличие совре-
менной лабораторной базы, использова-
ние мирового опыта и тесная интеграция 
с учеными и лабораторными центрами 
других стран. 

От инфекционных и парази-
тарных болезней в мире 
ежегодно умирают

22,2 человека

на 100 тыс. населения 
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5 ПОСЛЕДНИХ ВСПЫШЕК 
ЭПИДЕМИЙ В МИРЕ ЗА 2017 ГОД

11 ДЕКАБРЯ 2017 Г. 
ХОЛЕРА – КЕНИЯ

11 ДЕКАБРЯ 2017 Г. 
ХОЛЕРА – ЗАМБИЯ

27 НОЯБРЯ 2017 Г. 
ЧУМА — МАДАГАСКАР

24 НОЯБРЯ 2017 Г. 
ЖЕЛТАЯ ЛИХОРАДКА – БРАЗИЛИЯ

15 НОЯБРЯ 2017 Г. 
БОЛЕЗНЬ, ВЫЗВАННАЯ МАРБУРГ-
СКИМ ВИРУСОМ – УГАНДА И КЕНИЯ

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

ВОКРУГ FACEBOOK 
ВНОВЬ РАЗГОРЕЛСЯ 
СКАНДАЛ

Данные почти 3 млн пользователей соц-
сети Facebook, собранные исследователями 
из Кембриджского университета, в течение 
четырех лет хранились практически в откры-
том доступе. Об этом сообщило издание New 
Scientist, журналисты которого обнаружили 
сервер с личной информацией пользовате-
лей. Речь идет о данных, полученных иссле-
дователями при помощи запущенного в 2007 
году приложения для Facebook под названием 
myPersonality, которое предлагало пользова-
телям пройти психологические тесты. При-
мерно 3 млн пользователей из 6 млн человек, 
прошедших тесты, согласились поделиться с 
myPersonality своими личными данными из 
профилей, и в результате разработчики прило-
жения получили одну из крупнейших баз дан-
ных в области социальных наук, отмечает New 
Scienist. Собранные данные были размещены 
на сервере со слабой защитой – в течение четы-
рех лет любой желающий мог получить пароль 
для входа на сайт с базой. Так, чтобы получить 
доступ к полному набору данных, нужно было 
зарегистрироваться в качестве соавтора про-
екта. Более 280 человек из почти 150 организа-
ций сделали это, в том числе исследователи из 
университетов и сотрудники Facebook, Google, 
Microsoft и Yahoo. New Scientist отмечает, что 
данные пользователей на сервере были ано-
нимными, но их деанонимизация не состави-
ла бы большого труда. Это уже вторая новость 
об утечке данных пользователей Facebook за 
последние месяцы. В середине марта стало 
известно, что компания Cambridge Analytica 
получила данные более 50 млн пользователей 
соцсети, которые могли быть использованы 
во время президентской кампании Дональда 
Трампа. (hitech.newsru.com)

КРИПТОИНВЕСТОРОВ 
В РФ ПОСТАВЯТ  
НА УЧЕТ

Официальный список криптоинвесторов, 
который создадут в России, будет вести ЦБ 
или Минфин. Криптоинвесторам придется 
проходить сертификацию для возможности 
вкладывать деньги — как и в случае с квалифи-
цированными инвесторами. Криптокошелек 
привяжут к паспортным данным и ИНН, что 
исключит анонимность расчетов. Кроме того, 
криптоинвесторов можно будет идентифици-
ровать по биометрическим данным. Об этом 
«Известиям» рассказал источник, близкий к 
Минфину. Информацию подтвердил источник, 
близкий к ЦБ, а также два банкира, знакомых 
с ситуацией. Председатель комитета Госдумы 
по финансовому рынку Анатолий Аксаков по-
яснил, что идентификация криптоинвесторов 
нужна в рамках исполнения антиотмывочно-
го законодательства. Российская ассоциация 
криптовалюты и блокчейна (РАКИБ) также вы-
ступает за создание реестра. Более того, РАКИБ 
готовит доклад президенту России, в котором 
содержатся предложения по ускорению раз-
вития криптоиндустрии в стране. «Регулиру-
ющие органы справедливо выступают против 
анонимности при ICO. Но сейчас этот вопрос 
повсеместно решается путем прохождения 
процедуры KYC («Знай своего клиента»), — рас-
сказал президент РАКИБ Юрий Припачкин. 
Это такая же процедура, которая используется 
в банковской системе. Реестр исключит ано-
нимность при вложениях в различные проекты 
в рамках криптоиндустрии и ICO».  По данным 
РАКИБ, в России сейчас около 2 млн крипто-
инвесторов. Юрий Припачкин прогнозирует, 
что к концу года их число вырастет до 3 млн, а 
в 2019 году — удвоится. (iz.ru)

 GMAIL НАЧАЛА 
РАБОТАТЬ БЕЗ 
ИНТЕРНЕТА

Пользователи почты Gmail начали полу-
чать доступ к новой функции в браузерной 
версии сервиса: оффлайновому режиму. Он 
позволяет выполнять ряд операций с письма-
ми даже тогда, когда компьютер не подключен 
к интернету. Работает новая возможность, 
анонсированная ранее в рамках масштабного 
обновления веб-версии Gmail, только в брау-
зере Chrome версии 61 или более новой. Зато 
не нужно скачивать никаких дополнений или 
предоставлять доступ к своему аккаунту сто-
роннему ПО. Ранее оффлайн-поддержка Gmail 
в браузере реализовывалась через Google 
Gears и браузерные расширения. Оффлайно-
вый режим работает, сохраняя на компьютере 
пользователя все данные до момента подклю-
чения к интернету.  (hitech.vesti.ru)

ИРАН ЗАДУМАЛСЯ О 
ТОВАРООБМЕНЕ ЧЕРЕЗ 
КРИПТОВАЛЮТЫ

Власти Ирана намерены избавить страну 
от влияния доллара с помощью криптовалют. 
Об этом заявил глава комиссии по делам эконо-
мики Собрания исламского совета (парламен-
та) Ирана Мохаммад Реза Пурэбрахими. «По-
следние год-два поднимается важный вопрос 
об использовании криптовалют. Это один из 
хороших путей, чтобы обойти использование 
доллара, а также замена системы SWIFT. Мы 
обязали Центральный банк в Иране, чтобы он 
уже начал заниматься разработкой предложе-
ний по использованию криптовалют», – ска-
зал он. Иранский политик рассказал об этом 
на встрече с главой комитета Совета Федера-
ции по экономической политике Дмитрием 
Мезенцевым. По словам Пурэбрахими, члены 
комитета Госдумы по экономической поли-
тике, с которыми он накануне обсуждал этот 
вопрос, разделяют мнение иранских коллег и 
считают, что в будущем Россия и Иран смогут 
использовать криптовалюту в товарообмене. 
Помимо перспектив криптовалют, стороны 
обсудили развитие межбанковских и финан-
совых связей двух стран. Было объявлено о 
возможном расширении взаиморасчетов на-
циональных валют, а также о формате взаимо-
действия новой российской платежной систе-
мы «Мир» и иранской Shetab. (coinspot.io) 

 ▀ На большом воздушном шаре
Сколько денег может поднять воздухоплавание?

Наталия Иодес

Сложно ли собрать парк воздушных 
шаров и выгодно ли это с точки зре-
ния затрат и прибыли? Об этом и 

многом другом «Капитал.kz» рассказали 
основатель компании Kazaerostat Ярослав 
Толстов и пилот Алексей Литвинов.

По следам прародителей 
казахстанского воздухоплавания
Kazaerostat начал свое самостоятельное 
существование в 2006 году. В основном 
идея была создать команду для участия в 
международных соревнованиях, фестива-
лях, а также воплотить в жизнь мечту, что-
бы, как и прежде, в 90-х годах над Алматы 
летали воздушные шары. Толчок нам дали 
прародители воздухоплавания в Казахста-
не Виктор Александрович Заганов, кото-
рый трагически погиб на одной из встреч 
воздухоплавателей, а также Михаил Ни-
колаевич Литвинов, наш главный тренер 
и инструктор с большим стажем, также 
безвозвратно ушедший от нас. Мы с ним 
работали, именно он нас научил технике 
пилотирования и основам авиационной 
безопасности.

Когда мы основали нашу компанию, то 
начинали полеты в качестве привязных 
шаттлов, участвовали в городских меро-
приятиях, на праздновании Наурыза и в 
массовых гуляниях, а также на праздниках 
республиканского значения. А после уча-
стия в международных встречах воздухо-
плавателей в России в 2007 и 2008 годах 
мы пришли к мысли о том, что пора расши-
рить свою деятельность. На тот момент в 
нашем воздушном парке уже было четыре 
шара, а в 2009 году мы изыскали средства 
для покупки нового оборудования с сим-
воликой Казахстана, чтобы представлять 
нашу страну на международных соревно-
ваниях. Воздухоплавание, как известно, – 
спорт достаточно затратный, тогда-то мы и 
решили, что пора бы начать зарабатывать 
на своем любимом хобби, благо опыт за 
плечами у нас уже был. 

Сколько стоят экскурсии  
на воздушных шарах?
На сегодняшний день мы имеем три шара 
для проведения полетов с пассажирами. 
Один шар на 3-4 места, один большой на 
7-8 мест и шар в форме сердца для прове-
дения романтических встреч. На большом 
воздушном шаре мы проводим экскурсии 
для всех желающих, люди даже могут не 
знать друг друга при посадке в корзину, 
получается эдакий «экскурсионный авто-
бус», именно на эти виды полетов мы дела-
ем скидки, сотрудничая с сайтами-купо-
наторами, такими как Chocolife.me. Если 
обычная стоимость составляет 35 тыс. 
тенге на человека, то, приобретая купон, 
человек имеет возможность полетать за 
17 500 тенге. Как говорится, желание кли-
ента – закон, поэтому если люди хотят 
индивидуальные полеты, то стоимость 
любого шара стартует от 100 тыс. тенге, и 
скидка в данном случае уже не действует, 
так как ниже стоимость мы предложить 
уже просто не можем. Отдельного слова 
заслуживает шар в форме сердца – эти по-
леты, скажем так, для элитных клиентов, 
и каждая отдельная прогулка и ее стои-
мость оговариваются индивидуально. А 
для любителей погорячее и поэкстремаль-
нее в индивидуальном порядке рассматри-
вается возможность прыжка с парашютом 
в тандеме. Но в этом случае существует 
ряд тонкостей, о которых хотелось бы 
рассказать отдельно. Если обычные экс-
курсионные полеты проводятся на высо-
те от 300 до 500 метров, то здесь нужно 
специальное разрешение на высотный 
полет, поскольку прыжки осуществляют-
ся с высоты от 1500 до 2350 метров. Пры-
жок с парашютом в тандеме совершается с 
опытным тренером. Во время прыжка ин-
структор стабилизирует свободное паде-
ние и контролирует безопасное и мягкое 

приземление. Прыжки с воздушного шара 
уникальны тем, что если при прыжке с са-
молета парашютист движется по инерции 
за летательным аппаратом со скоростью 
уже не менее 100 км/ч, то при прыжке с 
воздушного шара первоначальная ско-
рость отсутствует, что позволяет ощутить 
большое ускорение и падение в прямом 
смысле этого слова. Можно сказать, что 
это экзотический коктейль бездонного 
неба, смешанного с легкостью полета на 
воздушном шаре и адреналином свобод-
ного падения, посыпанный позитивными 
эмоциями и украшенный взбитыми обла-
ками. Поскольку ограничений в этом виде 
услуг очень много, то и готовиться стоит 
заранее, стоимость тоже оговаривается 
индивидуально.

Приносит ли любовь к небу 
прибыль?
Наша команда изначально позициониро-
валась как общественная организация, 
мы не думали о развитии бизнеса. Нам 
очень нравится заниматься любимым де-
лом, осуществлять полеты и тренировать-
ся, чтобы можно было достойно выступать 
на соревнованиях и представлять нашу 
страну. Ну а те деньги, которые мы зара-
батываем, принимая участие в PR-акциях, 
пускаем на развитие. То есть у всех у нас, 

кто является активным участником и чле-
ном команды Kazaerostat, есть свои семьи 
и своя основная работа, а воздухоплава-
ние – больше хобби, которое приносит 
удовольствие и нас всех объединяет. Поэ-
тому о том, сколько средств было вложено, 
приносит ли нам наше хобби прибыль и 
когда мы сможем отбить вложенные день-
ги, сказать сложно, так как бухгалтерию 
мы никогда не вели. Иной раз мы уходим в 
минусы, иногда получается зайти в плюс, 
но мы никогда не ставили для себя цель 
заработать и не надеялись на развитие 
с точки зрения бизнеса, поэтому цифры 
назвать крайне сложно. За 10 лет работы 
мы создали достаточно серьезную кли-
ентскую базу и, по большей части, для ре-
кламы мы используем сарафанное радио. 
Если клиенты испытали удовольствие от 
полета на воздушном шаре и если услуга 
была оказана качественно, а мы всегда 
со всей серьезностью относимся к этому 
делу, то реклама заработает. Мы любим 
настоящие, неподдельные эмоции, а это 
и есть самая лучшая реклама. И человек 
всегда сможет рассказать своим друзьям, 
родственникам и коллегам о том, что есть 
такая услуга – полеты на воздушном шаре 
недалеко от Алматы. Сейчас активно рабо-

таем в социальных сетях, у нас есть канал 
на YouТube. Все наши новости и отзывы мы 
стараемся размещать своевременно, для 
того чтобы жители и гости Алматы смогли 
с пользой провести время, семейный от-
дых, романтические прогулки и корпора-
тивные мероприятия. А те расходы, кото-
рые мы несем в части подготовки полетов, 
естественно, должны окупаться.

Немного о тонкостях 
воздухоплавания
Для полетов на воздушном шаре подходит 
любое время года, но зимой легче летать. 
Ведь чем ниже температура воздуха, тем 
более щадящий режим внутри оболочки. 
Но, по традиции, желающих летать зимой 
мало. Во-первых, люди еще не отошли от 
новогодних праздников, во-вторых, хо-
лодно. Взлеты запросов начинаются к 8 
Марта, затем на Наурыз и далее все лето и 
осень до ноября. Иногда приходит столь-
ко запросов на бронирование полета, что 
мы не всегда имеем возможность покатать 
всех, ввиду того, что погода в Алматин-
ской области не всегда стабильна, осо-
бенно в весенне-осенний период, а, как 
известно, ветер и дождь не наши друзья. 
Идеальных полетов не бывает, они всегда 
разные, но это все заботы пилотов, и наши 
пассажиры даже порой не знают, что во 

время прогулки возникают какие-то слож-
ности. Бывает такое, что полеты отменя-
ются вовсе. Ветер – наше основное ограни-
чение. Полет невозможен при ветре свыше 
5 м/с, но это по инструкции. На практике 
же мы десять раз подумаем, лететь или 
нет при ветре 3-4 м/с, ибо посадка может 
быть довольно экстремальной. Сами-то 
мы не против, так сказать, тренировочка, 
но вот пассажиров можно напугать. Так-
же полеты невозможны в условиях грозо-
вой активности и по запрету от службы 
управления воздушным движением. Ну 
и поскольку мы летаем в горно-долинной 
местности, то приходится учитывать ее 
метеорологические особенности. Все по-
леты у нас выполняются на рассвете или 
на закате, во время смены ветра. Днем же 
горно-долинный эффект слишком силен, 
уносит в горы за считанные минуты. 

Теоретически, можно летать везде, где 
есть воздух. Однако на практике мы ру-
ководствуемся правилами использования 
воздушного пространства РК, что означа-
ет наличие у нас предписанного района 
полетов, в данном случае это Ушконыр. 
Есть ребята, работающие в Караганде, у 
них свой предписанный район и они име-
ют право летать над городом. Для всех 

иных полетов нужно получать отдельное 
разрешение. На заре воздухоплавания по-
леты над Алматы проводились, а в наше 
время получить такое разрешение очень 
сложно, к сожалению.

Опасно ли это? Шар в полете всегда на-
ходится в потоке воздуха и не испытывает 
потрясений, поэтому негативные реакции 
организма у нас практически не встре-
чаются. Но следует помнить, что любые 
виды полетов – это экстрим, и при посад-
ке, особенно при хорошем ветре, возмож-
но всякое. Пару раз в году случаются уши-
бы и порванные колготки у девушек. Если 
же говорить об эмоциях, то в полете даже 
самые эмоциональные пассажиры через 
15 минут забывают все свои страхи и на-
слаждаются небом, даже экстрим посадки 
потом никого не пугает. Воздушный шар 
лечит аэрофобию на ура. Надо отметить 
что Алматы, наши горы и долины способ-
ствуют полетам на тепловых аэростатах, 
и, имея за плечами десятилетний опыт, 
мы с легкостью можем взлететь и при-
землиться на ту же точку, используя наши 
уникальные потоки. К тому же полеты в 
горной местности очень увлекательны 
не только для человека, который впервые 
поднялся на воздушном шаре, но и для 
пилотов и команды, которая принимает 
участие в подготовке аэростата к полету.

Что может сделать команду 
абсолютно счастливой?
На сегодняшний день воздухоплавание 
в Казахстане является молодым направ-
лением. Очень радостно, что во многих 
регионах люди интересуются небом, воз-
душные шары уже появились и в южных 
областях, и в Шымкенте много ребят пы-
таются продвигать этот вид услуг в мас-
сы. В Караганде есть команда, которая 
осуществляет полеты. Есть у нас друзья в 
Усть-Каменогорске, неравнодушные к воз-
духоплаванию, они развивают и всячески 
популяризируют это направление в Вос-
точном Казахстане. Мы со своей стороны 
стараемся способствовать этому разви-
тию, потому что понимаем, что здесь кон-
куренция бессмысленна. А мечтаем мы о 
том, чтобы повторить полет Михаила Ни-
колаевича Литвинова, когда он в 2000 году 
совершил перелет из Алматы, через горы 
Заилийского Алатау и приземлился на 
берегу Иссык-Куля. Для такого полета тре-
буется очень серьезная подготовка. У нас 
эта спортивная подготовка имеется, так 
же как и амбиции повторить достойный 
пример, который нам оставил наш тренер. 
Именно это будет для нашей команды на-
стоящим счастьем. 

 ▀ Как и на чем зарабатывает киберспорт 
Адина Байкинова

На трибунах огромного шанхайского 
спортивного центра «Восток» со-
бралось практически 18 тыс. зри-

телей. Неоновый свет софитов медленно 
переливается от зала к сцене, на которой в 
несколько рядов выставлены техника, сто-
лы, компьютеры и кресла. В полутемном 
помещении резко вспыхивает свет, и под 
звуки оглушающей музыки на сцене один 
за другим появляются игроки команд, вы-
ход которых больше похож на появление 
гладиаторов перед боем. Голос коммен-
татора объявляет, что восемь команд ны-
нешнего чемпионата разыграют между со-
бой $900 тыс. Все это – стыковочный этап 
киберспортивного соревнования Dota 2 
Asia Championships 2018. 

Долгое время к подобным мероприя-
тиям относились с определенной долей 
иронии. Кому интересны такие соревнова-
ния? Более того, неужели найдутся те, кто 
захотят инвестировать в такие проекты? 
Позже оказалось, что киберспорт генери-
рует на себе не только внимание подрост-
ков. Рекламодатели увидели здесь четко 
очерченные рамки целевой аудитории и 
возможность развернуться. Со временем 
киберспорт стал обрастать легендами, а 
призовые фонды – исчисляться десятками 
миллионов долларов. «Капитал.kz» расска-
зывает о том, как и на чем зарабатывает 
киберспорт.

Мастер киберспорта 
Долгое время соревнования по киберспор-
ту оставались в тени и больше походили 
на «соберушки» в интернет-кафе с дру-
зьями, чем на то, что мы видим сейчас. Но 
масштаб мероприятий рос, и киберспорт 
стали сравнивать с настоящим спортом, 
а геймеров – с профессиональными спор-
тсменами: восхождение на вершины ки-
берспорта начинается в том же возрасте, 
что и у обычных спортсменов, а в 14-16 лет 
геймеры уже участвуют в соревнованиях 
и даже получают первые подарки от ор-
ганизаторов. У спортсменов даже появи-
лись свои дисциплины: League of Legends, 
Overwatch, Dota 2 и Counter-Strike: Global 

Offensive – вот неполный список «предме-
тов» в киберспорте, на которых сейчас за-
рабатывают миллионы. 

Промежуток  между 2014 и 2015 го-
дами можно считать расцветом кибер-
спорта. Именно в этот период Amazon 

сообщил, что покупает сервис для транс-
ляции игр Twitch.tv за рекордные $970 
млн. С небольшим отставанием круп-
нейшая в мире телевизионная компания 
ESPN занялась показом киберспортив-
ных турниров.

С тех пор деньги в киберспорт поли-
лись как из рога изобилия,  а аудитория 
соревнований практически сравнялась с 
количеством телезрителей финала Лиги 
чемпионов. Согласно отчету Newzoo, в 
прошлом году оборот международного 
рынка виртуальных состязаний оценили 
в $655 млн, а в 2021 году этот показатель 
превысит $1,6 млрд. Такие большие сум-
мы повлекли за собой и увеличение гоно-
раров киберспортсменов, ведь награду в 
виде внутриигровой валюты они и так мо-
гут себе позволить. 

Почти как Бейонсе
Крупные компании заинтересовались сфе-
рой киберспорта, масштабы соревнований 
стали расти в геометрической прогрессии. 
Несмотря на то, что организация такого 
мероприятия схожа с организацией кон-
церта супердивы уровня Бейонсе, кибер-
спортивные чемпионаты только множатся 
вместе с призовым фондом. За последние 
три года фонд самого масштабного сорев-
нования по киберспорту – The International 
– вырос с $10 млн в 2014 году до $24,6 млн 
в 2017 году. По данным организаторов, в 
этом году сумма будет еще больше и со-
ставит уже $30 млн. Основной денежный 
поток здесь, как и везде, обеспечивают ин-
весторы и спонсоры. Права на трансляцию, 
реклама и спонсорская поддержка – на эти 
два показателя приходится 60% от общих 
доходов. В том же 2017 году инвестиции 
брендов сгенерировали $655 млн. Такие 
цифры приводит Newzoo. Остальные 40% 
– это продажа билетов, мерчандайз и от-
числения игровым издателям.

Чтобы описать масштабы развития 
киберспорта, стоит упомянуть о том, что 
в ряде стран eSports был признан на госу-
дарственном уровне. Например, Россия 
еще в 2016 году прировняла киберспорт к 
официальным видам спорта. Тем же путем 
последовала и Финляндия. Вишенкой на 
торте стал Олимпийский совет Азии, кото-
рый добавил киберспорт в программу Игр 
2022 года. Возможно, вскоре какой-нибудь 
молодой человек на вопрос о том, чем он 
занимается, ответит так: «Я мастер кибер-
спорта по Dota 2 международного уровня». 
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«КАЙЕНН» С РОЗЕТКОЙ

Компания Porsche представила гибрид-
ный кроссовер нового поколения – Cayenne 
E-Hybrid. В состав силовой установки гибрида 
входят 340-сильный бензиновый турбомотор 
V6 3.0 и 136-сильный электродвигатель, что 
в сумме дает порядка 462 л.с. Емкость литий-
ионного аккумулятора выросла на 30% по 
сравнению с предшественником – и теперь ба-
тарея на 14,1 кВт-ч полностью заряжается поч-
ти за 8 часов от бытовой электросети и чуть 
дольше 2 часов – при использовании мощной 
экспресс-зарядки. Контролировать процесс 
пополнения батарей и ряд других функций 
можно с помощью фирменного приложения 
для смартфона. Гибридная силовая установ-
ка работает с восьмиступенчатой коробкой 
передач Tiptronic S, полным приводом и фир-
менной системой динамического распреде-
ления тяги. Cayenne E-Hybrid получил новые 
режимы работы электроники Sport и Sport 
Plus – в первом вся энергия используется для 
улучшения динамики, а во втором аккумуля-
торы заряжаются максимально быстро. При 
этом в любом режиме батарея работает для 
улучшения разгона. На электротяге можно 
проехать до 44 км с максимальной скоростью 
до 135 км/ч. Вместе с выходом Porsche Cayenne 
E-Hybrid немецкий автопроизводитель доба-
вил в оснащение всех версий кроссовера но-
вый проекционный дисплей, систему Porsche 
InnoDrive, а также 22-дюймовые колесные ди-
ски и другое оборудование.

JUST MARRIED

Для свадьбы принца Гарри и Меган Маркл 
сделали веселый и яркий Mini Cooper S, обо-
рудованный светодиодным проектором в две-
рях. Эксклюзивная модель хетчбэка изготов-
лена в единственном экземпляре и посвящена 
свадьбе принца Гарри и Меган Маркл, которая 
состоится 19 мая. После бракосочетания этот 
автомобиль будет передан в Ассоциацию де-
тей с ВИЧ для проведения благотворитель-
ного аукциона. Крыша машины белого цвета 
украшена сложной графической аппликацией 
ручной работы, объединившей в себе флаги 
Великобритании и США (невеста принца – 
американка). На передних крыльях окантовка 
повторителей поворота выполнена при помо-
щи технологии 3D-печати, на них нанесены 
инициалы «M» и «H» и сердце между ними. 
Кроме этого, при открытии дверей с надпи-
сью Just Married («Молодожены») появляются 
светодиодные проекционные изображения. 
Также в интерьере свадебного Mini имеются 
накладки с именами жениха и невесты, датой 
свадьбы, детали в стиле рисунка на крыше, 
подголовниках, дверях и приборной панели.

3,3 СЕК ДО «СОТНИ»

В BMW выпустили самую производитель-
ную и быструю версию спортседана M5 под 
названием Competition. Новинка присоеди-
нилась к одноименным модификациям купе 
и кабриолета M4, а также седана M3. BMW 
M5 Competition способен ускоряться с места 
до 100 км/ч за 3,3 секунды, что за 0,1 секунды 
быстрее стандартной модели. Разгон с места 
до 200 км/ч теперь занимает 10,8 секунды – 
на 0,3 секунды быстрее обычной M5. Макси-
мальная скорость достигла 305 километров 
в час. Отдача штатного агрегата «эм-пятой» 
– 4,4-литрового V8 с двумя турбинами – была 
увеличена с 600 до 625 лошадиных сил. Кру-
тящий момент остался прежним 750 Нм и до-
ступен в диапазоне от 1800 до 5860 оборотов 
в минуту (ранее 5600 об/мин), уточняет под-
робности Autonews. Автомобиль укомплекто-
ван модифицированной M-подвеской с более 
жесткими пружинами и амортизаторами. До-
рожный просвет стал меньше на семь милли-
метров. В стандартное оснащение автомобиля 
вошли активный задний M-дифференциал 
и спортивная выпускная система. Продажи 
BMW M5 Competition стартуют в июле нынеш-
него года. Цены озвучат ближе к указанному 
сроку.

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

MOTOR.KZ

Оксана Черноножкина

В нашей стране все хотят Camry. И эта 
фраза здесь не ради красивого слов-
ца. Судите сами: в рейтинге продаж 

линейки Toyota она занимает от 30 до 50%. 
Только за прошлый год предыдущего по-
коления этих бизнес-седанов было прода-
но порядка 4500 (а всего «Тойота» реализо-
вала чуть более 9200 авто, выйдя, кстати, 
на первое место в рейтинге брендов по 
продажам). За первый квартал текущего 
года продали 706 машин. В апреле, когда 
все уже знали, что вот-вот приедет новая 
генерация, было продано 255 экземпля-
ров предыдущего поколения. То есть в 
месяц Camry порой продают больше, чем 
некоторых моделей Lada или Ravon, что 
совсем несопоставимо в цене. Что же ка-
сается новой Camry, то изначально она 
должна была прийти в Казахстан только к 
июню, но «молитвами» жаждущих ее уда-
лось доставить раньше. Она уже ездит по 
дорогам, на нее уже оглядываются, а кто-
то еще так жаждет ее заполучить, что по-
купает очередь на нее. Так вот, народ, – не 
надо ехать в другую страну, не надо пере-
купать очередь и кому-то переплачивать. 
По словам директора автоцентра «Тойо-
та Центр Алматы» Нурлана Шамгонова, 
тот факт, что в данный момент завод не 
справляется с нагрузкой, то есть с огром-
ным количеством заказов, – вполне обыч-
ное явление. Месяц-два – и все наладится. 
Поверьте, новой Camry хватит на всех. Ну 
а теперь о главном.

Есть к чему придраться
Японцы не соврали – в официальном пресс-
релизе говорится, что она стала совсем 
другой и не имеет ни одной общей детали 
с предыдущей генерацией. И это факт. Но-
вый фирменный стиль – Catamaran Unber 
Priority – ей явно к лицу. Огромная нижняя 
решетка, занимающая почти весь бампер, 
узкий прищур фар головного света с двух-
цветными линзами, ниспадающая линия 
крыши – автомобиль стал выглядеть более 
дерзко и элегантно. Сыграли в этом нема-
лую роль и пропорции – модель построили 
на новой платформе, что позволило инже-
нерам сделать кузов шире и ниже (-25 мм), 
а заодно на 30% жестче.

Еще больше впечатлил салон – он стал 
гораздо роскошнее, как в плане визуали-
зации, так и тактильности. Роскошные 
передние кресла с ярко выраженной бо-
ковой поддержкой, высокий централь-
ный тоннель, шикарная центральная 
консоль, которая включает 8-дюймо-
вый дисплей мультимедийной системы 
Toyota Touch 2, специальная площадка 
для беспроводной зарядки смартфонов 
перед селектором коробки… Изучить все 
досконально времени не было, однако 
некоторые моменты отметить все же хо-
телось бы. К примеру, информационный 
дисплей на панели приборов имеет про-
двинутую графику с эффектом перспек-
тивы. Мультимедийка включает систему 
навигации, куда забиты карты Казахста-
на, и она может отображать трехмерные 
модели городов. Еще она поддерживает 
22 языка. Казахского в ней, конечно же, 
нет. Но я бы не рассчитывала даже на 
адекватность восприятия ею русского 
и английского – опыт общения с подоб-
ными системами в автомобилях клас-
сом выше более премиальных брендов 
говорит о том, что в этом направлении 
инженерам еще есть куда стремиться. 
Зато на высоте система кондициони-
рования с ионизацией воздуха, как, 
впрочем, и аудиосистема – здесь 9 ди-
намиков, 265-миллиметровый сабвуфер 
и технология Clari-Fi, создающая сте-
реоэффект. А вот логику расположения 
в одном месте кнопок, отвечающих за 
принципиально разные функции – обо-
грев рулевого колеса, открытие лючка 
бензобака, открытия багажника и от-
ключения системы ESP, – понять трудно. 
Не зря их все-таки обычно раскидывают 
по разным местам, ведь, пытаясь во вре-
мя движения включить обогрев руля, 
можно и промахнуться – и если отклю-
чение системы ESP имеет определенный 
скоростной порог, то на багажник это не 
распространяется. 

В этом плане на втором ряду сидений 
придраться не к чему. На заднем сиденье в 
Camry всегда было комфортно, но теперь… 
Центральный подлокотник с сенсорной 
панелью управления, электрорегулиров-
ка угла наклона спинки, еще больше места 
в области ног, плеч и головы – тут не за-
зорно теперь проводить переговоры. Тем 
более что шумоизоляция тоже стала на 
уровень выше.

«Зажжем»?
Еще Camry всегда славилась комфорт-
ной подвеской. Ее характеризовали 
плавность хода, мягкость и даже некая 
аморфность. Многие жаловались на то, 
что на трассе на высоких скоростях ее 
постоянно приходилось подлавливать. 
И это неудивительно, японцы сами за-
являли, что их бизнес-седан рассчитан 
на степенную езду. Но зато любые не-
ровности дорожного покрытия на раз-
умной скорости она проглатывала, «не 
моргая». Теперь все иначе. Точнее не все, 
но многое. Разрабатывая восьмое поко-

ление, японцы, по сути, пошли ва-банк, 
кардинально поменяв не только дизайн, 
но и характеристики автомобиля. Спе-
реди у Camry 70 подвеска на стойках 
McPherson, а задняя идет с двумя по-
перечными рычагами. Это позволило 
сохранить плавность хода и при этом 
добавило автомобилю драйверских по-
вадок и устойчивости на высоких ско-
ростях. То есть теперь на ней можно 
«отжечь» на серпантине и от души разо-
гнаться на прямике. Картинговая трасса 
на «Соколе» показала, что автомобиль 
прекрасно проходит повороты – много-
численные электронные «помощники» 
не дают автомобилю сорваться в занос, 
связь руля с колесами довольно инфор-
мативна, крены значительно меньше, 
дрэг-рейсинговая прямая позволила без 
напряга разогнаться до 150 км/ч, а ими-
тации неровных поверхностей – брус-
чатка, гравий, грейдер – убедиться, что 
если дискомфорт и чувствуется, то не 
столь уж и критично.

Двигателя удалось опробовать два 
– 2,5-литровый мощностью 181 л.с., ра-
ботающий в связке с 6-ступенчатым «ав-
томатом», и новый 3,5-литровый V6 (249 
л.с., 356 Нм), агрегатированный с новой 
коробкой Direct Shift-8AT. Еще будет до-
ступен 150-сильный мотор объемом 2,0 
литра. но укомплектованную им моди-
фикацию даже не привезли на трек и, в 
общем-то, понятно почему. Даже сравне-
ние первых двух было далеко не в пользу 
первого. Кстати в плюсы нового 3,5-литро-
вого движка можно занести не только его 
мощь, но и экономичность – по паспорту 
расход у него в смешанном цикле всего 8,7 
литра на 100 км – хороший аргумент «от-
бить» высокий налог.

Феномен Camry
За 36 лет производства эта модель разо-
шлась по миру тиражом более 19 мил-
лионов единиц. На сегодняшний день ее 
производят на заводах пяти стран – Япо-
нии, США, России, Китая и Австралии, а 
покупают - в более 100 государствах. Но 
так как у нас, она популярна еще разве 
что в США. Однако там она довольно не-
дорогая и не воспринимается местным 
населением в качестве солидного седана 
бизнес-класса. А у нас? У нас ореол вокруг 
Camry несколько больше, чем по идее 
должен быть, и это не объясняет в полной 
мере ни доступность автомобиля относи-
тельно других игроков рынка, ни его на-
дежность.

Кстати насчет доступности. Топо-
вая комплектация новой Camry стоит 
15 620 000 тенге. В пределах этой сум-
мы можно взять лишь базовые версии 
«пятерки» от BMW, «Ешки» с трехлуче-
вой звездой на капоте и Lexus ES. Но все 
они будут «пустые» и с двухлитровыми 
движками. Кому-то этого достаточ-
но, но, судя по рейтингу продаж, они в 
меньшинстве. 

А Camry между тем продолжает «по-
корять сердца». Например, в данный 
момент 5 новеньких автомобилей от-
правились в большой тур по городам 
Казахстана, где они будут исполнять 
желания горожан. И чем необычнее и 
интереснее желание вы загадаете, тем 
вероятнее, что именно его выберут для 
исполнения. Главное – в вашем жела-
нии должна быть задействована новая 
Camry. Подробности тура и его маршрут 
ищите в соцсетях.

Автомобиль будет предлагаться на 
рынке в шести вариантах окраски кузо-
ва, три из которых для модели новые – 
Midnight Emerald Blue (синий), Platinum 
White Pearl Metallic (белый металлик с пер-
ламутровым эффектом) и Graphite Metallic 
(темно-коричневый металлик). Стоимость 
стартует с отметки 8 970 000 тенге. 

11 мая одновременно во всех дилерских центрах марки Toyota южной 
столицы (и, как выяснилось, не только в ней) состоялась торжественная 
презентация по случаю начала продаж нового поколения бизнес-седана 

Camry. А за пару недель до этого нам удалось познакомиться с ним на автодроме 
«Сокол». Так что нам есть чем с вами поделиться

 ▀ Все хотят Camry


